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deportesRiver busca ante Talleres el primer título desde la vuelta de Gallardo
El Millonario, que necesita mejorar su imagen, 
definirá la Supercopa Internacional, a partir de las 
20, en Asunción.

espectáculos
Aída vuelve al Colón con la magia de una icónica puesta
Desde el domingo se repone la ópera de 
Verdi, con participación de los tres cuerpos 
estables del teatro.
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La guerra comercial de 
Trump dispara represalias 
y golpea a los mercados
ee.uu. Con duras críticas, Canadá, México y China anunciaron subas de tarifas en respuesta a las que puso en marcha la Casa Blanca; cayeron las bolsas de Europa y Wall Street
WASHINGTON (De nuestro co- 
rresponsal).- Después de varias se
manas de amenazas, el presidente 
norteamericano, Donald Trump, 
provocó ayer un verdadero terre
moto global al lanzar su guerra 
comercial con la suba de arance
les contra México, Canadá (25%) 
y China (un adicional de 10%), que 

JULIA DEMAREE NIKHINSON/APEuforia y abucheos en el Capitolio: Esto recién empieza"
WASHINGTON (AP).- En un recinto dividido entre ovaciones de pie, abucheos y expulsiones de legisladores, el presidente norteamericano, Donald 
Trump, reivindicó anoche ante el Congreso la guerra comercial que horas antes había iniciado contra sus principales socios, Méxicoy Canadá,  y su rival 
geopolítico, China. Sin mencionar sus próximos movimientos en la política hacia Ucrania, Trump criticó a Europa por su rol en la guerra. Página 4

anunciaron de inmediato medidas 
similares de represalia.

Los temores a un fuerte impac
to global de la guerra de aranceles 
provocaron una jornada de gran 
inquietud en los mercados, con 
caídas de entre 2 y 4% en Europa, 
mientras que Wall Street tuvo su 
peor día del año y cerró con una 

baja de 1,5%. Tras una fuerte caí
da inicial de hasta 5%, las acciones 
argentinas se recuperaron en Wall 
Street al cierre.

Ante la fuerte inquietud global, 
el secretario de Comercio norte
americano insinuó a última hora 
la posibilidad de un acuerdo o acer
camiento. Poco antes, el primer mi

nistro de Canadá, Justin Trudeau, 
había afirmado: “Lo que quiere 
Trump es el colapso de la economía 
canadiense, porque eso facilitaría 
SU anexión”. Página 2

Para los granos de la Argentina 
se abre una caja de Pandora 
Fernando Bertello. Página 3

EL ANÁLISISLina política cada vez más cargada de violencia
Joaquín Morales Sola

-LA NACION-

S
olo Donald Trump le da al
guna buena noticia a Javier 
Milei en los últimos días, 
como cuando dijo públicamente 

el lunes pasado que veía posible 
un acuerdo de libre comercio con 
la Argentina. Hasta ahora, solo el 
presidente argentino había ha
blado de la probabilidad de ese 
acuerdo, pero Washington no 
había dicho nada. Al contrario, el 
gobierno de Trump está cerran
do en los hechos los acuerdos co
merciales que tenía con México y 
Canadá. Continúa en la página 10

Debútala 
nueva Corte 
con grandes 
interrogantes
JUSTICIA. La Corte Suprema 
comenzará a funcionar hoy con 
cuatro integrantes, tras la in
corporación de Manuel García- 
Mansilla. Pero el futuro del tribu
nal aparece rodeado de una gran 
incertidumbre. El Senado defini
rá la semana próxima si acepta 
o rechaza los pliegos de García- 
Mansillay Lijo, que nunca fueron 
votados en el recinto. La Corte, a 
su vez, definirá mañana si le to
ma juramento a Lijo. Página 8

Educación. La ciudad estrena secundaria con cambios de fondo
Sin repitencia y con materias previas, que se recuperan 
en la cursada, comienza la prueba piloto porteña

A partir de hoy, la ciudad de Buenos 
Aires inicia una nueva etapa para 
los estudiantes del nivel secunda
rio: en 33 escuelas -18 de gestión 
pública y 15 privadas- se probará 
la eficacia de que no haya más re
pitencia y que las materias previas 
se recuperen en la cursada.

Además de las modificaciones 
pedagógicas, que incluirán do
centes exclusivos en las escuelas, 
Secundaria Aprende tendrá nove

dades en las aulas. No habrá más 
filas de bancos como las conocie
ron hasta el año pasado, sino que se 
agruparán para que los estudiantes 
puedan verse y compartir los pro
yectos educativos previstos para es
ta nueva etapa. Según explicaron 
las autoridades educativas de la 
ciudad, los resultados de esta prue
ba piloto marcarán la ampliación 
a otras escuelas para el próximo 
ciclo lectivo. Página 20

Mataron en una villa a uno de los delincuentes más feroces
secuestros. El Negro 
Sombra Leiva estaba en 
libertad condicional desde 
2019. Página 26
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FUERTES PÉRDIDAS EN
LAS PRINCIPALES Nueva York 1,56% Q
BOLSAS DEL MUNDO

La guerra comercial | la casa blanca desplegó una batería de impuestos

Trump activa las tarifas y Canadá, 
México y China anuncian represaliasPuso en vigor aranceles del 25% a las compras de sus dos vecinos y añadió otro del 10% a su rival asiático; las medidas derrumbaron los mercados por temor a una recesión; sin embargo, continuaban las negociaciones

ESCALADA VERBAL ENTRE SOCIOS HISTÓRICOS

"Están hablando de 
apaciguar a Putin, un 
dictador mentiroso 
y asesino. Los 
canadienses somos 
razonables y educados. 
Pero no nos echaremos 
atrás en una pelea" 

"No acostumbro a 
coincidir con The 
Wall Street Journal, 
pero, Donald, ellos 
remarcaron que siendo 
vos un tipo inteligente, 
esta [medida] es algo 
muy tonto"

"Lo que quiere [Trump] 
es ver el colapso 
total de la economía 
canadiense, porque eso 
facilitará su anexión. 
Eso nunca va a suceder. 
Nunca seremos el 
estado número 51” 

"Nosotros siempre 
buscaremos una 
solución negociada. 
Pero hemos decidido 
responder con 
medidas arancelarias 
y no arancelarias que 
anunciaré el domingo" 

"De ninguna manera, 
el propósito es iniciar 
una confrontación 
económica o 
comercial, que es 
lo opuesto a lo que 
deberíamos de estar 
haciendo"

"Nadie gana con 
esta decisión [de 
Trump]. Hago un 
llamado al pueblo de 
México a enfrentar 
juntos este desafío, 
a mantenernos con 
unidad"

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - Estados Unidos 
desató ayer una nueva guerra co
mercial al aplicar aranceles a Méxi
co, Canadá y China, que anunciaron 
represalias contra la nueva barrera 
proteccionista desplegada por el 
gobierno de Donald Trump, una 
escalada luego de semanas de ne
gociaciones inconducentes que de
rrumbó a los mercados y acrecentó 
los temores a una recesión global.

El gobierno de Trump implemen
to un nuevo arancel del 25% a las 
compras de México y Canadá, sus 
dos principales socios comerciales, 
y aplicó otro impuesto adicional 
del 10% para importaciones desde 
China, el tercero, y su principal rival 
geopolítico.

Canadá respondió con un plan pa
ra aplicar la misma tarifa a compras 
por hasta alrededor de 155.000 mi
llones de dólares de Estados Unidos; 
México también anunció que aplica

rá represalias, que hará públicas el 
domingo, y China impuso aranceles 
adicionales de hasta el 15% a las im
portaciones de productos agrícolas 
norteamericanos.

“Si las empresas se mudan a Es
tados Unidos ¡¡¡NO HAY ARANCE
LES!!!”, arremetió Trump en su red 
social, Truth Social, cuando el im
pacto de su política ya repercutía en 
todo el mundo.

La nueva guerra comercial des
atada por la impronta proteccionis
ta de Trump en su regreso al poder 
provocó un cataclismo global que 
derrumbó los mercados ante los te
mores de los inversores a un freno 
brusco en la economía por el virtual 
congelamiento de los lazos comer
ciales entre las principales econo
mías del planeta.

Las acciones europeas tuvieron 
su peor sesión en más de seis me
ses, con fuertes pérdidas desde sus 
máximos históricos en medio de 
una liquidación mundial. En Wall 
Street, el S&P500y el Dow Jones, los 

dos índices más importantes, estira
ron el retroceso del último mes en 
medio de una fuerte incertidumbre 
por la nueva política arancelaria de 
Trump. El S&P500 perdió un 1,22%, 
y el Dow, un 1,55%.

El secretario de Comercio nor
teamericano, Howard Lutnick, in
tentó aliviar el golpe al hablar de un 
eventual acuerdo: “Tanto los mexi
canos como los canadienses estuvie
ron hablando por teléfono conmigo 
todo el día [por ayer], tratando de 
demostrar que lo harán mejor. Y el 
presidenteestá escuchando, porque, 
como saben, es muy justo y muy ra
zonable. Así que creo que va a llegar 
a un acuerdo con ellos”.

Trump había anticipado anteayer 
su decisión de avanzar con su políti
ca de aranceles al afirmar que ya no 
había margen de negociación con 
los países vecinos, pese al rechazo 
que provoca esa política en el em- 
presariado  y las advertencias de que, 
en última instancia, serán los con
sumidores norteamericanos quie

nes terminen pagando el costo. El 
gobierno de Trump ha exigido a sus 
socios comerciales mayores esfuer
zos para frenar el tráfico de fentanilo 
a Estados Unidos.

“No queda margen para México 
ni para Canadá. No. Los aranceles, 
ya saben, ya están todos listos. En
trarán en vigor mañana [por ayer]”, 
dijo Trump en la Casa Blanca ante 
preguntas de la prensa.

Diversión
Además, Trump anticipó en un 

mensaje en su red social nuevos 
aranceles a los productos agrícolas. 
“A los grandes agricultores de Esta
dos Unidos: prepárense para empe
zar a producir una gran cantidad de 
productos agrícolas que se venderán 
dentro de Estados Unidos. Los aran
celes se aplicarán a los productos del 
exterior el 2 de abril. ¡Diviértanse!", 
publicó el mandatario.

En un duro comunicado, el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau, 
dijo que no había justificación para 

la acción tomada por el gobierno de 
Trump, y anunció nuevos aranceles 
a las compras canadienses de pro
ductos norteamericanos. Menos del 
1% del fentanilo interceptado en la 
frontera con Estados Unidos provie
ne de Canadá, remarcó el mandata
rio canadiense. Y después, Trudeau 
ofreció una dura declaración en vivo 
en la cual metió al presidente ruso, 
Vladimir Putin.

“Están hablando de trabajar posi
tivamente con Rusia, de apaciguar 
a Putin, un dictador mentiroso y 
asesino. ¿Cómo tiene eso sentido? 
Los canadienses somos razonables 
y educados. Pero no nos echaremos 
atrás en una pelea”, afirmó.

Trudeau dijo que Canadá no per
mitirá que esta decisión injustifica
da quede sin respuesta, y anunció 
la aplicación de aranceles del 25% 
contra 155.000 millones de dóla
res de productos estadounidenses, 
comenzando con aranceles sobre 
30.000 millones de dólares de pro
ductos “inmediatamente” y aran-
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Francfort 3,54% Q Milán 3,41% Q Madrid 2,55% Q París 1.85% Q Londres 1,27%

celes sobre los 125.000 millones de 
dólares restantes en 21 días.

“Nuestros aranceles permanece
rán vigentes hasta que se retire la me
dida comercial de Estados Unidos, y 
si los aranceles estadounidenses no 
cesan, estamos en conversaciones 
activas y continuas con las provin
cias y territorios para implementar 
varias medidas no arancelarias. Si 
bien instamos a la administración 
estadounidense a reconsiderar sus 
aranceles, Canadá se mantiene fir
me en la defensa de nuestra econo
mía, nuestros empleos, nuestros tra
bajadores y un trato justo”, cerró el 
comunicado oficial de Trudeau.

Trump respondió con un duro 
ataque al anuncio de Trudeau, y 
amenazó con otra ronda adicional 
dearanceles: “¡Por favor explíquenle 
al gobernador Trudeau, de Canadá, 
que cuando él impone un arancel de 
represalia a Estados Unidos, nues
tro arancel recíproco aumentará 
inmediatamente en una cantidad 
similar!”, dijo en su red social.

Por la mañana, la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, anun
ció en su habitual conferencia de 
prensa en el Palacio Nacional -la 
“mañanera” que heredó de Andrés 
Manuel López Obrador- que Méxi
co tomará medidas en represalia a 
los aranceles de la Casa Blanca.

“Quiero dejar claro el día de hoy 
que nosotros siempre buscaremos 
una solución negociada como lo 
hemos propuesto, en el marco del 
respeto a nuestra soberanía”, seña
ló la mandataria. “Pero la decisión 
unilateral que toma Estados Unidos 
afecta a las empresas nacionales y 
extranjeras que operan en nuestro 
país y afectan a nuestros pueblos. 
Por ello hemos decidido responder 
con medidas arancelariasy no aran
celarias que anunciaré en plaza pú
blica el próximo domingo”.

En tanto, el Ministerio de Finan
zas de China anunció la implemen- 
tación de aranceles del 15% a las im
portaciones de pollo, trigo, maízy al
godón de Estados Unidos, así como 
otro impuesto del 10% a las impor
taciones de sorgo, soja, cerdo, carne 
de res, productos acuáticos, frutas, 
verduras y productos lácteos norte
americanos.

Aun cuando las negociaciones de
trás de escena continuaban, la nueva 
guerra comercial ya había comenza
do a tener un impacto directo en los 
precios que pagan los consumidores 
norteamericanos.

Un análisis de un economista de 
Dartmouth College, Douglas Irwin, 
calculó que la nueva política de 
Trump elevará el arancel promedio 
de Estados Unidos al nivel más alto 
desde la década de1940, en medio de 
la Segunda Guerra Mundial.

Los nuevos aranceles equivalen a 
un aumento de impuestos de aproxi
madamente 1,4 a 1,5 billones de dóla
res en diez años, según otro análisis 
del Budget Lab de laUniversidad Ya- 
le. Moody’s pronosticó un desplome 
de la economía mexicana de entre 
0,5% y 1% este año desde un creci
miento del 1,2% el año anterior. La 
Reserva Federal de Atlanta estimó 
una caída de la actividad en Estados 
Unidos en el primer trimestre.

Brian Cornell, CEO de Target, 
una de las tiendas más populares 
en Estados Unidos, dijo en una en
trevista con la cadena CNBC que los 
aranceles a México podrían obligar 
a la empresa a aumentar los precios 
de las frutas y verduras esta misma 
semana. “Esas son categorías en las 
que intentaremos proteger los pre
cios, pero es probable que el consu
midor vea aumentos de precios en 
los próximos días”, anticipó. •

Una apuesta 
comercial 
desconcertante 
para el mundo, 
no para Trump
EL ESCENARIO
Alan Rappeport y Ana Swanson
THE NEW YORK TIMES

NUEVA YORK
1 presidente Trump hizo ayer 
una de las mayores apuestas de 
su presidencia al iniciar aran

celes radicales sin una justificación 
clara sobre las importaciones de 
Canadá, México y China, desenca
denando una guerra comercial que 
corre el riesgo de socavar la econo
mía de Estados Unidos.

Trump ha ofrecido diversas ex
plicaciones sobre los aranceles, 
diciendo que son un castigo por el 
fracaso de otros países en impedir el 
flujo de drogasy migrantesa Estados 
Unidos, una forma de obligar a que 
la industria manufacturera regrese 
a Estados Unidos y una represalia 
para los países que se “aprovechan” 
de Estados Unidos.

La apuesta parece remarcar que 
Estados Unidos es tan fuerte eco
nómicamente y tan crucial para el 
comercio internacional que puede 
utilizar los aranceles como arma 
para resolver casi todos los proble
mas. Pero la combinación de mer
cantilismo y tácticas intimidat orias 
de Trump corre el riesgo de desesta
bilizar una economía estadouniden
se que ha sido golpeada por tres años 
de inflación y ahora enfrenta una 
desaceleración del crecimiento.

El presidente está imponiendo 
fuertes impuestos a las importa
ciones de los principales socios 
comerciales de Estados Unidos 
en un momento en que la infla
ción aún no está totalmente bajo 
control, una decisión que muchos 
economistas dicen que aumentará 
aún más los costos para los hoga
res estadounidenses y frenará el 
crecimiento.

Preocupados, los grupos empre
sariales celebraron reuniones de 
emergencia para determinar sus 
respuestas a las medidas comercia
les. Algunos estaban considerando 
emprender acciones legales para de
safiar la autoridad de seguridad na
cional que la administración Trump 
está invocando para promulgar los 
aranceles.

Uno de los principales obj etivos de 
Trump con los aranceles es obligara 
que haya más producción nacional. 
También considera que los déficits 
comerciales son “subsidios” estado
unidenses a otros países y cree que 
los aranceles pueden ayudar a com
pensar elcosto délos recortes impo - 
sitivosy  a pagarla deuda nacional de 
36 billones de dólares.

Es probable que Trump tenga 
razón en su cálculo de que los aran
celes perjudicarán más a los socios 
comerciales norteamericanos que 
a los propios Estados Unidos. Como 
Estados Unidos es un país tan gran
de y con recursos tan diversos, de
pende mucho menos del comercio 
que muchas otras economías avan
zadas. Los aranceles también po
drían fortalecer el dólar estadouni
dense, que es la moneda de reserva 
mundial, haciendo que las importa
ciones parezcan más baratas y ate
nuando, en parte, el impacto de los 
gravámenes.»

Los temores hicieron caer las acciones argentinas en W all Street
La incertidumbre llevó a 
la baja los papeles de 
varias empresas

Melisa Reinhold
LA NACION

Los temores de una escalada en la 
guerra comercial que afecte a la 
economía global impactaron ayer 
en los mercados financieros. A pe
sar de que no hubo operatoria a ni
vel local por el feriado largo, las ac
ciones argentinas se tiñeron de rojo 
en Wall Street, luego de que Estados 
Unidos comunicara la entrada en 
vigor del aumento de aranceles pa
ra China, México y Canadá.

Aunque esta noticia no afecta di
rectamente a la Argentina, la pers
pectiva de un clima internacional 
más adverso impactó en los acti
vos locales e hizo que arrancaran 
el día con bajas que alcanzaban el 
5%. Sin embargo, con el correr de 
las horas, la tendencia se moderó e 
incluso algunas acciones cerraron 
la rueda al alza.

Por un lado, los American Deposi- 
tary Receipt (ADR) deTenaris retro
cedieron 2,9%, seguidos por Trans
portadora de Gas del Sur (-2,7%), 
Loma Negra (-2,4%), IRSA (-2,4%), 
Corporación  América (-2,2%) e YPF 
(-2,1%). En cambio, subieron los 
papeles de Globant (+1,7%), Ede- 
nor (+0,8%), Telecom Argentina 
(+0,5%) y Banco Macro (+0,4%). Es
tos vaivenes se dieron luego de co
nocerse el abanico de aranceles ac
tivados ayer, que podrían dar inicio 
a una guerra comercial que impacte 
sobre el crecimiento y aumente la 
inflación global (ver aparte).

“En medio de un contexto inter
nacional que continúa tornándose 
desfavorable para la renta variable 
global, las acciones argentinas no 
escapan a la dinámica. No solo son 
factores externos; en el plano local ve
mos un mercado que espera ansioso 
nuevos driversquecambienelhumor 
de los inversores”, dijeron los analis
tas de Invertir en Bolsa (IEB), quienes 
mencionaron que un acuerdo del Go
bierno con el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) podría revertir la ten
dencia de los últimos meses.

Por otra parte, los bonos argenti
nos terminaron la rueda práctica
mente sin variaciones. Pese haber 
iniciado el día con caídas del 0,5%, 
cerraron con algunas subas cer
canas al 0,2%. El riesgo país siguió 
quieto en 780puntos básicos, en va
lores máximos desde noviembre.

De cara a los próximos meses, 
para el mercado la perspectiva de 
la deuda soberana es positiva. “Te
nemos una posición de sobrepon
deración en los bonos externos de la 
Argentina. El plan de estabilización 
está funcionando mejor de lo espe
rado, el compromiso del Gobierno 
con el equilibrio fiscal es muy fuer
te, la disposición a pagar la deuda 
externa es alta y hay una ambicio
sa agenda de reformas microeco- 
nómicas y desregulatorias en mar
cha. Los rendimientos de los bonos 
se están acercando al nivel en el que 
recuperar el acceso al mercado se 
vuelve factible”, señaló ayer un in
forme del Bank of America. •

Para los granos de la Argentina, se abre una caja de Pandora
EL ANÁLISIS 
Fernando Bertello 
LA NACION

P
ese a la reacción a la baja que 
tuvo la soja en la Bolsa de 
Chicago tras conocerse la de
cisión de China de aplicarle a Esta

dos Unidos un arancel del 10% a su 
oleaginosa, entre otros productos, 
en represalia  por la tasa de diez pun
tos, al 20%, que el presidente Donald 
Trump impuso a los productos chi
nos, expertos consultados por la na
ción no visualizaron, por ahora, un 
fuerte efecto en el mercado, aunque 
señalaron que, de por sí, la guerra 
comercial es una mala noticia.

Destacaron que estos aranceles 
chinos son menores que el nivel de 
25% impuesto en la anterior guerra 
comercial, en 2018, y que por esta 
época del año China, antes que en 
Estados Unidos, focaliza sus com
pras del grano en América del Sur, 
básicamente en Brasily, en una me
nor medida, enla Argentina. La soja 
argentina se podría ver beneficiada 
si, eventualmente, hubiera una me
jora en las primas sudamericanas.

Ayer, la soja de la posición ma
yo bajó US$5,24 en Chicago, a 
US$371,66 la tonelada; en tanto, 
julio cayó US$5,23, a US$376,90 
la tonelada. Hoy mayo retrocedió 
US$4,59 y julio, 4,41 dólares.

Carlos Pouiller, director de AZ- 
Group, señaló: “El arancel de 10%- 
15% que impondrá China sobre al
gunos productos es mucho menor 
que los de la anterior guerra comer
cial; estodemuestraqueelgobiemo 
chino no quiere repetir el suceso”.

Trump impuso aranceles a las 
importaciones del 25% desde Méxi- 
coy Canadá. En tanto, subiólo pun
tos, hasta el 20%, a China. El gigante 
asiático respondió con el anuncio 
de un arancel del 10% a la soja, sorgo, 
carne vacuna y porcina, productos 
del mar, frutas, verduras y produc
tos lácteos norteamericanos y un 
15% a pollo, trigo, maíz y algodón.

En este marco, siguiendo su aná
lisis, Pouiller indicó: “En esta época 
del año China prácticamente deja 
de comprar soja en Estados Unidos 
y se vuelca a la región, predominan
temente a Brasil, porque, a esta al
tura, el país del norte ya ha vendido 
cerca del 90% de su saldo exportable 
de soja. Por eso, el anuncio no ten
dría un impacto importante en los 
precios; simplemente, puede enca
recer un poco el ingresode soja nor
teamericana al mercado chino”.

Para el experto, el mercado de 
Chicago “ya venía bajando porque 
los factores que lo están impulsan
do son el ingreso de la cosecha de 
Brasil, que ya le permite exportar 
con fluidez grandes volúmenes, y 
las lluvias en la Argentina, que in
terrumpen el deterioro de los cul
tivos”. Apuntó: “Estos dos factores 
son los principales responsables de 
la reducción de precios”.

Paulina Lescano, analista del 
mercado de granos, recordó que 
China importa, según los años, en 
tomo de 105 millones de toneladas 
de soja para procesar internamente. 
“De eso, el 70% de Brasil, 24% de Es
tados Unidos y 4% de la Argentina, 
unos cuatro millones de toneladas 

[déla Argentina] en promedio”, pre
cisó. “En soja lo que puede afectar 
es que siga pasando lo que está ocu
rriendo; precios en Chicago cayen
do porque China importe menos 
soja desde Estados Unidos”.

Para Lescano, eso no significa 
necesariamente que los precios en 
el mercado local vayan a aumentar. 
“Primero, porque nosotros prácti
camente no exportamos soja como 
grano y, en segundo término, por
que los valores FOB surgen de pri
mas y descuentos sobre Chicago”, 
ilustró. Destacó que este año “Bra
sil está cosechando 170 millones de 
toneladas, un récord total, y 50 mi
llones de toneladas más de las que 
cosechaba en 2018, en la guerra co
mercial anterior”, agregó.

“Esta guerra arancelaria es una 
mala noticia para todos los países 
proveedores de materias primas 
-granos en particular- porque 
presiona hacia la baja los precios. 
Entonces, si bien es cierto que para 
Sudamérica aparecen opciones de 
ganar mercados allí donde Estados 
Unidos aplique aranceles y donde 
haya represalias, si los precios de los 
granos sudamericanos no acompa
ñan la caída de las cotizaciones de 
los productos estadounidenses, no 
serán competitivos”, dijo Adrián 
Seltzer, operador de Granar SA.

Consideró que lo que puede suce
der como consecuencia de esto es 
que haya cambios en los destinos de 
las exportaciones, con Sudamérica 
vendiendo a compradores clásicos 
estadounidenses -ocurrió con Bra
sil y la soja en 2018-, y con Estados 
Unidos desembarcando, con valo
res más baratos, en destinos clási
cos de los granos sudamericanos. 
“En este contexto, los que más tie
nen para perder son los producto
res estadounidenses”, dijo Seltzer.

En Granar indicaron que la me
dida de China no tendrá un impacto 
negativo  inmediato sobre las expor
taciones de Estados Unidos. Expli
caron que estas se concentran entre 
octubre y enero.

Eugenio Irazuegui, de la firma Ze- 
ni, prevé mayores compras en soja 
de China sobre Sudamérica, lo que 
podría resultar positivo parala pro
ducción de la región.

“Con la entrada en vigor de los 
gravámenes de Trump, el gobierno 
chino respondió con la imposición 
de aranceles a productos de la cade- 
naagropecuaria. Con laaplicaciónde 
aranceles, los consumidores chinos 
sufrirán el encarecimiento de los bie
nes importados desde Estados Uni
dos. Además, recordemos que el gi
gante asiático es el mercado más im
portante para los productos agrícolas 
norteamericanos y su mayor cliente 
de poroto de soja, la principal expor
tación norteamericana a China. Adi- 
ferencia de lo ocurrido en 2018, hoy 
China no es tan dependiente de Esta
dos Unidos como procedencia de sus 
importaciones de granos”, dijo.

En este contexto, Irazuegui apun
tó que lo más probable es que China 
redireccione aún más sus compras 
hacia el bloque sudamericano, 
principalmente Brasil. “Esto im
pacta negativamente en la plaza de 
Chicago y, en simultáneo, positiva
mente en las primas sudamerica
nas”, opinó.»
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La guerra comercial I euforia ante el poder legislativo

Trump reivindicó su embestida 
proteccionista ante el Congreso‘Lo que nos arancelen a nosotros les arancelaremos a ellos”, dijo el presidente, que habló en el Capitolio por primera vez desde su regreso al poder; críticas a Europa por su rol en Ucrania

Donald Trump ofreció ayer su primer discurso ante el Congreso norteamericano JIM WATSON/AFP

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - En su primer dis
curso ante el Congreso tras su regre
so a la Casa Blanca, el presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, rei
vindicó anoche su política proteccio
nista al afirmar que sus aranceles ge
nerarán “billones de dólares” para el 
paísyayudaránacrear empleos “co
mo nunca hemos visto”, pese a que 
desató una nueva guerra comercial 
y derrumbó los mercados.

“Lo que nos arancelen a noso
tros les arancelaremos a ellos”, dijo 
Trump en su mensaje ante los con
gresistas y senadores reunidos en el 
Capitolio para una sesión especial 
conjunta que coronó las primeras 
de su segundo mandato.

Trump volvió a hablar en el Con
greso por primera vez desde princi
pios de 2020, cuando brindó su últi
mo discurso del Estado de la Unión 
de su primer mandato, justo antes 
de que la pandemia del coronavirus 
paralizara al planeta y hundiera su 

presidencia. Ahora, Trump regresó 
al Capitolio -el mismo lugar que fue 
atacado y vandalizado por sus sim
patizantes el 6 de enero de 2021 fu
riosos por su derrota ante Joe Biden- 
fortalecidoy reivindicado,y tras seis 
semanas frenéticas de su nuevo go
bierno que dejaron un nuevo hito: 
Trump se convirtió en el presidente 
que firmó la mayor cantidad de órde
nes ejecutivas en el arranque de un 
gobierno. Sin medias tintas, deslizó 
que su nueva administración era la 
más exitosa de la historia.

“¡Estados Unidos ha vuelto!”, 
arrancó Trump. “Hemos logrado 
más en 43 días de lo que la mayoría 
de las administraciones lograron en 
cuatro años, ocho años, y apenas es
tamos empezando”, continuó.

El arranque del discurso de Trump 
fue interrumpido en reiteradas 
oportunidades por el congresista de 
Texas, Al Greene, que protestó las 
palabras de Trump a los gritos con 
su bastón en alto y fue removido de 
la Cámara de Representantes por el 
presidente, Mike Johnson.

“He firmado casi 100 órdenes eje
cutivas y he tomado más de 400 ac
ciones ejecutivas para restaurar el 
sentido común, la seguridad, el op
timismo y la riqueza en toda nues
tra maravillosa tierra”, prosiguió 
Trump. “El pueblo me eligió para ha
cer el trabaj o, y lo estoy haciendo. De 
hecho, muchos han afirmado que el 
primer mes de nuestra presidencia, 
es nuestra presidencia,  es el más exi
toso en la historia de nuestra nación”, 
afirmó Trump en su mensaje.

Envalentonados y convencidos 
de que lideran el mejor gobierno 
de la historia, Trump, sus asesores 
más cercanos en la nueva adminis
tración y los republicanos apuntan 
a profundizar el giro a la derecha 
que imprimió el magnate en su re
torno a la Casa Blanca. Con los de
mócratas desdibujados, incapaces 
de montar una oposición efectiva, 
Trump y el resto del oficialismo se 
preparan para rediseñar el gobier
no federal de la mano del trabajo 
de Elon Musk, asesor todoterreno, 
figura omnipresente en la órbita 

presidencial y último abanderado 
de la “motosierra”, quien estuvo 
presente en el Congreso en el bal
cón de la primera dama, Melania 
Trump. “Nuestro país ya no será 
woke”, definió el mandatario.

Pese a los elogios que el gobierno 
trumpista se ha dedicado a sí mismo, 
Trump llegó a su presentación ante 
una sesión conj unta del Congreso en 
el momento más rupturista de su ad
ministración, horas después de que 
su decisión de implementar aran
celes a México, Canadá y China, los 
tres principales socios comerciales 
de Estados Unidos, desató una nueva 
guerra comercial global que profun
dizó los temores a una crisis econó
mica y derrumbó los índices bursá
tiles, justamente, una de las medidas 
favoritas del presidente para medir 
el éxito de su política económica. 
Trump reafirmó que el próximo 2 
de abril comenzarán a regir arance
les recíprocos. “Lo que nos arancelen 
nosotros les arancelaremos. Lo que 
nos impongan en impuestos noso
tros les impondremos en impuestos.

Si imponen aranceles no monetarios 
para mantenernos fuera de su mer
cado, entonces nosotros imponemos 
barreras no monetarias para man
tenerlos fuera del nuestro. Recibire
mos billones de dólares y crearemos 
empleos como nunca hemos visto”, 
prometió.

Pese al dolor inmediato, Trump 
y su equipo económico creen que 
la arremetida proteccionista puede 
ayudar a alentar inversiones en Esta
dos Unidos que eleven la producción 
manufacturera. Además, Trump ha 
dicho que quiere que México, Cana
dá y China hagan más para frenar 
el tráfico de fentanilo. La política de 
aranceles ha sido denostada por eco
nomistas, empresas y por inversores 
en Wall Street ante el impacto negati
vo que, se prevé, tendrá sobre los con
sumidores locales, que terminarán 
pagando más de su propio bolsillo 
justo cuando la inflación, uno de los 
principales flagelos de la pospande
mia, comenzó a ceder.

Paradójicamente, Trump dijo que 
está trabajando para que Estados 
Unidos sea barato de nuevo.

“Sufrimos la peor inflación en 48 
años, pero tal vez incluso en la histo
ria de nuestro país. Como presidente, 
lucho todos los días para revertir este 
dafioy hacer que Estados Unidos sea 
barato nuevamente”, remarcó.

El mensaje tuvo la misma estética 
deun discurso delEstadodelaUnión, 
pero técnicamente  se trató de una se
sión especial del Congreso porque 
Trump dará el primer “SOTU” de su 
nuevo gobierno recién a principios 
de 2026, cuando ya haya cumplido 
su primer año de mandato. Lo escu
charon, además de los congresistas 
y senadores, su gabinete -salvo el 
secretario de Asuntos de Veteranos,
Doug Collins, elegido el “sobrevivien
te designado”-, los jueces de la Corte 
y el Estado Mayor Conjunto.

Trump también se refirió a la cri
sis de política exterior  que acaparó la 
atención en los últimos días: la gue
rra en Ucrania. Reiteró ampliamen
te la misma línea que ha marcado: 
Europa debe invertir más, y Estados 
Unidos ha gastado demasiado.

‘También estoy trabajando incan
sablemente para poner fin al salva
je conflicto en Ucrania. Millones 
de ucranianos y rusos han muerto 
o han resultado heridos innecesa
riamente en este conflicto horrible 
y brutal, sin que se vislumbre un 
final”, dijo el mandatario. “Estados 
Unidos ha enviado cientos de miles 
de millones de dólares para apoyar la 
defensa de Ucrania. Mientras tanto, 
Europa lamentablemente ha gasta
do más dinero en comprar petróleo 
y gas rusos de lo que ha gastado en 
defender a Ucrania, ¡con diferencia! 
Y Biden ha autorizado más dinero en 
esta lucha de lo que Europa ha gasta
do”, afirmó.*Chevron debe cerrar sus operaciones en Venezuela en abril

La Casa Blanca le dio un mes para que liquide las actividades que inició en noviembre de 2022 durante el gobierno de Biden

WASHINGTON - Estados Unidos 
dio de plazo hasta el 3 de abril a la 
petrolera Chevron para “la liquida
ción” de sus operaciones en Vene
zuela, una bofetada para el gobier
no del presidente venezolano Nico
lás Maduro, que anticipa “un incre
mento” en el precio del crudo.

Siguiendo las instrucciones del 
presidente estadounidense Donald 
Trump, la Oficina de Control de Ac
tivos Extranjeros (OFAC) ordenó el 
“cierre de actividades” en el país ca
ribeño de Chevron, de sus “empre
sas conjuntas” con la petrolera es
tatal Petróleos de Venezuela Pdvsa 
o de cualquier otra compañía en la 
que esta última posea “una partici

pación del 50%”.
Con esta finalidad el Departa

mento del Tesoro estadounidense 
creó la licencia 41A, que entró en 
vigor ayer y revoca la emitida en 
noviembre de 2022 por el gobier
no del expresidente demócrata Joe 
Biden.

La nueva licencia impone sin em
bargo a Chevron, la única petrolera 
estadounidense que opera en Vene
zuela, una serie de restricciones que 
afectan al gobierno de Maduro.

Chevron no podrá pagar “im
puestos o regalías al gobierno de 
Venezuela”, ni dividendos a Pdvsa, 
ni a ninguna compañía en la que es
ta posea, “directa o indirectamente, 

una participación igual o superior 
al50%”.

También quedan prohibidos la 
venta de petróleo o productos pe
troleros “a cualquier jurisdicción 
que no sea Estados Unidos” y llevar 
a cabo transacciones con empre
sas controladas por compañías de 
la Federación Rusa.

Por último, y como viene siendo 
costumbre, tampoco se permiten 
las operaciones con personas san
cionadas por Washington.

A finales de febrero Trump ya ha
bía anunciado el fin de la licencia 
que permite a la petrolera estado
unidense operar en Venezuela.

Caracas prevé consecuencias en 

el mercado porque Chevron aporta 
unos 200.000 barriles diarios (bd) 
de petróleo del millón de bd que 
produce Venezuela.

“El nuevo gobierno de Estados 
Unidos pretendiendo hacer un da
ño al pueblo venezolano, se está 
autoinflingiendo un perjuicio al 
causar incremento en el precio de 
los combustibles y afectando la se
guridad jurídica de las inversiones 
de sus empresas en el extranjero”, 
afirmó Deley Rodríguez, vicepresi- 
dentay ministra de Hidrocarburos, 
en un comunicado.

El magnate republicano acusa a 
Maduro, cuya reelección no reco
noce, de no recoger a migrantes ve

nezolanos en situación irregular al 
ritmo “que habían acordado”.

Tras volver a la Casa Blanca el pa
sado 20 de enero, Trump se propuso 
expulsar de Estados Unidos a tantos 
migrantes en situación irregular co
mo pueda y para ello ha desplegado 
una campaña diplomática. Trump 
envió a Caracas a un emisario es
pecial, Richard Grenell, para sellar 
acuerdos migratorios que, según el 
republicano, se han incumplido.

Venezuela “era un gran país hace 
20 años y ahora es un desastre”, afir
mó el magnate en enero nada más 
regresar a la Casa Blanca. •

Agencias AFP y DPA
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Zelensky busca 
restablecer el 
vínculo con la 
Casa BlancaEl presidente ucraniano quiere firmar' el acuerdo sobre minerales después del enfrentamiento con Trump en el Salón Oval

Por ahora, Kiev puede sobrevivir sin EE.UU., pero no por mucho tiempo

KIEV - El presidente ucraniano, Vo- 
lodimir Zelensky, dijo ayer que su 
enfrentamiento con Donald Trump 
la semana pasada fue “lamentable”, 
que estaba dispuesto a trabajar bajo 
el liderazgo del presidente de Esta
dos Unidos para lograr una paz du
radera y que era “hora de hacer las 
cosas bien”.

La declaración se produjo des
pués de que Washington suspen
diera la ayuda militar a Kiev en un 
sorprendente anuncio anteanoche, 
días después de que las conversacio
nes de Zelensky con Trump termina
ran en un escándalo, lo que llevó al 
secretario de Estado estadouniden
se a pedir al líder ucraniano que se 
disculpara.

El Kremlin, en tanto, dijo ayer que 
pausar la ayuda militar de Estados 
Unidos a Ucrania sería la mejor con
tribución a la causa de la paz, pero 
advirtió que Rusia necesitaba acla
rar los detalles de la medida del pre
sidente norteamericano.

Tras los comentarios de Rusia, 
Zelensky escribió en un posteo en 
su cuenta de X que Ucrania sigue 
comprometida con la paz y que es
tá “dispuesta a sentarse a la mesa de 
negociaciones lo antes posible para 
acercar una paz duradera” y lograr 
junto a Estados Unidos “un acuerdo 
final sólido”.

“Mi equipoy yo estamos dispues
tos a trabajar bajo el fuerte lideraz
go del presidente Trump para lograr 
una paz duradera. Estamos dispues
tos a trabajar rápido para poner fin a 
la guerra, y las primeras etapas po
drían ser la liberación de prisioneros 
y una tregua en el cielo [prohibición 
de misiles, drones de largo alcance, 
bombas contra plantas de energía y 
otras infraestructuras civiles] y en el 
mar de inmediato, si Rusia hace lo 
mismo”, indicó el mandatario.

“Realmente valoramos lo mucho 
que Estados Unidos ha hecho para 
ayudar a Ucrania a mantener su so
beranía e independencia. Y recor
damos el momento en que las cosas 
cambiaron cuando el presidente 
Trump proporcionó a Ucrania los 
Javelin. Estamos agradecidos por 
eso”, agregó, a pesar de que más de 
10.000 misiles antitanques Javelin Agencias AFPy Reuters

Zelensky, en la madrugada de ayer, en una calle de Kiev afp

fueron enviados por el expresidente 
Joe Biden al comienzo de la guerra.

Desde que Trump asumió el car
go, el pasado 20 de enero, Washing
ton continuó entregando a Ucrania 
lo que un funcionario de defensa es
tadounidense llamó “municiones 
críticas” aprobadas por la adminis
tración anterior, incluidas armas an
titanques y rondas de artillería.

Sobre su turbulenta reunión con 
Trump en la Casa Blanca, Zelensky 
aseguró que “no salió como se supo
nía que iba a ser”. “Eslamentableque 
haya sucedido así. Es hora de hacer 
bien las cosas. Nos gustaría que la co- 
operacióny  la comunicación futuras 
fueran constructivas”, dijo.

“En lo que respecta al acuerdo 
sobre minerales y seguridad, Ucra
nia está dispuesta a firmarlo en 
cualquier momento y en cualquier 
formato que le resulte conveniente. 
Vemos este acuerdo como un paso 
hacia una mayor seguridady garan
tías de seguridad sólidas, y realmen
te espero que funcione de manera 
eficaz”, señaló.

Trump, que habló con Putin el 12 
de febrero y dice que quiere ser re
cordado como un “pacificador”, dio 
un vuelco a la política estadouniden
se sobre la guerra en Ucrania que, 
según él, corre el riesgo de desen
cadenar la tercera guerra mundial. 
Trump también dice que a Kiev no le 
quedan cartas que jugar.

El vocero del Kremlin, Dimitri 
Peskov, se mostró cauto ante las 
informaciones sobre una pausa en 
la ayuda norteamericana y dijo que 
había que ver los detalles. “Si esto es 
cierto, entonces se trata de una de
cisión que realmente puede animar 
al régimen de Kiev a [acudir] al pro
ceso de paz”, dijo Peskov. “Es obvio 
que Estados Unidos fue el principal 
proveedor de esta guerra hasta aho
ra. Si Estados Unidos deja de serlo o 
suspende estos suministros, proba
blemente será la mejor contribución 
a la causa de la paz”.

Peskov dijo que Rusia recibió 
con satisfacción los comentarios 
de Trump sobre su deseo de paz en 
Ucrania.»

EL ESCENARIO
Leo Sands y Ellen Francis
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON 
esolación y temor fue lo que 
se vivió ayer en Kievy las ca
pitales europeas cuando el 

presidente Donald Trump decidió 
poner en pausa la ayuda militar a 
Ucrania, una medida que alimentó 
la preocupación sobre la debilidad 
de los ucranianos en el campo de 
batalla y fogoneó los reclamos para 
que Europa salga a cubrir los baches 
que deje la ayuda norteamericana.

La decisión de Washington de 
pausar todos los futuros envíos de 
asistencia militar a Kiev podría re
vertirse si Zelensky, el mandatario 
ucraniano, hiciera un esfuerzo de 
buena fe por sentarse a negociar 
con Rusia, según informó el diario 
The Washington Post citando a un 
funcionario norteamericano.

Duranteestostresañosdeguerra, 
Ucrania dependió fuertemente de 
las armas norteamericanas, pero 
los analistas militares dicen que 
actualmente tiene suficiente equi
pamiento para sostener la línea de 
frente por al menos unos meses. Pe
ro mantener ese nivel de combate a 
largo plazo va a ser complicado sin 
armamento adicional.

Después de prodigar elogios y 
agradecimientos a Estados Unidos 
por su ayuda hasta el momento, el 
primer ministro ucraniano, Denys 
Shmyhal, dijo ayer que su país estaba 
reuniendo fondos para desarrollar 
sus propias capacidades de defensa, 
y agregó que Ucrania ya produce el 
30% de las armas y equipos usados 
en el frente de batalla, y para fines de 
este año esa cifra será del 50%.

“Tenemos que ser autosuficien- 
tes; es nuestra existencia la que es
tá enjuego”, dijo Shmyhal en confe
rencia de prensa, y agregó que Kiev 
sigue dispuesta a firmar un acuer
do por sus recursos minerales con 
Estados Unidos, que era lo planea
do para la semana pasada, antes 
del choque en el Salón Oval entre 
Trump y Volodimir Zelensky.

“Estados Unidos es un importan
te socio financiero militar y econó
mico de Ucrania,y tenemosque pre
servar esa sociedad”, dijo el primer 
ministro. “Tenemos que encontrar 
laforma de seguir trabajandojuntos 
para alcanzar una paz justa”.

En su intercambio diario con la 
prensa, el vocero del Kremlin, Dimi
tri Peskov, celebró ayer la decisión 
del gobierno de Washington y dijo 
que “realmente podía empuj ar al ré
gimen de Kieva un proceso de paz”y 
que era “la mejor contribución” pa
ra adelantar el fin de la guerra.

Los funcionarios al tanto de la 
situación militar de Ucrania dicen 
que el país tiene un stock adecuado 
de algunas municiones, como pro
yectiles de artillería, y que podría 
conseguir el resto en otra parte, 
pero advierten que la falta de ayuda 
norteamericana  dejara un peligroso 
vacío contra las imparables oleadas 
de misiles y drones rusos.

Los sistemas de misiles de defen
sa antiaérea, como los Patriot de ori- 
gen norteamericano, serían muy di
fíciles de reemplazar, señala Román 
Kostenko.excomandantedelEjérci- 
to ucraniano y actual miembro de 
la Comisión de Seguridad Nacional 
del Parlamento de Ucrania.

“Esos son prácticamente los úni
cos misiles capaces de derribar mi
siles balísticosyasíprotegernuestra 
infraestructura”, dice el legislador,y 
agrega que Ucrania tiene stock, pero

Un auto destruido tras el ataque de un dron en Odessa

que si los rusos “se dan cuenta de que 
nuestros aliados no nos envían más 
y deciden intensificar los ataques, 
entonces nuestras defensas antiaé
reas se agotarán más rápido”.

Un funcionario de seguridad 
ucraniano dice que los efectos de la 
pausa en la ayuda de Estados Uni
dos todavía no están claros, pero 
coincide en que, al menos a corto 
plazo, los más afectados serán los 
sistemas de defensa aérea.

Llenar el vacío
Si Europa no puede llenar de in

mediato los vacíos dejados por Es
tados Unidos, las tropas ucranianas 
podrían mantener la línea del frente 
durante varios meses más. “El im
pacto inmediato será en las defen
sas aéreas”, dice el funcionario, que 
habló bajo condición de anonimato. 
“Pero en lo que se refiere a nuestra 
capacidad para seguir luchando en 
el Donbass y en el sur, la medida no 
es agradable, pero tampoco vamos 
a colapsar por eso”.

Para el funcionario, lo que afec
taría críticamente la capacidad de 
lucha de las Fuerzas Armadas de 
Ucrania sería un corte del suminis
tro de información de inteligencia 
satelital,  y como eso no se verá afec
tado, las consecuencias por ahora 
serán mínimas.

Michael Kofman, analista de de
fensa del Fondo Camegie para la Paz 
Internacional, señala que los ucra
nianos dependen menos que antes 
del equipamiento norteamericano, 
especialmente porque ha cambiado 
la misma naturaleza de los comba
tes. “Hoy la mayoría de las bajas que 
inflige Ucrania son minas y drones 
que se producen dentro de Ucrania”, 
publicó Kofman en X.

Malcolm Chalmers, subdirector 
del grupo de expertos en defensa 
Royal United Services Institute, 
con sede en Londres, coincide en 
que no hay que esperar un colapso 
inminente de los ucranianos en el 
frente de batalla, pero dice que a lar
go plazo se verán afectados.

“Según estimaciones recientes, 
hoy solo el 20% del equipamiento 
militar total de las fuerzas ucrania
nas procede de Estados Unidos”, y 
un 25% adicional procede de Eu
ropa y otras partes del mundo. “El 
problema es que ese 20% es el más 
letal e importante”.

Los líderes europeos reiteraron 
sus promesas de seguir apoyando 
a Ucrania, aunque no está claro si 
podrán compensar totalmente el 
bache que deja Estados Unidos.

Los funcionarios y analistas dicen 
que con la ayuda ya prometida para 
2025, incluida la de Europa, Ucrania 
tiene una sólida base de financia- 
miento para el año. Y con suficiente 
voluntad política los partidarios eu
ropeos de Kiev podrían reunir más 
fondos para ayuda militar, pero no 
igualarían las capacidades de Esta
dos Unidos en materia de defensa 
aérea y ataque de largo alcance.

“Una cosa es el dineroy otro tema 
es la capacidad militar. En cuanto al 
dinero, el dinero está”, dice Natha- 
lie Tocci, directora del Instituto de 
Asuntos Internacionales, con sede 
en Roma, y exasesora de política 
exterior de la Unión Europea (UE). 
“En cuanto al tema militar, está cla
ro que los europeos carecen de al
gunas de las capacidades que sumi
nistraba Estados Unidos. Hasta que 
podamos cubrir esas capacidades 
que actualmente no tenemos, serán 
tiempos muy difíciles y Ucrania pa
gará un precio”, apunta Tocci.

Los funcionarios de la UE vienen 
tratando de motorizar un nuevo pa
quete de ayuda militara Ucrania por 
un valor de más de20.000millones 
de dólares, pero sus esfuerzos se 
topan con los problemas económi
cos de los Estados miembros y las 
objeciones de otros, en particular 
Hungría, amiga de Moscú, que sue
le tratar de demorar la ayuda de la 
UE al gobierno de Kiev.

El realineamiento de Trump con 
Rusia también impulsó a las capi
tales europeas a acelerar los planes 
para reforzar las propias defensas 
delaUE.

El Poder Ejecutivo de la UE pro
puso ayer un paquete que permita 
que las capitales europeas recurran 
a unos 157.000 millones de dólares 
en préstamos para inversiones en 
defensa. La presidenta de la Comi
sión Europea, Ursula von der Leyen, 
dijo que un plan como ese ayudará 
a los Estados europeos a “concen
trar la demanda y comprar juntos” 
y que también liberaría capacidad 
de producción para proporcionarle 
equipo militar a Ucrania.

Desde que comenzó la guerra, en 
2022, Washington le ha proporcio
nado a Kievmás de100.000millones 
de dólares en ayuda militar y econó
mica, según el Instituto Kiel para la 
Economía Mundial. El destino de la 
mayor parte de ese dinero ha sido 
comprarles armas a las empresas de 
defensa norteamericanas que fabri
can armas en Estados Unidos. •

Traducción de Jaime Arrambide
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Acompañados por una imagen de la Virgen de Luján, fieles argentinos rezan en Gemelli afp Bombas de humo y bengalas, ayer, en el Parlamento serbio ap

El papa Francisco respira 
sin mascarilla luego 
de su última recaída
vaticano. El último parte médico informó que ya no tuvo nuevos episodios de insuficiencia respiratoria ni broncoespasmos

Tres heridos por una protesta con bengalas en el Parlamento serbio
choques. La oposición exigía la validación de la 
renuncia del premier por denuncias de corrupción

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Después de la doble crisis 
respiratoria aguda sufrida anteayer 
por el Papa, debida a abundantes se
creciones bronquiales y que volvió 
a disparar todas las alarmas, ayer 
las cosas volvieron a estabilizarse.

“Hoy las condiciones clínicas 
del Santo Padre se han mantenido 
estables. No tuvo episodios de insu
ficiencia respiratoria ni broncoes- 
pasmo”, informaron los médicos 
que lo atienden desde hace 20 días 
en el Hospital Gemelli.

“Permaneció sin fiebre, siempre 
alerta, colaborando con terapias y 
orientado”, agregaron, al precisar: 
“Esta mañana pasó a oxigenotera- 
pia de alto flujo y ha realizado fisio
terapia respiratoria”.

“Esta noche, como estaba pro
gramado, se reanudará la ventila
ción mecánica no invasiva hasta 
mañana por la mañana”, añadie
ron, al destacar que el “pronóstico 
sigue siendo reservado”.

“Durante el día alternó oración y 
descanso y esta mañana recibió la 
eucaristía”, concluyeron.

Como ya habían hecho saber por 
la mañana, fuentes del Vaticano 
insistieron en que la estabilidad de 
las condiciones clínicas del Papa se 
da en un cuadro general que sigue 
siendo complejo. De ahí el porqué 
del pronóstico aún reservado.

Como en la víspera, no obstante, 
resaltaron que las crisis respirato
rios que tuvo Jorge Bergoglio, de 88 
años, no fueron algo “inesperado”, 
sino normal dentro de la evolución 
de su neumonía, que evidentemen
te necesita de más tiempo para so
lucionarse.

Por otro lado, y en lo que signi
ficó un dato positivo, tanto a nivel 
cardíaco como en cuanto a pará
metros sanguíneos, la situación no 
tuvo alteraciones y seguía también 
estable, indicaron.

Consultada por la nación, An- 
nalisa Bilotta, médica del hospital 
Internacional Salvator Mundi de 
esta capital, subrayó que hubo “un 
paso para adelante” con respecto a 

lo ocurrido en la víspera. “Me pa
rece que hay un curso clínico más 
tranquilo y el Papa solo va a tener 
la ventilación mecánica no invasiva 
durante la noche”, dijo, al referirse a 
la máscara que cubre nariz y boca, 
que significa un soporte más pesa- 
doy para una situación más grave, a 
diferencia de la oxigenación de alto 
flujo que es una asistencia más leve, 
a través de cánulas nasales.

“Hoy no ha tenido ni crisis respi
ratoria ni de broncoespasmo, hizo 
fisioterapia respiratoria, así que fue 
un buen día para el Papa, que tuvo 
una situación más serena, sin com
plicaciones. Aunque los médicos 
no se pronuncian más allá de eso y 
mantienen un pronóstico reserva
do porque se trata de una situación 
delicada que va para largo... Pero 
podemos decir que ha sido un paso 
adelante”, añadió.

Estabilizado
Ya en la mañana de ayer las fuen

tes del Vaticano habían hecho sa
ber que la situación, con respecto 
a la víspera, había cambiado para 
mejor. “Esta mañana los médicos 
le retiraron al Papa la ventilación 
mecánica no invasiva, por lo que re
tomó a la oxigenación de alto flujo”, 
había informado la Sala de Prensa 
de la Santa Sede. “El Papa sigue con 
su tratamiento, con su fisioterapia 
respiratoria y está descansando”, 
había indicado. Pareció una buena 
señal que Francisco hubiera reanu
dado esos ejercicios con especialis
tas que ayudan a la respiración.

Otra fuente del Vaticano había 
filtrado que el Papa estaba sentado 
en un sillóny que no había recibido 
visitas, y reiteró que, debido a una 
neumonía que tarda en resolverse, 
aún “no está fuera de peligro”.

“El Papa durmió toda la noche, 
ahora sigue descansando”, había 
dicho temprano por la mañana su 
vocero, Matteo Bruni, sin más de
talles.

Tras dos días de condiciones clí
nicas “estables” el sábado y el do
mingo, el lunes había llegado un 
baldazo de agua helada cuando el 
parte médico informó que el Pa

pa había tenido por la tarde “dos 
episodios de insuficiencia respira
toria aguda, provocados por una 
importante acumulación de moco 
endobronquial y el consiguiente 
broncoespasmo”. Entonces, por ese 
motivo, “se realizaron dos broncos- 
copias que requirieron aspiración 
de secreciones abundantes y se re
anudó la ventilación mecánica no 
invasiva”.

En medio de gran expectativa 
y muchas preguntas sobre cómo 
evolucionará el líder máximo de la 
Iglesia Católica, siguen llegando pe
riodistas, camarógrafos y produc
tores a Roma: desde el inicio de la 
internación de Francisco, el 14 de fe
brero, en efecto, la Sala de Prensa de 
la Santa Sede registró a 700 nuevos 
acreditados temporarios, es decir, 
más del doble de los corresponsales 
acreditados de forma permanente, 
que son más de500, hizo saber ayer 
Bruni. “Algunosen verdadvinieron, 
se quedaron tres días, se fueron y 
fueron reemplazados por otros”, 
subrayó el vocero.

Por segunda semana, anoche se
guía la maratón de rezo del rosario 
por la salud del Santo Padre en la 
Plaza de San Pedro, seguida a diario 
por miles de personas. La oración 
fue guiada por el cardenal británico 
Arthur Roche, prefecto del Dicaste- 
rio para Culto Divinoy laDisciplina 
de los Sacramentos.

El domingo próximo, primer do
mingo de Cuaresma -el período de 
40 días que precede la Pascua-, en 
tanto, comenzarán los habituales 
ejercicios espirituales de la curia ro
mana, “en comunión espiritual con 
el Santo Padre”, hizo saber la Sala de 
Prensa, que precisó que las medi
taciones estarán a cargo del padre 
Roberto Pasolini, franciscano que 
es predicador de la Casa Pontificia. 
Bruni aclaró que el título de estas 
meditaciones, “La esperanza de la 
vida eterna”, fue decidido hace mu
cho tiempo.

El vocero también puntualizó 
que fue grabado “tiempo atrás” el 
video del Papa con la intención de 
oración para marzo sobre el tema 
de las familias en crisis. •

BELGRADO.- Los diputados de 
la oposición serbia lanzaron ayer 
granadas de humo y gases lacri
mógenos dentro del Parlamen
to para mostrar su rechazo a las 
políticas del gobierno y apoyar a 
los estudiantes que protestaban, 
según mostró una retransmisión 
en directo. En medio del caos en 
el recinto, tres legisladores re
sultaron heridos, uno de ellos, de 
gravedad.

Estaba previsto que los diputa
dos votaran una ley que aumen
taría el financiamiento para la 
educación universitaria, una de 
las principales reivindicaciones 
de los estudiantes que bloquean 
las facultades desde diciembre, 
pero los partidos de la oposición 
insistieron en que la sesión era 
ilegal y que primero debía con
firmarse la renuncia del primer 
ministro, Milos Vucevic, y de su 
gobierno.

En la sesión legislativa, después 
de que la coalición gobernante, 
encabezada por el Partido Progre
sista Serbio (SNS, por sus siglas en 
serbio), aprobó el orden del día, 
algunos políticos de la oposición 
salieron corriendo de sus escaños 
hacia el vocero del Parlamento y 
se enfrentaron a los guardias de 
seguridad.

El caos parlamentario comenzó 
una hora después del inicio de la 
sesión, con la oposición haciendo 
sonar silbatos y mostrando una 
pancarta con la frase “¡Serbia se 
ha levantado para que el régimen 
caiga!”.

Las imágenes en vivo de la se
sión mostraron primero un en
frentamiento entre legisladores y 
luego el lanzamiento de bengalas 
y bombas de humo, por lo que se 
veía una nube negra y otra rosa en 
medio del recinto.

Según la prensa serbia, también 
se arrojaron huevos y botellas de 
agua. Las autoridades indicaron 
más tarde que los disturbios cau
saron heridas a tres personas.

La presidenta del Parlamento, 
Ana Brnabic, acusó a la oposición 
de ser una “banda terrorista” y 
dijo que dos diputados habían 
resultado heridos, uno de ellos, 
Jasmina Obradovic, del partido 

SNS, sufrió un derrame cerebral 
y se encuentra en estado crítico. 
“El Parlamento seguirá trabajan
do y defendiendo a Serbia”, dijo 
en la sesión.

El incidente refleja la profun
da crisis política que atraviesa el 
país balcánico, donde el gobierno 
populista se vio sacudido por las 
protestas anticorrupción que se 
extienden varios meses.

Vucevic renunció al cargo en 
enero cuando las autoridades 
enfrentaban crecientes protes
tas luego de que la caída de una 
cornisa de concreto mató a 15 per
sonas en una estación de tren del 
norte del país en noviembre, un 
incidente que los críticos atribu
yeron a la corrupción desenfrena
da. El Parlamento debe confirmar 
la renuncia del primer ministro 
para que tenga validez.

Los partidos de la oposición in
sisten en que el gobierno no tiene 
autoridad para aprobar nuevas 
leyes.

La renuncia de Vucevic
En enero pasado, el primer mi

nistro anunció su dimisión des
pués de casi tres meses de protes
tas en las calles que empezaron 
por el derrumbe de una estación 
de tren en la ciudad de Novi Sad 
que dejó decenas de muertos, en 
medio de acusaciones de corrup
ción.

El derrumbe, que mató a 15 
personas en la ciudad norteña 
de Novi Sad, se convirtió en un 
asunto candente que refleja un 
descontento más amplio con el 
gobierno cada vez más autocrá- 
tico del presidente populista del 
país, Aleksandar Vucic. El man
datario fue acusado de limitar las 
libertades democráticas a pesar 
de buscar formalmente la mem- 
bresía de la Unión Europea para 
la nación balcánica.

Vucevic anunció en una confe
rencia de prensa que su renuncia 
tenía como objetivo reducir las 
tensiones en Serbia. “Es mi lla
mado a todos para que calmen 
las pasiones y vuelvan al diálogo”, 
precisó. •

Agencias AP y Reuters
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Ei El iceberg gigante quedó encallado

PARÍS (AFP).- El iceberg más grande y antiguo del 
mundo finalmente se detuvo, ya que parece haber 
encallado cerca de la isla subantártica de Georgia del 
Sur o San Pedro, administrada por Gran Bretaña y 
reclamada por la Argentina como parte integral del 
territorio. Este colosal glaciar, conocido como A23a,

AFP 
con una superficie de 3360 kilómetros cuadrados, se 
dirigía hacia el norte de la Antártida, en dirección a 
la isla Georgia del Sur. Esta situación generó temores 
de que pudiera colisionar o encallar en aguas menos 
profundas cerca de la isla, alterando el suministro de 
alimento a los pingüinos y focas bebés. •

El brutal relato del cirujano 
pedófllo: “Solo veía al niño 
como un objeto de mi deseo”
testimonio. Joél Le Scouarnec respondió a su primer interrogatorio de un nuevo juicio en su contra por pederastía

Empezó en Perú el juicio contra Pedro Castillo por el intento de autogolpe de 2022
acusación. La fiscalía lo acusa de rebelión, abuso 
de autoridad y grave perturbación del orden 
público y pide una condena de 34 años de cárcel

Daniel Verdú
EL PAÍS

PARÍS - Joél Le Scouarnec era un 
cirujano con una vida profesional 
y personal consolidada. Tres hijos, 
una esposa, nietos y unas aficiones 
tranquilas y cultivadas, como la 
óperay la lectura. Pero algunos tics 
de su personalidad -su afición por 
el coleccionismo, su obsesión por 
clasificarlo todo- dejaban entrever 
una conducta algo maníaca.

Llegó un momento en que cada 
miembro de la familia, incluidos 
sus hijos, sus hermanos y su espo
sa, tuvieron en la mano una pieza 
del enorme puzle que componía 
su enfermiza y criminal persona
lidad, pero ninguno se molestó en 
ponerlas sobre la mesa para cons
truir su verdadero retrato.

Esta semana, en el tribunal de 
Vannes (Bretaña) que lo juzga por 
haber abusado de al menos 299 
víctimas (la mayoría menores de 
edad), ese cuadro comenzó a aflo
rar a través del primer interrogato
rio al que fue sometido. Le Scouar
nec, quien hoy se encuentra deteni
do por otros cuatro casos juzgados 
en 2020, se enfrenta a 20 años de 
prisión, la pena máxima para el de
lito de violación en Francia.

“Tenía dos vidas. Una vida social, 
familiar y profesional. Y, aparte de 
eso, una vida pederasta [...]. Pasaba 
muchísimo tiempo satisfaciendo 
mis deseos. [...] Era adicto a todo lo 
que pudiera estar relacionado con 
la pederastía”, admitió.

Los delitos de los que se acusa a 
Le Scouarnec están detallados por 
él mismo en una serie de escritos 
en los que, a modo de diario, rela
taba los abusos a los que sometía a 
las víctimas, pacientes suyos que se 
encontraban bajo los efectos de la 
anestesia o en pleno proceso antes 
o después de la operación. El poli
cía que dirigió la investigación, Syl- 

vain Boissinot, declaró que el acu
sado reconoció tras su detención 
que había hecho todo lo que había 
escrito en esos diarios.

Le Scouarnec, tras este preám
bulo, comenzó a desgranar los en
tresijos de su personalidad. “Cuan
do estaba en mi burbuja pedófila, 
solo veía al niño como un objeto 
de mi deseo”. En la actualidad sos
tiene que su impulso pederasta ha 
desaparecido: “Ahora veo al niño, 
lo escucho”. Además, declaró com
prender su condena de 15 años de 
reclusión dictada en 2020 por la 
Corte de lo Penal de Charente-Ma- 
ritime, en Saintes. Esta pena le fue 
impuesta por la violación de sus 
sobrinas, de una paciente de cua
tro años y de otra pequeña vecina.

Daño y devastación
Le Scouarnec aseguró durante el 

interrogatorio haber tomado con
ciencia en prisión de la gravedad de 
sus actos. “Sentí la necesidad de ver 
a un psicólogo”, primero en Saintes 
y luego en Lorient. “Para mí, es una 
necesidad intentar entender por 
qué me convertí en esto. No tengo 
una respuesta. Lo que sí puedo de
cir es que ahora soy consciente del 
daño y la devastación que causé. 
Perdí todo sentido moral”.

El acusado aseguró que “los si
tios de pornografía infantil proli- 
feran en internet”, describiendo 
plataformas fácilmente accesibles 
sin necesidad de recurrir a la dark 
web. Tras una primera condena de 
2005, sostiene que dejó de utilizar 
su tarjeta bancaria para acceder a 
este tipo de contenidos.

La sensación, a medida que 
avanza el juicio, es que muchos 
de sus crímenes podrían haberse 
evitado. Había pistas y demasiados 
indicios. En noviembre de 2005, 
de hecho, Le Scouarnec fue con
denado a cuatro meses de prisión 
en suspenso por descargar en tres 

ocasiones imágenes de pornogra
fía infantil, compradas con su tar
jeta. A pesar de esta condena, con
tinuó ejerciendo como cirujano.

El acusado admitió haber ocul
tado material pedófilo en su do
micilio durante todo ese tiempo. 
“Teníamos un sótano lleno de 
cosas apiladas, era fácil esconder 
más cajas entre ellas”. Entre esos 
objetos, había unas 70 muñecas 
que simulaban niños y bebés. To
das tenían nombres, aveces de pa
cientes que correspondían con los 
que anotaba en los diarios.

El cirujano pasó los últimos años 
de su vida solo tras separarse de su 
mujer. Durante el interrogatorio, 
reconoció haber tenido dificulta
des económicas debido a créditos 
al consumo con altos intereses. 
También admitió haber desarro
llado una fuerte adicción al alco
hol en Jonzac, la localidad del sur 
de Bretaña donde vivía, llegando a 
consumir medio litro de whisky al 
día. Su vida transcurría, explicó, en 
un total aislamiento social, en una 
reclusión que aumentó progresi
vamente su ensimismamiento y 
obsesiones.

“No recibía a nadie o casi nadie. 
Me hundía en la negligencia. Había 
moho en mi casa. No quería cam
biar de departamento. Mi vida eran 
los sitios de pornografía infantil y 
la pederastía”.

La familia de Le Scouarnec es
tuvo marcada por las agresiones 
sexuales. Su padre abusó de su nie
to (el hijo de Scouarnec) y él hizo lo 
mismo con sus sobrinas. “Repro
duje en múltiples niños lo que mi 
padre hizo con mi hijo”. Cuando se 
le preguntó sobre la primera agre
sión cometida, relató: “La sitúo con 
mi sobrina. Era una niña inquieta 
que buscaba refugio en mis bra
zos. Fue entonces cuando comen
cé a tener gestos inadecuados con 
ella”. ©El País, SL

LIMA.- La Justicia de Perú inició 
ayer un juicio oral contra el expre
sidente Pedro Castillo por delito 
de rebelión, abuso de autoridad 
y grave perturbación de la tran
quilidad pública. La fiscalía pide 
34 años de cárcel para Castillo en 
un caso sin precedente por este 
delito contra el exjefe del Estado 
peruano después de su intento de 
autogolpe.

El Ministerio Público acusó a 
Castillo por su intento de diso
lución del Parlamento el 7 de di
ciembre de 2022 para evitar una 
votación que buscaba su remo
ción por su “permanente incapa
cidad moral”.

Castillo no logró su objetivo por
que el Congreso lo destituyó, fue 
enviado a la cárcel y su entonces 
vicepresidenta Dina Boluarte asu
mió el poder. Hubo tres meses de 
protestas en los Andes y 50 civiles 
resultaron muertos.

El expresidente ingresó al tribu
nal media hora tarde vigilado por 
un guardia carcelario. Llegó sin 
abogado, vestía una camisa blan
ca y no tenía corbata. Los jueces le 
designaron un abogado gratuito.

El proceso por el llamado “au
togolpe” puede llegar a durar seis 
meses.

Antes de ser destituido, Casti
llo, de 55 años, había sobrevivido 
a otros dos intentos previos de re
moción. Apenas estuvo 16 meses 
en el gobierno y modificó cinco 
veces su gabinete con más de 60 
cambios de secretarios, lo que pro
vocó una parálisis interna. Castillo 
era el quinto presidente que tenía 
Perú en seis años.

Desde su salida, Boluarte que
dó a cargo de la presidencia y lleva 
cumplidos dos años y tres meses 
de mandato. Habrá elecciones en 
2026.

Una farsa
Castillo calificó el juicio oral de 

“pantomima”. En un comunicado 
publicado en sus redes sociales, el 
expresidente dijo que se negaba al 
proceso porque una de las tres jue
zas del tribunal, Norma Carbajal, 
había adelantado opinión sobre su 
caso al señalar que el alzamiento 
en armas “no requiere violencia fí
sica” y por eso él había solicitado 
su cambio.

“Jamás he cometido el delito 
de rebelión... Lo único que hice es Agencias AFP y AP

trasladar el deseo del pueblo a tra
vés de un discurso político”, dijo el 
expresidente a los jueces.

La fiscalía sustentará su pedido 
de 34 años de cárcel con 65 prue
bas documentalesy la declaración 
de unos 70 testigos, de acuerdo con 
el expediente de la fiscalía presen
tado ante el tribunal.

El profesor rural que llegó al 
poder en 2021 también enfrenta 
otra investigación en la fiscalía 
por actos de presunta corrupción 
durante su gobierno, que incluyen 
ascensos irregulares dentro del 
escalafón militar y la designación 
de un consorcio para construir un 
puente sin respetar las bases de un 
concurso.

La primera audiencia judicial se 
realizó en un tribunal construido 
dentro de una base policial.

También hay una cárcel para 
expresidentes, donde Castillo es
tá en prisión preventiva desde el 
mismo día en que intentó disolver 
el Congreso para gobernar por de
creto.

Nada de eso se cumplió porque 
el Congreso lo destituyó y quedó 
sin el apoyo de las fuerzas de segu
ridad. Sus ministros renunciaron 
poco después.

Luego Castillo salió del palacio 
presidencial en un auto junto a su 
esposa y dos hijos. Fue detenido 
en el camino, pero su familia pu
do proseguir y obtuvo asilo en la 
embajada de México.

La Sala Penal de la Corte Supre
ma juzgará por rebelión también 
a la ex primera ministra Betssy 
Chávez; al exasesor Aníbal Torres, 
y al exministro del Interior Willy 
Huerta.

La fiscalía solicita 25 años de 
cárcel para Chávez y Huerta. Para 
Torres, de 82 años, la fiscalía pide 
15 años de cárcel.

En las afueras de la base policial, 
un pequeño grupo de simpatizan
tes del expresidente pedía justicia. 
Un letrero cargado por dos hom
bres decía “alto a la persecución, 
manipulacióny secuestro judicial 
contra Pedro Castillo”.

Los jueces han programado 
tres sesiones por semana y en las 
etapas previas al juicio oral se han 
admitido las declaraciones de más 
de 60 testigos y 75 documentos 
probatorios.»
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DOS MAGISTRADOS EN 
ESPERA

El Senado tiene aún la palabra 
para decidir las postulaciones de 
Ariel Lijo y Manuel García- 
Mansilla a la Corte Suprema de 
Justicia de la Nación.

Ariel Lijo
JUEZ FEDERAL

> El magistrado fue propuesto por 
Milei para integrar la Corte. Pasó 
las etapas del proceso de selección 
en el Senado, incluida la audiencia 
pública. Su pliego consiguió las nue
ve firmas para aprobar el dictamen 
en comisión, pero no fue tratado en 
el recinto. Para aprobar el nombra
miento precisa los votos de los dos 
tercios de la Cámara alta.

El futuro de la Justicia | tensión entre poderes

La Corte Suprema de cuatro 
jueces debuta en medio de 
una fuerte incertidumbreLos cortesanos definirán mañana si le toman juramento a Lijo; dudas sobre su funcionamiento interno y el desenlace de los postulantes del Gobierno

García-Mansilla, Lorenzetti, Rosenkrantz y Rosatti, el sábado pasado, en la Asamblea Legislativa RODRIGO NÉSPOLO

Hernán Cappiello
LA NACION

La Corte Suprema de Justicia co
mienza a funcionar con cuatro in
tegrantes, tras la incorporación de 
Manuel García-Mansilla, que parti
cipará de la reunión de acuerdo ci
tada para mañana, en la que se ana
lizará si el máximo tribunal acepta 
la licencia del juez federal Ariel Lijo 
para jurar como cortesano.

Pero reina una gran incertidum
bre porque no se sabe si la Corte 
aplicará la “cronoterapia” con el 
pedido de Lijo o si el juez, aun si su 
licencia es avalada, jurará como 
integrante del máximo tribunal. 
Esto es, porque está nombrado por 
decreto, en comisión, hasta diciem
bre, y en la Justicia se especula con 
que Lijo apueste a tener primero el 
aval del Senado, para asegurarse 
una designación vitalicia y no una 
con plazo de caducidad.

La otra incertidumbre está dada 
por lo que decida el Senado, que se 
mostró dispuesto a solicitar hoy 
una sesión especial para que la 
próxima semana se voten a suerte 

y verdad los pliegos de ambos can
didatos. Aquí, la situación de Lij o es 
diferente de la de García-Mansilla. 
El pliego del juez iba a ser votado el 
viernes 21 de febrero, con la convic
ción del Gobierno y del propio can
didato de que contaba con los votos 
para ser ungido juez. Pero le estalló 
en la cara a Milei el escándalo de la 
criptomoneda $LIBRAy los aliados 
y peronistas que pensaban apoyar 
al juez entendieron que no era el 
momento de hacerle favores al Go
bierno, y se levantó la sesión.

Ahora Lijo espera que se active 
nuevamente la ronda de charlas 
con gobernadores y senadores para 
recuperar los votos que tenía.

“Lijo tiene los votos pero no tie
ne la suerte”, dijo a la nación un juez 
cercano al magistrado federal, que 
apuesta a que si la Corte demora la 
decisión sobre la licencia terminará 
haciéndole un favor a Lijo, que pue
de esperar el voto de los senadores. 
El Senado puede que entienda que, 
como Lijo nojuró, está en capacidad 
de darle los votos que le faltan para 
ser juez de la Corte. Es clave acá el 
kirchnerismo. Cristina Kirchner no 

se pronunció ni a favor ni en contra 
del juez y estuvo en silencio cuando 
lo designaron por decreto.

El Gobierno, dijeron a la nación 
fuentes oficiales, no va a retirar el 
pliego de Lijo del Senado, sino que 
lo dejarán con las nueve firmas que 
consiguió su dictamen en la Comi
sión de Acuerdos, lo que permite 
que su pliego pueda ser tratado en 
cualquier momento. La razón es 
que -dijeron las fuentes- se activó 
desde el martes pasado “una nego
ciación secreta” para conseguir los 
votos que le faltan, con el peronis
mo, con gobernadores necesitados 
de fondos frescos y con senadores 
“líberos”, que juegan mas allá de los 
gobernadores de sus provincias.

En el caso de García-Mansilla, la 
situación en el Senado es mas frá
gil. Ya juró como juez. La ceremonia 
fue sin pompa ni invitados, rápida, 
sin periodistas y ante un puñado de 
secretarios. La Corte quiso dejar en 
claro que no era la jura de un juez 
del máximo tribunal con mandato 
vitalicio, sino que se trató de la lle
gada de un “juez precario” -como 
dijo a la nación una fuente tribunali- 

cia-, con decreto de nombramiento 
en comisión y a plazo fijo. Casi un 
trámite administrativo. Las formas 
son todo en el código cortesano.

El pliego de García-Mansilla no 
consiguió las nueve firmas necesa
rias de la Comisión de Acuerdos y, 
para tratarlo en el recinto, la oposi
ción debe juntar dos tercios de los 
votos. El kirchnerismo ya dijo que 
iba a voltear los pliegos de quienes 
fueran designados por decreto. Gar
cía-Mansilla ya asumió, Lijo no.

La Corte analizará mañana la si
tuación de Lijo. La Cámara Federal 
hizo lugar a su pedido de licencia, 
pero se analiza si esa facultad es de 
la Cámara, delegada por la Corte, o 
si sigue siendo de la Corte. Los letra
dos analizan con lupa si las normas 
invocadas por Lijo para la licencia 
están vigentes y si corresponde 
otorgársela o no. Además, se estu
dia si debe renunciar para ser juez 
o basta con la licencia. En la Corte, 
por estas horas, está circulando un 
antecedente de 1975 sobre el juez 
René Niklison, que sostenía que su 
nombramiento como camarista en 
comisión no lo había hecho perder 

su cargo de juez de primera instan
cia. Cuando no le dieron acuerdo se 
quedó sin el cargo de camarista y de 
juez de primera instancia. La Corte 
avaló esta idea. Cerca de Lorenzetti 
no creen que este antecedente se re
lacione con la situación de Lijo.

A la hora de votar las cuestiones 
administrativas, en una Corte de 
cuatro jueces son necesarias tres 
voluntades coincidentes para llegar 
a una decisión, y García-Mansilla 
está habilitado para votar. Puede 
que elija no votar -como preferi
rían algunos de sus colegas-y en ese 
caso bastarían dos votos para for
mar mayoría. Alcanzaría con que 
acuerden Horacio Rosatti y Carlos
Rosenkrantz, que hasta diciem
bre conformaron con Juan Carlos 
Maqueda una mayoría casi estable 
frente al voto minoritario de Ricar
do Lorenzetti, el impulsor de Lijo.

Pero si García-Mansilla vota y 
quedan dos a dos, se abre un esce
nario desconocido. Ayer, en una 
entrevista con Radio Con Vos, Ma
queda advirtió que en las cuestiones 
de superintendencia (las decisiones 
administrativas) en caso de empate 
el voto del presidente del tribunal, 
Rosatti, vale doble. Paro otros juris
tas esto no es así.

Una prórroga en la decisión de la 
Corte sobre Lijo favorecería a este 
candidato, creen cerca de Lorenzet
ti. Porque puede elegir la manera de 
acceder a la Corte: si con el decreto, 
con sus limitaciones o con los votos 
de los senadores. “Le conviene espe
rar, no hacer nada ahora”, dicen cer
ca de Lijo. El presidente Javier Milei 
afirmó en una entrevista en LN+, el 
domingo, que la evidencia de que el 
nombramiento de García-Mansilla 
por decreto es constitucional es que 
la Corte lo analizó y decidió tomarle 
juramento.

La designación de jueces por de
creto no le gusta a nadie en la Corte. 
Por más que Mauricio Macri, apenas 
asumió, en diciembre de 2015, pro
puso incluir de esa manera a Rosatti 
y Rosenkrantz, quienes juraron una 
vez que tuvieron acuerdo del Sena
do. Milei se refirió a estoy se burló de 
los que cuestionan la constituciona- 
lidad de su decisión. “Los ñoños re
publicanos, que se ponen todos así, 
ñaña, no, y el problema es que no les 
gusta. Entonces, como no les gusta 
dicen que es inconstitucional”. Nin
guno de los jueces de la Corte objetó 
tomarlejuramentoa García-Mansi
lla, a pesar de que hubo discusión en 
el acuerdo del jueves pasado con Lo
renzetti. Aún no está claro cómo se 
alinearán las mayorías en una Corte 
de cuatro jueces, y menos aún si es de 
cinco, con Lijo.

En los temas judiciales (jurisdic
cionales, les gusta decir a los letra
dos) , votarán según los precedentes 
de cada uno, en cada materia y ca
da caso. Son esperables diferentes 
mayorías. En asuntos de adminis
tración, ahí se verá si Lijo se alinea 
con Lorenzetti y si García-Mansilla 
se adhiere a la mayoría de Rosatti y 
Rosenkrantz o no.

En el entorno de Lorenzetti dicen 
que las diferencias no son persona
les, sino de principios, vinculados 
con entender la Corte como cabeza 
de un poder del Estado con un rol 
más protagonice ante el resto de los 
poderes. •

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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I Como no se votó su pliego, el Presi
dente lo designó la semana pasada 
por decreto en la Corte, en comisión 
por un año. El juez federal pidió li
cencia en su actual función, que la 
Cámara Federal le concedió. La Cor
te se reunirá el jueves y decidirá si 
la ratifica. Lijo puede esperar a que, 
aun sin licencia, el Senado le dé los 
votos para aprobar su pliego. M. García-Mansilla

JUEZ DE LA CORTE

> El exdecano de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Aus
tral fue propuesto por Milei para 
la Corte. Pasó todas las instancias 
que prevé el trámite constitucio
nal, pero no consiguió que el dic
tamen con su pliego obtuviera los 
nueve votos necesarios para ser 
tratado en el Senado al concluir 
las sesiones extraordinarias.

> El Presidente insistió en su desig
nación y lo nombró por decreto, 
en comisión por un año. La Corte 
Suprema analizó el caso y le tomó 
juramento la semana pasada en 
una ceremonia brevey sin la pompa 
tradicional, como si fuera un "juez 
transitorio”. La oposición en el Se
nado decide si se reunirá para votar 
que le revoquen su designación.

¿Aprobar o rechazar? Crece el debate en el Senado sobre los pliegos de Lijo y García-Mansilla
La decisión de la Corte Suprema de tomarle juramento al catedrático complicó el escenario en el Congreso

Gustavo Ybarra
LA NACION

En el Senado se analizan múltiples 
escenarios en torno a la suerte que 
podrían correr los pliegos de Ariel 
Lijo y de Manuel García-Mansilla, 
los dos postulantes que el presi
dente Javier Milei envió en mayo 
del año pasado a la Cámara alta, 
que todavía siguen sin reunir el 
consenso necesario para su apro
bación, pero que el Presidente de
signó por decreto en la Corte.

A priori, la primera reacción 
de varios legisladores, sobre todo 
de la UCR y del kirchnerismo, fue 
anunciar su intención de llevar al 
recinto ambas postulaciones para 
rechazarlas como castigo por haber 
aceptado las designaciones en co
misión, sin esperar el acuerdo del 
Senado que establece la Constitu
ción nacional. La idea sería pedir en 
las próximas horas una sesión espe
cial para la semana próxima para 
tratar los pliegos de los dos jueces.

Sin embargo, con la decisión de 
los miembros de la Corte de tomar
le juramento a García-Mansilla, el 

panorama se ha complicado. Por 
ejemplo, ya hay quienes sostienen 
en la Cámara alta que la decisión 
del máximo tribunal blindó al aca
démico ante cualquier intento del 
Senado de rechazar su nominación. 
Según esta teoría, el único proce
dimiento válido para remover a 
García-Mansilla sería el del juicio 
político, que exige un largo proce
dimiento. Es la teoría del Gobierno, 
que hoy parece ser minoritaria.

En contrapartida, según esta opi
nión, Lijo estaría a tiro del rechazo 
del Senado porque, a diferencia de 
García-Mansilla, la Corte todavía no 
letomójuramento.  Además,hay otra 
situación que también complica a Li
jo. Al tener despacho, su pliego puede 
tratarse sin más trámite que pedir su 
discusión en una sesión. Sin embar
go, al no contar con dictamen de co
misión, el tratamiento en el recinto 
del pliego de García-Mansilla obli
garía a quienes quieren impugnarlo 
a reunir el voto de los dos tercios de 
los presentes para habilitar su debate 
sobre tablas en una sesión.

En la Cámara alta muchos sacan 
cuentas sobre los números con los 

que contaría Lijo ante la eventuali
dad de que su pliego se convierta en 
los próximos días en eje de un de
bate en el recinto. Por lo pronto, la 
designación por decreto de ambos 
postulantes no hizo más que cam
biar las tomas. Ahora, en el Senado, 
ya no se habla de los dos tercios que 
necesitaría Lijo para convertirse en 
juez de la Corte, sino en los 25 votos 
(un tercio más uno el total de miem
bros de la Cámara alta) que se nece
sitan para cerrarle las puertas del 
máximo tribunal.

El jefe de la bancada de Unión por 
la Patria, José Mayans (Formosa), 
aseguró el año pasado que tenía los 
25 votos en su bloque para rechazar 
a ambos candidatos. Más aún, en 
noviembre último le entregó un es
crito al jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, con el compromiso de los 
por entonces 33 senadores kirchne- 
ristas (hoy son 34 tras la expulsión 
del Senado de Edgardo Kueider) de 
bajar al recinto a vetar el pliego del 
postulante que aceptara asumir en 
la Corte por decreto. Sin embargo, 
aquella nota no refleja la realidad 
política que vive la principal ban

cada de oposición. Es que al menos 
una decena de legisladores pero
nistas estarían dispuestos a votar 
a favor de Lijo, aun cuando asuma 
por decreto. Algunos hablan de que 
serían 14 los que estarían dispues
tos a sacar los pies del plato. Así, el 
número de senadores de Unión por 
la Patria que se sumarían el recha
zo del pliego del juez federal fluctúa 
entre los 20 y los 16 votos.

Pero Lijo todavía no puede can
tar victoria ya que hay casi una de
cena de senadores de la UCR, Pro y 
fuerzas provinciales que también 
estarían dispuestos a bloquear su 
acceso al máximo tribunal. Aquí 
confluyen quienes rechazan la figu
ra del juez federal por considerarlo 
un mal candidato con aquellos que 
cuestionan su decisión de aceptar 
la designación por decreto.

Así, en el radicalismo ya anun
ciaron su rechazo los radicales 
Pablo Blanco (Tierra del Fuego) y 
Carolina Losada (Santa Fe), pero se 
sospecha que podrían sumarse al 
menos un par. En el bloque Frente 
Pro también lo hicieron Luis Juez 
(Córdoba), Carmen Álvarez Rivero 

(Córdoba) y Alfredo De Angelí (En
tre Ríos), a quienes podrían sumar
se otros dos legisladores.

La lista de opositores declarados a 
Lijo la completa el exoficialista Fran
cisco Paoltroni (Formosa), que fue 
expulsado del bloque de La Liber
tad Avanza justamente por su firme 
y abierta oposición a la postulación 
del juez federal. Tras el decreto del 
Poder Ejecutivo, también estaría dis
puesta a rechazar la nominación la 
cordobesa Alejandra Vigo.

Los voceros de Lijo y del Gobier
no se muestran optimistas en que, a 
la hora de la verdad, estarán los dos 
tercios. Gran parte de esa confianza 
se basa en los contactos que el juez 
federal tejió a lo largo de su carrera 
y que le permitieron trajinar despa
chos para sumar apoyos.

En la Cámara alta es bien cono
cida la anécdota de un senador que 
fue invitado por el juez federal a pe
sar de conocer de antemano que no 
estaba dispuesto a votar su pliego. 
Poco tiempo después, el legislador 
recibió el pedido del gobernador de 
su provincia, que es de otro parti
do, para que participara de una re
unión en un coqueto departamen
to sobre la Avenida del Libertador. 
La sorpresa fue mayúscula cuando 
no solo se encontró con Lijo en el 
lugar, sino que también estaba un 
importante dirigente radical porte
ño. Una señal de que los vínculos del 
magistrado no reconocen fronteras 
partidarias. •Los jueces en comisión y la tergiversación de la historia

OPINIÓN
Sebastián Guidi
PARA LA NACION

E
l Presidente ha decidido nom
brar jueces en período de 
prueba. Es decir, jueces cuya 
duración en el cargo ya no depende 

de su “buena conducta”, como ex
plícitamente prevé nuestra Consti
tución para garantizar su indepen
dencia, sino -llanamente- de no ha
cer enojar al propio Presidente que 
debe confirmarlos en el cargo. Esto, 
desde ya, es independiente de nues
tro juicio sobre los nombrados: es 
un desatino institucional cuyo da
ño futuro es difícil de dimensionar 
hoy. Tal vez sea uno más de los acci
dentes constitucionales en los que 
la historia argentina es pródiga, o 
uno de los primeros síntomas de 
un cambio de régimen. Después de 
todo, como los argentinos sabemos 
bien, la democracia constitucional 
es un sistema de gobierno como 
otros tantos, ¿o usted no conoce el 
teorema de Arrow?

Lo que más llama la atención, de 
todos modos, es que esta decisión 
haya sido revestida del lenguaje de la 
constitucionalidad: nombrar jueces 
que no alcanzaron el consenso del 
Senado no se trata de una decisión 
autoritaria -nos dicen-, sino de una 
posibilidad prevista por nuestra pro
pia Constitución. El decreto 137/25, 
de hecho, tiene muchísimas más 
páginas de fundamentos que los de

cretos usuales. Cualquier amante 
traicionado ha aprendido a descon
fiar de las excusas verborrágicas no 
solicitadas: ¿por qué dedicar dece
nas de páginas a algo que el propio 
decreto considera “no susceptible de 
cuestionamiento alguno”?

La decisión, formalmente, está 
sostenida en una lectura de la Cons
titución de un literalismo extremo y 
erróneo: la Constitución le permite 
al presidente “llenar las vacantes de 
los empleos” y los jueces cobran un 
sueldo, por lo que seguramente ha
brán de ser “empleados”. Este razo
namiento simplista escapa al senti
do común. Existe un ejercicio muy 
famoso en filosofía del derecho: 
supongamos que una plaza tiene 
un cartel que prohíbe el ingreso de 
“vehículos”. Nadie en su sano juicio 
impediría que una madre entre con 
un cochecito de bebé o que un nene 
entre con su triciclo, a pesar de que 
encajan perfectamente en la defini
ción de “vehículo” (“medio de trans
porte de personas o cosas”). Del 
mismo modo, que los jueces sean 
en algún sentido “empleados” no los 
hace “empleados” a los efectos de su 
nombramiento en comisión por el 
Ejecutivo. Es hasta embarazoso te
ner que aclararlo.

Tal vez consciente de esta debi
lidad, el decreto le dedica la mayor 
parte de sus considerandos a la 
“práctica constitucional”: si el pre
sidente Milei puede hacer esto hoy 
-parece decirnos- es porque otros 
lo hicieron antes. Bajo esta premi

sa -que parece suponer que la pre
sidencia puede apropiarse de com
petencias ajenas por usucapión-, 
dedica párrafos y párrafos a los 
presidentes que usaron esta cláu
sula para nombrar jueces en comi
sión (curiosamente, uno creería 
que para ampliar la lista, dentro de 
los ejemplos citados están Urquiza 
y Del Carril, que gobernaron cuan
do la cláusula tenía otra redacción, 
y el presidente de facto José María 
Guido). En un gobierno que ha recu
rrido frecuentemente a la historia 
lejana para justificar sus acciones 
presentes, esta insistencia despierta 
mayor atención. ¿Es cierto que los 
ejemplos citados por Milei justifi
can su nombramiento actual? Por 
supuesto que no. Daré rápidamente 
cinco razones para descartarlo.

En primer lugar, que otros hayan 
hecho algo no lo vuelve correcto, y 
que Figueroa Alcorta haya nombra
do a Dámaso Palacio en comisión 
en 1910 no vuelve legítimo hacer lo 
mismo 115 años después. El propio 
Presidente, de hecho, ha basado su 
narrativa en ser un rupturista que 
no está atado por errores anquilo
sados de políticos pretéritos. A tal 
punto nuestra práctica institucio
nal reconoce errores, que la propia 
Corte Suprema de vez en cuando 
revierte sus precedentes: la penali- 
zación del consumo de drogas, por 
ejemplo, pasó de ser constitucional 
en 1990 a ser inconstitucional en 
2009. Que algo se haya hecho ayer, 
entonces, no nos exime de evaluar 

si es correcto hacerlo hoy.
En segundo lugar, contra lo que 

sugiere el decreto, la Corte Supre
ma jamás expresó en un fallo que 
el nombramiento de jueces en co
misión sea constitucional. Es cierto 
que ha tomado juramento a magis
trados que asumieron de este mo
do, e incluso se ha expedido acerca 
de cuestiones relativas a estos nom
bramientos, tales como su plazo de 
duración. Sin embargo, este tipo de 
decisiones de superintendencia no 
sienta jurisprudencia constitucio
nal. Nunca la Corte ha decidido un 
caso judicial que haya planteado di
rectamente la cuestión, recibiendo 
los argumentos de ambas partes y 
resolviendo sobre ellos.

En tercer lugar, los nombramien
tos en comisión del pasado se reali
zaron en circunstancias tecnológi
cas y políticas muy diferentes a las 
actuales: los transportes y comuni
caciones eran muy rústicos como 
para convocar sesiones extraor
dinarias de emergencia, el receso 
legislativo duraba siete meses y la 
Constitución entonces era mucho 
menos exigente con los requisitos 
de idoneidad que debían cumplir 
los jueces. Seguir prácticas anti
guas cuando han perdido su razón 
de ser no solo no está justificado: es 
absurdo.

En cuarto lugar, no todas las de
cisiones inconstitucionales se cues
tionan ni todas se ejercen de modo 
abusivo. Tal vez todos los nombra
mientos en comisión del pasado se 

hayan realizado de modo no proble
mático, sea porque de todos modos 
el gobierno contaba con mayoría en 
el Senado, sea porque se interpreta
ba que realmente obedecían a razo
nes de emergencia o porque se nom
braban candidatos de consenso. Su 
falta de cuestionamiento oportuno 
no los vuelve correctas. De hecho, la 
única vez en que la cuestión fue ob
jeto de una discusión institucional 
explícita, la resistencia del sistema 
político y de la propia Corte obligó 
al presidente Macri a abortar el plan 
y reconocer quehabíasidoun error. 
Es realmente un sinsentido darles 
valor de precedente a los nombra
mientos realizados en el siglo XIX 
y desconocer la historia del único 
ejemplo de las últimas décadas.

Finalmente, el decreto ignora la 
reforma constitucional de 1994, 
lo que de hecho el Presidente hace 
cada vez que puede. Esta reforma 
-reaccionando frente a la irrespon
sable política de nombramientos 
judiciales de Menem- había esta
blecido procedimientos especiales 
para nombrar jueces, que excedían 
el mero “acuerdo del Senado”.

En definitiva, los nombramien
tos de jueces en comisión no pue
den ser justificados ni por el texto 
de la Constitución ni por la práctica 
histórica. Ojalá tampoco quiera jus
tificarlos la política. •

El autor es profesor de derecho 
constitucional en la Universidad de 
San Andrés.
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EL ANÁLISISUna política cargada de violencia
Joaquín Morales Soló

-LANACION-

Viene de tapa
En efecto, acaban de entrar en vigor 
los aranceles del 25 por ciento para 
las importaciones de esos países a 
los Estados Unidos (y de un 10 por 
ciento para el gigante económico 
que representa China). Son porcen
tajes enormes, que amenazan con 
provocar una tormenta en la econo
mía mundial. Es probable, además, 
que Trump ni siquiera esté enterado 
de las miserias internas argentinas. 
Un presidente de los Estados Unidos 
tiene muchísimos problemas más 
importantes que los enredos de un 
aspirante a césar latinoamericano.

Más conocimiento de causa tiene 
Mauricio Claver-Carone, enviado es
pecial del Departamento de Estado 
para América Latina; el destacado 
funcionario washingtoniano inter
viene en los asuntos argentinos des
de hace por lo menos 10 años, ya sea 
desde el Fondo Monetario, desde el 
Banco Interamericano de Desarro
llo o, ahora, desde la diplomacia de 
los Estados Unidos. Refiriéndose 
al escándalo por la criptomoneda 
$LIBRA, difundida y abandonada 
luego por Milei, Claver-Carone con
sideró en un reportaje para la cade
na CNN con el periodista argentino 
Andrés Oppenheimer que podría 
haber juicios de “miles de personas 
estadounidenses defraudadas que 
han perdido millones de dólares”. 
Claver-Carone avanzó aún más y 
destacó que el criptogate podría 
ser “una buena lección” para Mi
lei “para tener mejor equipo y ser 
mejor aconsejado”. El funcionario 
norteamericano no deslizó ningu
na sospecha sobre el presidente ar
gentino, pero apuntó directamente 
a su equipo más cercano. ¿Estaba 
hablando de la hermana presiden
cial, Karina Milei, o del ministro de 
Economía, Luis Caputo, a quien co
noce desde los tiempos de Macri y 
de quien, por cierto, no tiene buen 
concepto como funcionario?

Coincidentemente  con Claver-Ca
rone, diarios norteamericanos tan 
importantes como The New York Ti
mes (denunció que cerca de Milei co
bran por las audiencias con el man
datario argentino) o The Wall Street 
Journal, que advirtió que tanto Milei 
como los responsables norteameri
canos de la criptomoneda $LIBRA 
están bajo amenaza de demanda ju
dicial, se ocuparon del escándalo ar
gentino. De hecho, el estudiojurídico 
neoyorquino Burwick Law anunció 
que decidió iniciar una demanda co
lectiva en representación de “cientos 
de afectados” contra los responsa
bles de haber lanzado unameme co- 
in con “información privilegiada”. A 
su vez, el periodista Hugo Aleonada 
Mon informó ayer en la nación que 
el Departamento de Justicia de los 
Estados Unidos impulsa una inves
tigación para reconstruir cómo fue 
la operación que terminó en un de
sastre financiero para muchos y en 
ganancias millonarias para otros. 
El problema real de Milei tras el es
cándalo de la criptomoneda está en 
las revelaciones que pueda hacer la 
Justicia norteamericana, más rápi
da y eficaz que la argentina. Sin em
bargo, el fiscal Eduardo Taiano, en 
quien la jueza María Servini delegó 
la investigación de este caso, comen
zó a moverse con cierto entusiasmo, 
según una serie de requerimientos 
que hizo en las últimas horas. La Jus
ticia, de aquí y de allá, podría cons
truir una asfixiante tenaza para los

Santiago Caputo y Mahatma Gandhi

funcionarios argentinos.
Algunas de las cuestiones espec

taculares que sucedieron en días 
recientes en el país, empujadas por 
el oficialismo, obedecen a la vieja 
estrategia de ocultar lo inexplica
ble con hechos iridiscentes. Tal vez 
el decreto que designó a dos jueces 
de la Corte Suprema, y que ignoró el 
decisivo papel que la Constitución 
le otorga al Senado en el trámite de 
entronizar magistrados en ese tribu
nal, haya sido uno de los hechos pro
movidos para que la nación política 
hable de otra cosa. No solo no lo con
siguió, sino que el precio político que 
está pagando por esas decisiones es 
muy caro. La Corte Suprema decidi
rá mañana si acepta que el juez fede
ral Ariel Lij o j ure como miembro del 
más alto tribunal de justicia con una 
mera licencia en su actual cargo o si, 
en cambio, pone como condición su 
renuncia como magistrado federal 
para incorporarlo. ¿Y si, como todo 
parece desde la jurisprudencia que 
la respalda hasta la anterior pos
tergación del juramento de Lijo, la 
Corte decidiera seguir dilatando la 
decisión sobre el nuevo integrante 
del tribunal? ¿Y si Lijo, en definitiva, 
no pudiera asumir como juez de la 
Corte?

Todavía falta la decisión final del 
Senado, que ya está en el período 
ordinario de sesiones y que, por lo 
tanto, podría tratar en cualquier 
momento el acuerdo de Lijo, que 
ya está en condiciones de ser consi
derado por el plenario del cuerpo; el 
acuerdo de García-Mansilla requie
re todavía del dictamen de la Comi
sión de Acuerdos. Versiones coinci
dentes aseguran que la designación 
por decreto de Lijoy García-Mansi
lla aumentó el número de votos en 
el Senado dispuestos a rechazar el 
acuerdo para los dos candidatos del 
Gobierno. “No dejaremos sentado 
ese precedente. El Gobierno no pue
de provocar al Senado designando 
jueces de la Corte tres días antes de 
que concluya el receso del Congre
so. Jamás aceptaremos eso”, dijo 
un senador con buenas terminales 
en el peronismo, que es el partido 
que tiene el bloque más numeroso: 
cuenta con 34 de los 72 senadores 
que hay en total.

La obsesión de Milei por la pre
sencia de Lijo en la Corte es incom
prensible, luego de que el juez re
cibiera tantas objeciones morales 
e intelectuales para desempeñar el 
cargo más importante de la Justi
cia. Milei no es amigo de Lijo, ni lo 
conocía desde antes de su acceso 
al poder, ni el juez tenía afinidades 
ideológicas, que se sepan al menos, 
con el Presidente. Significativas or
ganizaciones empresarias volvie
ron a deslizar críticas contra Lijo 
cuando se conoció su designación 
por decreto. Pero ¿es realmente 
inexplicable esa obsesión del Pre
sidente para que Lijo esté sentado 
en el exclusivo salón del Palacio de 
Tribunales donde se reúnen los cin
co jueces supremos del país? Según 
fuentes inmejorables, un conocido 
grupo económico argentino, que 
tiene afinidades recientes con Milei,

El problema real de 
Milei con SLIBRA está 
en las revelaciones de 
la Justicia de EE.UU.

sería fundamental para el impulso 
del oficialismo a Lijo, con quien 
aquel grupo tiene una histórica y 
buena relación. Cierto o no, la ver
dad es que ningún otro presidente 
ignoró tanto en los últimos 40 años 
de democracia las señales negativas 
sobre Lijo que vienen del Senado 
desde hace varios meses.

Con todo, hay que descartar que 
Santiago Caputo haya querido tapar 
con la violencia de su cuerpo y sus 
palabras, cuando lo enfrentó al dipu
tado Facundo Manes, el criptogate. 
Fue el sábado, cuando a Milei se le 
ocurrió convocar a una hora profa
na, las 21, a la Asamblea Legislativa 
para inaugurar la sesiones ordina
rias del Congreso. El rating le cobró 
un precio caro por esa transgresión; 
tuvo apenas poco más de un tercio 
del rating total, el de todos los cana
les juntos, que había cosechado el 
año pasado en esa ceremonia anual. 
Para un espectador de televisión  fue 
imposible ver qué pasó entre Milei 
y Manes porque las cámaras nunca 
enfocaron alos pocos opositores que 

asistieron. Solo mostraron el entu
siasmo sin límite de los escasos sena- 
doresy diputados mileístas. No mos
traron a Miguel Pichetto, ni a Emi
lio Monzó, ni a Nicolás Massot, ni a 
Manes, que fueron a la Asamblea; la 
imagen de Manes en el recinto se co
noció luego de la reunión.

¿Rompió Manes el protocolo que 
indica que en esas reuniones solo 
habla el Presidente? Sí, pero lo hizo 
solo para mostrar un ejemplar de la 
Constitución cuando el Presidente se 
refirió, muy por encima, a los jueces 
propuestos para la Corte. ¿Fue razón 
suficiente para que Santiago Capu
to llevara el prepoteo hasta el límite 
mismo de la violencia física? No, des
de ya. No importa, a estas alturas, si 
le dieron dos golpes al conocido neu
rólogo y diputado radical. Importa 
lo que se vio; la actitud pendenciera 
de Caputo, los dos golpecitos con la 
mano en el pecho de Manes (ya por 
sí solo un acto violento) y que le ha
ya dicho, como aseguró el diputado, 
esta frase siniestra: “Te voy a tirar 
encima todo el peso del Estado”. Ca
puto amenaza con decidir sobre lo 
que hará el Estado cuando él es un 
trabajador autónomo que carece de 
un cargo en el Estado. Con todo, no 
se puede despreciar el enorme poder 
que él tiene en el gobierno de Milei. 
Todo es demasiado estrafalario. 
Sucedió después de que Milei tam
bién tuviera momentos agresivos y 
violentos en el atril desde donde les 
hablaba a los legisladores.

En el discurso no se privó de vol
ver a insultar al periodismo; ocurrió 
cuando señaló que él no destinaba 
recursos del Estado para pautas ofi
ciales en los medios “para pagarles 
a periodistas y para que mientan”. 
Nunca dice a qué periodistas se re
fiere, nunca los nombra; el agravio 
está dirigido, por lo tanto, a toda la 
profesión, mayoritariamente ho
nesta. Ayer se las agarró contra el 
periodista Carlos Pagni porque es
te analizó en el editorial de su pro
grama en LN+ lo que dicen muchos 
economistas, incluido el propio Do
mingo Cavallo: que el precio del dó
lar está subvaluado. Y volvió a usar 
palabras, calificativos y calumnias 
que conllevaron una enorme carga 
de violencia. En los últimos días, y 

también en el discurso ante la Asam
blea, arremetió de manera especial 
contra el diario Clarín, sobre todo 
desde que este compró, a través de 
su compañía Telecom, la telco espa
ñola Telefónica y creó de esa manera 
el más importante grupo de teleco
municaciones argentino. Milei viene 
amenazando a Clarín con someter 
esa compraventa a la evaluación del 
Enacom y de la Comisión Nacional 
de Defensa de la Competencia. Pero 
ayer, en un nuevo y agresivo tuit (lo 
tituló “Clarín: la gran estafa argenti
na”), Milei sostuvo por su cuenta y 
orden que la fusión de esas dos em
presas significa “una posición do
minante” y que “podrá aplicar cual
quier precio” al servicio de internet, 
celular y teléfono fijo. Adelantó, en 
definitiva, que tomará medidas con
tra esa fusión. También contó chis
mes de café sobre lo que hizo Clarín 
después de la gran crisis de 2001 y 
2002, rumores que tomó como cier
tos y que solo pueden proveer los 
servicios de inteligencia en manos 
del asesor Caputo.

Lo que Milei no cuenta es que ha
bía interés de parte de su gobierno 
en participar en la compra de la fi
lial local de la española Telefónica. 
Precisamente en Clarín se publicó 
en julio del año pasado una nota del 
periodista Ricardo Kirschbaum en 
la que dio cuenta de que hubo en 
Madrid una gestión semioficial 
ante Telefónica para la compra de 
la telco, seguramente por parte de 
un grupo económico cercano a la 
administración mileísta. Aquella 
información agregaba que ese gru
po que aspiraba a comprar Telefó
nica también proyectaba comprar 
canales de televisión en Buenos Ai
res, seguramente con el dinero que 
proporcionaría la compañía de 
teléfonos e internet. La versión de 
Kirschbaum indicaba que Rodrigo 
Lugones, hijo del ministro de Salud, 
Mario Lugones, y socio y amigo del 
Caputo joven, participó en la capital 
española, junto con el empresario 
argentino de medios Marcelo Figoli, 
de conversaciones con ejecutivos de 
Telefónica por la venta de esa em
presa en la Argentina. Lugones hijo, 
que vive entre Buenos Aires y Ma
drid, habría estado haciendo gestio
nes para un grupo de medios que no 
es el de Figoli, aunque este estuvo en 
las reuniones. Esa información ex
plicaría la furia repentina de Milei 
contra Clarín cuando se enteró, sin 
tener información previa, de que el 
grupo de medios argentino había 
comprado Telefónica. En Madrid, 
voceros de la empresa española di
jeron a periodistas de ese país que 
para ellos la operación está cerra
da y que cuentan con todo el dinero 
de la venta. “Si en la Argentina hay 
algún problema, es del comprador, 
no nuestro”, precisaron. El conflicto 
de Milei es que hubo una multimi- 
llonaria operación de compraventa 
de una de las principales empresas 
de telecomunicaciones y él no tuvo 
ninguna intervención. Peor: nadie 
le debe un favor por haber adquiri- 
dounadelas grandes téleos argenti
nas; también parece imposible que 
un grupo económico argentino cer
cano al oficialismo adquiera ahora 
algún canal de televisión. Nada, sin 
embargo, justifica la monumental 
dosis de violencia verbal, y hasta fí
sica, como se vio con Manes, que se 
desprende del vértice donde viven 
los que mandan. •
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Aceleran el debate en Diputados 
para bajar la edad de imputabilidad 
delito. Había sido un pedido de Milei en la Asamblea Legislativa; convocarán a un plenario de comisiones el próximo 12 de marzo; todavía no hay acuerdo entre los bloques
Laura Serra
LA NACION

Tras la conmoción que provocó el 
asesinato de la niña Kim Gómez en 
La Plata, el oficialismo convocará, a 
instancias del presidente Javier Mi
lei, a un plenario de comisiones en 
la Cámara de Diputados el miérco
les de la semana próxima para ace
lerar el debate de un nuevo régimen 
penal juvenil.

La intención es reducir la edad de 
imputabilidad-el Gobierno propo
ne bajarla a 13 años-, aunque la pro
blemática es tan compleja que, por 
ahora, no hay acuerdo en un texto 
común.

“La modificación del régimen 
penal juvenil es mucho más que 
cambiar la edad de la imputabili
dad”, aclara la presidenta de la Co
misión de Legislación Penal, Laura 
Rodríguez Machado, diputada de 
Pro y aliada al oficialismo, quien 
reclamó que se acelere la ley para 
que “quienes cometan crímenes de 
adultos paguen las consecuencias 
de sus actos como adultos”.

El problema a resolver, sin em
bargo, no es tan sencillo, aducen los 
legisladores. No se trata solo de co
incidir en un número para bajar la 
edad de imputabilidad; en paralelo 
la ley debe prever qué delitos debe
rían ser punibles para quienes los 
cometan y qué castigos impartírse
les según su gravedad; en qué casos 
cabría la internación y qué penas al
ternativas podrían contemplarse, 
además de las políticas de reinser
ción social para evitar que los jóve
nes ingresen a la espiral delictiva.

Tan compleja es la temática que

La diputada Laura Rodríguez Machado, titular de la Comisión de Legislación Penal hcdn

los proyectos presentados se discu
ten en cuatro comisiones: Legisla
ción Penal, Justicia, Familia y Pre
supuesto. “Ni siquiera la Ley Bases 
fue tan amplia -señala Rodríguez 
Machado-. En esta ley participan 
113 diputados, casi la mitad de la 
Cámara”.

La discusión arrancó en julio pa
sado cuando el Gobierno presentó 
su iniciativa al Congreso. El proyec
to propone bajar a 13 años la edad 
de imputabilidad, aunque gradúa 
la pena según su gravedad. Cuan

do esta supere los tres años de pri
sión y hasta un máximo de 6 años, 
y ninguno de los hechos reprocha
dos haya implicado la muerte de la 
víctima o una grave violencia física 
o psíquica, se podrá reemplazar el 
castigo de prisión por penas alter
nativas, como la amonestación, la 
prohibición de contacto con la víc
tima y la prohibición de conducir o 
concurrir a determinados lugares, 
entre otras sanciones.

En caso de que el delito merezca 
una pena privativa de la libertad, 

esta podrá realizarse en el domi
cilio, en un instituto abierto, en un 
instituto especializado de deten
ción o en una sección separada de 
un establecimiento penitenciario 
adecuada para el tratamiento de 
adolescentes.

Coincidencias y diferencias
En rigor, esta gradualidad en las 

penas según la gravedad del delito 
se repite, con matices, en casi todos 
los proyectos presentados por los 
distintos bloques, 12 en total. To

dos coinciden en reducir la edad de 
imputabilidad -aunque varían en 
el número-, salvo en Unión por la 
Patria: allí predomina el criterio de 
preservarla en 16 años. Aducen que, 
según las estadísticas nacionales, 
menos del 1% de los delitos graves 
cometidos en nuestro país son co
metidos por menores de edad, y esa 
cifra se reduce aún más en la franja 
etaria de 14 y 15 años.

Advierten, además, que la mayo
ría de los adultos delincuentes que 
pasaron por institutos de menores 
registran una conducta de reinci
dencia (el 83%, según estadísticas 
de la Universidad Tres de Febrero), 
mientras que la proporción dismi
nuye al 8% entre aquellos que no pa
saron por dichas instituciones.

En el bloque de Unión por la Pa
tria, empero, no todos coinciden 
con esta mirada. El diputado Rami
ro Gutiérrez, en representación del 
Frente Renovador de Sergio Massa, 
presentó un régimen penal juvenil 
que propone bajar a 14 años la edad 
de imputabilidad para los delitos de 
acción pública, en línea con la pos
tura histórica de ese espacio. Co
mo las demás iniciativas, propone 
una batería de acciones que podría 
adoptar el juez según la gravedad 
de la falta, desde la pena privativa 
de libertad en un régimen cerrado 
hasta internaciones en un régimen 
abierto o sanciones que van desde 
una amonestación hasta tareas de 
reparación a la víctima, entre otras 
alternativas.

Desde que se inició el debate se 
sucedieron siete reuniones de co
misión con especialistas. Es hora de 
avanzar hacia un dictamen, subra
ya Rodríguez Machado, consciente 
de que difícilmente habrá un solo 
texto consensuado. “No podemos 
seguir mirando para otro lado 
mientras los delitos se multiplican. 
El nuevo régimen penal juvenil es 
una prioridad para ponerle fin a la 
impunidad. Se trata de darles a las 
víctimas la justicia que merecen y 
a los jóvenes una oportunidad de 
resocialización, pero con un men
saje claro: el que comete un delito 
debe pagar por ello”, sostuvo. •Denuncian por desfalco a ocho municipios del PJ

corrupción. La Procelac hizo una presentación por el desvío de casi 40.000 millones; son intendencias de Salta, Tucumán y Catamarca

Los bancos alertaron a la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) sobre 
extracciones sospechosas desde las 
cuentas de los municipios. El orga
nismo antilavado sistematizó los 
datos, detectó un patrón común y 
advirtió a la Procelac. Y la fiscalía, 
luego de profundizar la investiga
ción, activó una denuncia penal an
te la Cámara Nacional Electoral.

Esa fue la ruta que siguió la in
formación, ahora judicializada en 
los distintos distritos, que revela un 
presunto desfalco de casi 40.000 
millones de pesos en ocho munici
pios de Tucumán, Catamarca y Sal
ta durante las elecciones nacionales 
y provinciales de 2023.

En la denuncia penal que el fis
cal de la Procelac, Diego Velazco, 
realizó ante la Cámara se precisan 
los montos que los ocho municipios 
extrajeron de sus arcas, además de 
los nombres de las autoridades que 
aprobaron los retiros y los detalles 
de las operatorias en cada uno de 
los casos, a las cuales tuvo ahora 
acceso LA NACION.

Dado que el retiro de fondos au
mentó exponencialmente en la an
tesala de las elecciones provinciales 
y nacionales de 2023, la fiscalía, en 
línea con el informe elaborado por 
la UIF, sostiene como hipótesis que 
los fondos fueron utilizados para la 
campaña electoral.

“Significativos fondos públicos 
fueron extraídos en efectivo, sin 
justificación, de cuentas bancarias 

de diversas municipalidades de las 
provincias de Catamarca, Tucu
mán y Salta, pudiendo haber sido 
destinados -al menos en parte- a 
campañas de las últimas eleccio
nes nacionales y provinciales, dice 
la denuncia, a la que tuvo acceso la 
NACION.

Así, al caso de La Banda del Río 
Salí, que este medio dio a conocer 
hace una semana, en donde se sus
trajeron de las arcas públicas más 
de 17.000 millones de pesos en
tre enero de 2023 y junio de 2024, 
se suman otros tres municipios 
de la provincia de Tucumán: Fa- 
maillá ($11.449.650.000 de pesos 
en el mismo período), Monteros 
($3.923.287.500, entre marzo y oc
tubre de 2023) y San Isidro de Lules 
($4.217.726.577, también entre mar
zo y octubre de 2023).

Todos son gobernados por el PJ 
y, en total, la suma representa más 
del 93% del monto denunciado por 
la Procelac ($36.847.249.592 de los 
$39.485.000.000 investigados).

La presentación contempla otros 
distritos que, en comparación con 
los de Tucumán, presentan mon
tos significativamente menores, 
distribuidos en períodos de tiem
po más extensos. En Catamarca, los 
municipios apuntados son Icaño 
($1.113.312.192, entre diciembre de 
2021 y junio de 2024), Corral Que
mado ($771.000.000, mismo perio
do) y Ciudad de Belén ($623.996.158, 
entre mayo de 2022 y diciembre de 

2023). En este caso, la denuncia 
también alcanza al radicalismo, 
que controla a Corral Quemado.

El municipio de San Carlos es el 
único apuntado en la provincia de 
Salta. Entre julio de 2023 y marzo 
de 2024 se extrajeron poco más de 
130 millones de pesos. También es 
gobernado por el PJ.

La ley primera
Detrás de La Banda del Río Sa

lí, que encabeza la lista de extrac
ciones, aparece el municipio de 
Famaillá, con retiros por más de 
11.000 millones de pesos. El distri
to es gobernado desde 1991 por los 
mellizos Orellana, Enriquey José, el 
actual jefe comunal. La alternancia

El retiro de fondos 
aumentó fuertemente 
en la antesala de las 
elecciones de 2023

que tejieron los hermanos Orellana 
solo se vio interrumpida entre 2015 
y 2019, cuando Patricia Lizárraga, 
expareja de José Orellana, asumió 
la intendencia.

Entre enero de 2023 y junio de 
2024, a través de “cheques por 
ventanilla”, de las cuentas que la 
municipalidad tiene radicadas 
en el Banco Macro, se extrajeron 
$11.449.650.000 sin ninguna justi
ficación que convenciera a las au

toridades de la entidad bancaria, 
que alertaron a la UIF. Ese monto 
representa el 45% de los fondos 
acreditados en la cuenta de la mu
nicipalidad, según la denuncia.

Similar es el caso de Monteros. 
Entre marzo y octubre de 2023, se 
extrajeron de la municipalidad más 
de 3900 millones de pesos a través 
de las 172 operaciones realizadas 
en las dos cuentas que el municipio 
tiene en el Banco Macro. Los invo
lucrados aquí son el exintendente 
Francisco Serra y su hijo, que fue 
secretario de gobierno, porta el 
mismo nombre y es el actual jefe 
comunal.

San Isidro de Lules completa el 
cuadro Tucumano. Al igual que en 
los otros municipios, la UIF registró 
un mayor nivel de actividad en los 
días previos a los comicios provin
ciales y nacionales. En total, se rea
lizaron 1776 operaciones en efecti
vo de manera estructurada -lo que 
para la Procelac denota una plani
ficación- por las cuales se retiraron 
un total de $4.217.726.577. Carlos 
Sebastián Gallia ostenta el control 
político de Lules, que desde octubre 
de 2023 es gobernado por Marta Al- 
barrecin, su pareja.

Tras la publicación de la nación 
que dio a conocer el caso del muni
cipio de Río Salí, el gobernador de 
Tucumán, Osvaldo Jaldo, brindó 
una conferencia de prensa ante los 
medios locales en la que dejó men
sajes encontrados: ratificóla veraci

dad de los datos “oficiales” volcados 
en el informe, pero relativizó el peso 
del documento por ser solo “preli
minar” y no contar con ninguna 
“imputación” o “delito”, descono
ciendo la denuncia de la Procelac. 
Además, defendió a la provincia y 
negó un presunto “desfalco”, pero se 
desligó políticamente del caso.

“La verdad que en el año 2023 
no goberné la provincia. Y no he 
visto ninguna otra foto ni ningún 
otro apellido”, dijo, en directa alu
sión a Juan Manzur, que en febrero 
de 2023, tras su paso como jefe de 
Gabinete de Alberto Fernández, 
volvió a asumir como gobernador 
de Tucumán. Jaldo, que era vice 
de Manzur, ocupó interinamente 
el Ejecutivo provincial. “Yo no go
berné ni en las elecciones provin
ciales ni en las elecciones naciona
les, ustedes averigüen quién fue”, 
insistió.

Sobre el final de su descargo, lue
go de adjudicarle al informe cierta 
intencionalidad política y asegurar 
que todos los intendentes cuentan 
con la documentación para justi
ficar los retiros, Jaldo dejó un lla
mativo mensaje para el gobierno 
nacional: “Que cuide también al 
gobierno nacional, que cuide, por
que también está flojito de papeles. 
Yo lo que creo es que tenemos que 
ayudarnos mutuamente. Eso no 
significa convalidar, no significa 
callar, significa tener responsabili
dad”, cerró. •
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Tras la tensión con Milei, 
Cavallo pidió reforzar las 
reservas del Banco Central
consejo. El exministro de Economía advirtió al Gobierno que si no toma medidas podría generarse una situación “desestabilizante”

Casa Rosada: buscan colocar un‘botón muteador” de periodistas 
medios. Argumentan que es para evitar- “cruces 
extensos”; se suma a otras restricciones a la prensa

El exministro Domingo Cavallo 
analizó la política cambiaría y el 
nivel de reservas del Banco Cen
tral (BCRA), al advertir que su es
casez podría presionar sobre las 
expectativas de devaluación. Por 
lo tanto, recomendó al Gobierno 
reforzar la acumulación de reser
vas, en vez de destinar los dólares a 
contener la brecha entre el tipo de 
cambio oficial y los paralelos.

Cavallo escribió nuevamente en 
su blog luego de las críticas que re
cibió de parte del presidente Javier 
Milei, quien lo calificó de “impre
sentable” y luego despidió a su hija 
Sonia Cavallo Runde, que se des
empeñaba como embajadora ante 
la OEA. Antes del cruce, el manda
tario había elogiado a Cavallo.

En su nuevo posteo, el exminis
tro de Economía advirtió que un 
salto devaluatorio podría deses
tabilizar “el clima de desinflación 
que el Gobierno ha logrado ins
talar en la economía argentina” y 
sostuvo que eso “puede poner en 
crisis el apoyo popular al gobierno 
del presidente Milei”.

En la misma línea, el exministro 
de Economía y extitular del Banco 
Central avisó: “Es importante que 
se encuentre la forma de evitar una 
devaluación desestabilizante”.

Cavallo criticó que el Gobierno 
rechace que exista un problema 
con el esquema cambiario, cuan
do “el equipo económico insiste en 
usar divisas de exportación para 
acotar la brecha del dólar oficial 
con el CCL (contado con liquida
ción)”, en un contexto en el cual las 
reservas netas del BCRA son nega
tivas en torno a US$7000 millones.El Presidente atacó a Pagni y a empresarios: “Me repugnan”
economía. Argumentó que buscan una devaluación de la moneda

El presidente Javier Milei retomó 
ayer su ataque a la prensa, al des
calificar a empresarios y periodis
tas que, según su criterio, alientan 
una devaluación del peso. Al re
chazar un informe que presentó 
el periodista Carlos Pagni en su 
programa Odisea, por la señal 
LN+, publicó un mensaje en su 
cuenta de la red social X en el que 
llamó “basuras”, “empobrecedo- 
res” y “marionetas” a los cronistas 
que considera críticos de la actual 
cotización del dólar.

Milei republicó un mensaje de la 
cuenta de X “Pregonero”, una de las 
que apoyan su gestión, en el que se 
difundió un video de un pasaje del 
envío de ayer del programa condu
cido por Pagni.

En ese fragmento, el columnista 
de la nación mostró un gráfico del 
economista Fernando Marull so
bre las salidas de turistas, que pun
tualizaba en los gastos por turismo 
al exterior, el valor del salario al dó
lar blue y la cantidad de salidas de 
turistas. Al finalizar su explicación 
del gráfico, Pagni remarcó que “el 
repunte de los salarios en dólares” 
plantea “un problema de compe- 
titividad”.

La reacción de Milei se produjo

Domingo Cavallo

“Es posible que el equipo eco
nómico considere que es impor
tante mantener acotada la brecha 
entre el tipo de cambio oficial y el 
CCL para evitar expectativas de 
un salto devaluatorio en algún 
momento del futuro. Pero hay 
que considerar la posibilidad de 
que la expectativa de evolución 
del tipo de cambio oficial y la pro
babilidad de un salto devaluatorio 
futuro dependan mucho más de la 
evolución de las reservas externas 
netas que de la brecha controla
da artificialmente por el Banco 
Central. Por esta razón, la mejor 
forma de evitar un salto devalua
torio desestabilizante en el futuro 
consiste en encontrar la forma de 
aumentar las reservas netas sin 
devaluar a los saltos”, aconsejó el 
exministro.

En ese sentido, hizo algunas re
comendaciones para aumentar 

en un mensaje que tituló “Opera
dores de la deva”. En su arranque, 
afirmó: “Sinceramente, me re
pugnan de modo superlativo to
dos esos periodistas operadores 
que se quejan de los salarios en 
dólares diciendo que eso golpea 
negativamente sobre la competiti- 
vidad. A esas basuras les pregunto 
¿cómo hacen países como EE.UU., 
Alemania, Irlanda, Japón o Suiza 
para poder competir con los sala
rios que pagan? ¿Acaso creen que 
se progresa empobreciendo a los 
trabajadores? Es como creer que 
para salir del pozo habría que ca
var más en el mismo”.

“Lo que no dicen esos opera
dores empobrecedores que las 
empresas, fruto del desmanejo 
de los políticos (que encubren a 
cambio de vaya uno a saber qué 
favores), destruyeron el país y 
el stock de capital es muy bajo y 
cuando el país mejora pretenden 
tener retornos no alineados con 
el nuevo nivel de riesgo país. Así 
pretenden seguir teniendo muy 
altos retornos para el bajo nivel 
de capital que tienen y así seguir 
sosteniendo su fastuoso nivel de 
vida”, resaltó el Presidente.

“De este modo, cuando la econo

las reservas del BCRA. Propuso la 
eliminación del dólar blend para 
las exportaciones, de tal forma que 
el 100% de los ingresos de divisas 
sean vendidos al Banco Central, en 
vez de que un 20% vaya al CCL; el 
aumento de los incentivos fiscales 
a las exportaciones; el incremen
to de los reembolsos de impuestos 
internos a la exportación de ma
nufacturas, y disponer que el pa
go de servicios turísticos y las im
portaciones de bienes de consumo 
final considerados no esenciales se 
deban pagar por el CCL, en vez de 
requerir divisas del BCRA.

Para evitar que la brecha entre el 
CCL y el tipo de cambio aumente, 
Cavallo recomendó que se permi
ta que los capitales destinados a 
financiar inversiones extranjeras 
directas puedan ser ingresados a 
través del mercado paralelo. “Mu
chos potenciales inversores ex
tranjeros que están demorando 
inversiones hasta que se elimine el 
cepo podrían aprovechar esta pre
rrogativa y contribuir a que se vaya 
cerrando la brecha de una manera 
genuina y sin drenar las reservas 
del Banco Central”, analizó.

El factor electoral
Cavallo planteó un interrogante: 

¿se podrá mantener la estabilidad 
económica hasta las elecciones de 
2025? Su respuesta fue afirmativa, 
siempre y cuando el ancla nominal 
continúe siendo el ajuste fiscal, que 
permite el control monetario, más 
que el tipo de cambio. Además, des
tacó que la reducción del ritmo de 
devaluación mensual no demostró 
un impacto significativo. • 

mía se ordena, lo que sacan de la 
empresa no les permite mantener 
el nivel de vida que traían y en lu
gar de ganar eficiencia para bajar 
los costos, invertir para ampliar el 
stock de capital, piden devaluar 
para bajar los salarios y así poder 
seguir viviendo de modo cómodo”, 
continuó Milei.

Al retomar sus descalificacio
nes, el Presidente sostuvo: “A los 
periodistas marionetas operado
res y a sus titiriteros, les comento 
que deben laburar en ser eficientes 
y adecuar el stock de capital, mien
tras que en el Gobierno nos vamos 
a encargar de seguir bajando im
puestos que permitan aún mayo
res salarios”.

Antes de finalizar con las siglas 
VLLC (viva la libertad, carajo), 
Milei volvió a calificar de “enso
brados” a los periodistas y habló 
de los empresarios como “em- 
presaurios prebendarios”, en el 
cierre de su mensaje. La cuenta 
“Pregonero” había publicado el 
video del programa Odisea jun
to con un texto en el que llamaba 
“operador” a Pagni y recomenda
ba que le pasaran al periodista “un 
gráfico de Ingresos Brutos, tasas y 
aranceles”. •

Cecilia Devanna
LA NACION

El área deMediosy Comunicación 
del Gobierno, a cargo del portavoz 
Manuel Adorni, tiene en carpeta 
una idea que pretende implemen- 
tar en las conferencias de prensa 
que se realizan en la Casa Rosada: 
el uso de un “botón muteador” pa
ra controlar las intervenciones de 
los periodistas.

Se suma a otras regí as que se es
tablecerían en una resolución que 
se está redactando, según dijeron 
a la nación fuentes oficiales.

El argumento del Gobierno es 
que el botón le permitiría al por
tavoz Adorni evitar los extensos 
cruces que suelen darse en las 
conferencias de prensa sema
nales en las que el vocero presi
dencial responde preguntas de 
los periodistas acreditados en la 
Casa Rosada.

La implementación del botón si
lenciador se daría en las próximas 
semanas, luego de que se termine 
de delinear la nueva resolución 
para periodistas acreditados que 
contempla, tal como adelantó la 
nación, desde un “código de vesti
menta” (consacoycorbata páralos 
periodistas varones que participan 
de las conferencias) hasta que to
dos los acreditados tengan relación 
de dependencia con sus medios.

En el Gobierno alegan que el 
“botón muteador” no apunta a in
terrumpir preguntas o repregun
tas, sino a moderar las conferen
cias cuando determinados cruces 
se extienden en el tiempo.

La regla de las conferencias es 
que debe haber una pregunta por 
cada uno de los medios que salen 
sorteados, el sorteo se hace entre 
todos los medios acreditados pre
sentes.

La resolución sobre la que se 
trabaja en Balcarce 50 también 
contempla imponer el “mode
lo Trump”: que las conferencias 
de prensa sean abiertas tanto a 
youtubers como a influencers, y 
a “todo aquel que se dedique a 
informar de buena fe”, según di
jeron en la sede del gobierno na
cional.

La decisión -muy cuestionada 
ante el riesgo de que el Gobierno 
pueda delinear una sala de perio
distas a su antojo-va en línea con 
lo anunciado recientemente por 
la portavoz del gobierno estado
unidense, Karoline Leavitt.

En su primera conferencia de 
prensa desde que Trump llegó a la 
presidencia, Leavitt explicó que los 
influencers de redes sociales, pod- 
casters, youtubers o blogueros se 
podrán acreditar en las conferen
cias de prensa de la Casa Blanca.

En la Casa Rosada ya estaba el 
antecedente del youtuber liber
tario Mariano Pérez, cuya acre
ditación ocasionó polémica en 
su momento por sus interven
ciones claramente favorables al 
Gobierno.

La relación entre el periodis
mo y la administración libertaria 
es tensa desde sus inicios. Distin
tas entidades periodísticas, co
mo ADEPA y Fopea, denuncia
ron avances sobre la libertad de 
prensa y presentaron reclamos 
tanto al gobierno libertario en 
general como al propio presiden
te Javier Milei en particular.

El caso de la Asamblea
Los intentos de limitar el accio

nar del periodismo también se 
reflejaron en la última Asamblea 
Legislativa.

Los periodistas fueron adverti
dos a mitad de semana de que iban 
a ser ubicados en otros palcos, di
ferentes de los que históricamente 
ocuparon para cubrir las alterna
tivas de la tradicional apertura de 
las sesiones ordinarias.

El personal de seguridad de la 
Cámara de Diputados pretendió, 
a su vez, dejar encerrados a los pe
riodistas hasta que se desocupa
ran todos los palcos. La situación 
terminó con empujones.

La prensa acreditada fue des
tinada a dos palcos en el primer 
piso de galerías ubicados en un 
costado del recinto, que impo
sibilitaba una visión amplia del 
hemiciclo. •

RECHAZAN EL 
"ENFOQUE 

CONFRONTATIVO"

La Fundación Pensar, el think 
tankde Pro, publicó un infor
me sobre el rumbo de la políti
ca internacional del gobierno 
de Javier Milei. "Sería deseable 
ver una diplomacia de la Casa 
Rosada que busque generar 
puentes, sin alimentar grie
tas en el escenario mundial", 
sostuvo la fundación, que en 
esta materia conduce Ful- 
vio Pompeo, el secretario de 
Relaciones Internacionales 
de Pro. En la misma línea, el 
texto advirtió que "el enfoque 
confrontativo  de la política ex
terior argentina en2024puede 
generar aislamiento". Yllamó a 
impulsar "una estrategia más 
equilibrada que priorice la in
serción global y el desarrollo 
económico del país".
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Santiago Caputo. Quiénes son y cómo actúan los colaboradores del asesorEl círculo de confianza del consejero presidencial está integrado por viejos amigos, militantes digitales y funcionarios
ces por semana. Allí también suele 
estar Tomás Jurado, alias El Peluca 
Milei, otro influencer que recayó 
en puestos del Estado, y Francisco 
Caputo, hermano del consultor.

Amerio, en tanto, conoce a Ca
puto desde hace años. Actual nú
mero dos de Mariano Cúneo Liba- 
rona, tiene un rol preponderante 
en la cartera. Asistió a la jura de 
Manuel García-Mansilla después 
de que Milei lo nombrara por de
creto. Antes de llegar al Gobierno, 
trabajó en la Corte Suprema de Jus
ticia, en la secretaría penal.

Parisini, conocido como el Gor
do Dan, es un influencer liberta
rio y empresario -fundó Carajo, 
el canal de streaming oficialista-, 
también se ganó la confianza de 
Caputo antes de que Milei se pusie
ra la banda presidencial. Suele par
ticipar de las tertulias en el Salón 
Martín Fierro cuando el asesor de 
Milei se alista para comunicar una 
decisión importante del Gobierno.

Caputo (abajo, izquierda), en el palco con sus colaboradores captura “Ayuda a conocer qué le gusta más 
a la militancia para definir cómo 
comunicarlo.  También discutimos

Milei incluye a Chile y España en su agenda de viajes al exterior 
diplomacia. Sin embargo, el Presidente no tiene 
previsto reunirse con sus pares Boric y Sánchez

Matías Moreno
LA NACION

Situado a la derecha de uno de los 
palcos del primer piso del Pala
cio, Santiago Caputo observaba la 
postal atípica de un hemiciclo se
mivacío durante la Asamblea Le
gislativa. Todo “marchaba acorde 
al plan”, pero Facundo Manes puso 
en alerta al consejero cuando osó 
interrumpir el discurso del pre
sidente Javier Milei. Lo hizo para 
enrostrarle el escándalo alrededor 
del criptogate y la designación por 
decreto de los jueces en la Corte Su
prema de Justicia.

Mientras Manes agitaba un 
ejemplar de la Constitución en se
ñal de protesta, Caputo lo fulminó 
con la mirada. De pie y apoyado en 
la baranda de mármol, alzó la voz 
para increpar al diputado radical. 
“Calíate”, le gritó. Pero el médico 
hacía caso omiso a sus “shhh” y el 
asesor que mueve los hilos del Es
tado comenzó a exaltarse. “Ya me 
vas a escuchar”, le decía, según re
lataron testigos del hecho.

De prisa, Caputo salió del palco y 
esquivó el control de seguridad que 
habían dispuesto las autoridades de 
ambas cámaras en ese sector para 
dar tiempoa que el Presidente se re
tirara del recinto. Macarena Alifra- 
co, la mano derecha de Caputo en el 
corazón del poder, quedó atascada 
en el pasillo por la barrera huma
na de los guardias. Agustín Romo 
y Daniel Parisini, alias el Gordo 
Dan, custodios políticos de Capu
to, corrieron con la misma suerte. 
Tampoco consiguieron seguirle el 
tranco el resto de los integrantes 
del círculo íntimo del hombre or
questa del Gobierno: el viceminis
tro de Justicia, Sebastián Amerio, 
el funcionario Lucas “Sagaz” Luna 
y Ezequiel Acuña, claves en la co
municación digital de LLA.

El youtuber Franco Antunes, co
nocido como Fran Fijap, fue el úni
co libertario que presenció el inci
dente. Pero Fijap no forma parte del 
entorno de confianza de Caputo, si
no que responde a Karina Milei, se
cretaria general de la Presidencia

En el séquito de Caputo hay fun
cionarios, legisladores y, sobre to
do, referentes de la militancia digi
tal que lograron puestos codiciados 

en el Estado o influyen en la toma 
de decisiones. Tienen afinidad ideo
lógica con Caputo, se autoperciben 
como el brazo protector de Milei en 
la “batalla cultural” contra el kirch- 
nerismo e integran la agrupación 
Las Fuerzas del Cielo. La mesa chica 
de Caputo se nutre de militantes jó
venes de Milei que se jactan de pro
mover la agenda ultraconservado- 
ra, antiprogresista, antifeminista, 
antiwoke y profamilia.

Quién es quién
Alifraco es la colaboradora to- 

doterreno de Caputo. Es su sombra 
en la Casa Rosaday tiene un rol eje
cutivo. Supo militar en Pro antes 
de dar el salto a la galaxia liberta
ria. Incluso, trabajó en consultoría 
privada durante la campaña presi
dencial de 2023. “Si Santiago fuera 
ministro, Macarena sería su jefa de 
gabinete. Llega antes que él y se va 
después”, describen cerca del es
tratega. Suele manejar la agenda 
de Caputo. El padre de la mano de
recha de Caputo es Edgardo Alifra
co, legislador porteño del MID.

La abogada María Ibarzábal Mur- 
phy, secretaria de Planeamiento Es
tratégico Normativo, es otra pieza 
fundamental del equipo de Caputo. 
Excolaboradora del procurador del 
Tesoro de Mauricio Macri, Bernar
do Saravia Frías, Ibarzábal se encar
ga de pulir los proyectos de ley del 
Ejecutivo y es una de las interiocu- 
toras con los dialoguistas en el Con
greso. El sábado, la abogada con pa
sado en el estudio Cassagne se sentó 
junto a los ministros e intercambió 
guiños con Caputoy sus laderos fie
les, Amerio y Romo.

Romo es uno de los personajes 
más influyentes del mundillo de 
Caputo. Fue director de comuni
cación digital durante la campaña 
de Milei y coordina el equipo de 
redes en la Casa Rosada. Gracias 
a su vínculo con Caputo, a quien 
conoció a través de Ramiro Marra 
en 2021, fue designado como jefe 
de bloque de diputados de LLA en 
Buenos Aires. Siente rechazo por 
la figura de Mauricio Macri y resis
te la idea de que los libertarios con
verjan con Pro en las legislativas de 
2025. Pese a que no ocupa un cargo 
en el Ejecutivo, suele pulular en el 
Salón Martín Fierro dos o tres ve- 

sobre política”, cuentan.
El Gordo Dan es uno de los máxi

mos referentes de Las Fuerzas del 
Cielo, “el brazo armado” de Milei, 
y el conductor de La Misa, el pro
grama del núcleo duro libertario. 
Es médico, pero oficia como “comi
sario político” en las redes, donde 
insulta a periodistas y opositores o 
anticipa la salida de funcionarios. 
Oriundo de Santiago del Estero, es 
un recluta de Caputo.

Otro personaje relevante en la 
mesa chica de Caputo es el tuitero 
Juan Pablo Carreira, cofundador 
del portal La Derecha Diario. Cono
cido como JuanDoe, es el actual di
rector de Comunicación Digital. En 
el círculo también órbita Ezequiel 
Acuña (@elpasanteok), quien fue 
socio de Carreira y Femando Ceri- 
medo, el consultor que manejaba 
los trolls de Milei, en Madero Media 
Group. Durante 2024, Acuña tuvo 
un contrato en el Estado: trabajó en 
el área de redes sociales de Radio y 
Televisión Argentina (RTA).

“Sagaz” Luna, otro integrante 
del entorno de Caputo, es director 
titular de la empresa estatal Inter- 
cargo. Es un militante digital del 
e influye en el armado de LLA en 
Tres de Febrero. En 2023, Milei lo 
bajó de la lista del Parlasur por su 
frase discriminatoria sobre Franco 
Rinaldi: “Nadie quiere votar a un 
discapacitado”, había dicho.

Nahuel Sotelo, de 29 años, es 
otro de los soldados de Caputo. A 
fines de agosto fue designado como 
secretario de Culto y Civilización. 
Ferviente militante antiaborto, es 
crítico de la Agenda 2030. Fue di
putado bonaerense y conduce el 
grupo La Julio Argentino. La ma
yoría de ellos desfilaron en la pre
sentación de la Fundación Faro, el 
think tank libertario.

Caputo conserva sus lazos con 
sus excompañeros en la consulto
ra Move, como Rodrigo Lugones, 
Tomás Vidal y Guillermo Garat, 
actual responsable de Relaciones 
Institucionales de YPF. A ellos acu
de cuando requiere buscar perfi
les con experiencia en la gestión 
pública o con praxis política. Por 
caso, Vidal le acercó a su primo, 
Manuel, excolaborador de Soledad 
Acuña y Finocchiaro, en medio del 
conflicto con las universidades. •

Cecilia Devanna
LA NACION

Tras haber visitado Estados Uni
dos en dos oportunidades en lo 
que va del año, el presidente Ja
vier Milei sumará un breve paso 
por Chile y otro un poco más ex
tenso por España, en la antesala de 
lo que será su llegada a Israel, en la 
última semana de marzo, antici
paron fuentes gubernamentales. 
Sin embargo, el mandatario no 
tiene en agenda reuniones con sus 
pares de Chile, Gabriel Boric, ni de 
España, Pedro Sánchez.

El paso por el país transandino se 
concretará la próxima semanay se
rá de iday vuelta en el día. En tanto 
que rumbo a España Milei partirá 
de Buenos Aires el 20 de marzo y el 
viaje formará parte de la gira que 
cuatro días más tarde lo llevará por 
segunda vez a Israel, país con el que 
el mandatario tiene un alineamien
to total y que ya había querido vol
ver a visitar en enero pasado.

A Chile, Milei fue invitado a dar 
una charla y volverá en el mismo 
día. No está pensado ni pautado, 
al menos por el momento, ningún 
contacto con el gobierno del presi
dente Boric.

Nueve días más tarde se con
cretará la partida del mandata
rio rumbo a España, para recibir 
el Premio Escuela de Salamanca. 
Cerca del Presidente lo definen co
mo el lugar “donde nació el libe
ralismo. Son los precursores del 
liberalismo en el siglo XVI”, dicen 
en el Gobierno.

Aunque aún no está completa
mente definida toda la agenda en 
ese país, que Milei ya visitó el año 
pasado, en el Gobierno deslizaban 
que podría reunirse con legislado
res de la derecha española, enca
bezada por Vox, y con dirigentes 
de ese sector.

El año pasado, Milei se encontró 
con Santiago Abascal, líder de Vox, 
y Pilar Díaz Ayuso, la alcaldesa de 
Madrid, con quienes se mostró en 
sintonía. Lo mismo hizo con emApelarán una cautelar que prohibió quitar planes 
piquetes. El juez Cormick volvió a fallar contra 
el Ministerio de Capital Humano, de Pettovello

El Ministerio de Capital Humano, a 
cargo de Sandra Pettovello, apela
rá la medida cautelar dictada por el 
Juzgado Contencioso Administra
tivo Federal N° 11, a cargo de Martín 
Cormick, que le prohibió al Gobier
no dar de baja de planes sociales a 
quienes participen en manifesta
ciones y actos violentos.

En el ministerio confirmaron 
a la nación que están elaborando 
la apelación, con la intención de 
presentarla esta semana. En el Go
bierno afirmaron que la decisión de 
Cormick favorece el regreso de los 
piquetes y cortes de calles.

En 2023, en su primer mensaje 
como ministra, Pettovello anunció 
que quitarían los planes sociales a 
quienes corten calles. “Los únicos 
que no cobrarán el plan son los que 
vayan a la marchay corten la calle”, 
dijo en aquella oportunidad la fun
cionaría. Meses después, el Ministe
rio dio a conocer la resolución, que 

presarios de distintos sectores.
En aquella visita, que se dio a me

diados del año pasado, Milei estaba 
en pleno enfrentamiento con Pedro 
Sánchez, el presidente del gobierno 
español, con quien mantuvo fuer
tes cruces públicos. “Pese a haber 
estudiado economía, el presidente 
Sánchez noentendió, olegustamu- 
cho el Estado”, dijo Milei en mayo 
pasado al final de un discurso que 
pronunció tras ser premiado por 
Díaz Ayuso. Antes, lo asoció con la 
corrupción  cuando habló de “las po
rosas manos de los políticos”y dijo: 
“Quizás no es la del político directa
mente, quizás es la de un hermano, 
o la pareja, o lo que fuera, ¿no?”

Milei ya tenía un conflicto abier
to con Sánchez, que escaló cuan
do llamó “corrupta” a la esposa del 
presidente español durante un ac
to del partido español de ultrade- 
recha Vox. Esos cruces escalaron 
tanto que España terminó retiran
do a su embajadora en Buenos Ai
res, María Jesús Alonso Jiménez.

En noviembre del año pasado, 
Milei retiró al embajador en Ma
drid, Roberto Bosch, un sobre
viviente de la gestión de Alberto 
Fernández.

En medio de eso, en octubre pa
sado, y tras cinco meses de con
flicto diplomático, España volvió 
a nombrar embajador en la Ar
gentina. Fue al aprobar el nombra
miento de Joaquín María de Arís- 
tegui Laborde. La administración 
libertaria recién eligió este año a 
Wenceslado Bunge hijo, quien pa
ra poder hacerse cargo de la sede 
diplomática deberá renunciar a la 
ciudadanía española.

Tras su paso por España, Milei 
se dirigirá a Israel. Se trata de la se
gunda visita del mandatario a ese 
país y allí se espera que firme un 
memorándum de entendimien
to en materia de cooperación en 
la lucha contra el terrorismo. En 
suelo israelí, el mandatario reci
birá el “Premio Nobel Judío”, con 
el que fue distinguido en enero 
pasado.» 

expresa: “El que impidiere, estor
base o entorpeciese el normal fun
cionamiento de los transportes por 
tierra, agua o aire o no permitiera 
a terceros movilizarse libremente 
por la vía pública será egresado del 
programa en forma inmediata, pro
cediéndose a suspender el pago del 
beneficio”.

No es la primera vez que Cormick 
falla contra una medida del minis
terio de Pettovello. El año pasado, 
Cormickrechazóelrecursoderevo- 
catoria que presentó la cartera para 
evitar presentar la documentación 
que le exige la Justicia en materia de 
distribución alimentaria. En 2024, 
el juez en lo contencioso adminis
trativo Cormick había intimado al 
ministerio de Pettovello a cumplir 
con la cautelar que lo obliga a “no 
innovar” respecto de los planes y 
programas alimentarios y a pre
sentar de forma “documentada” y 
dentro del plazo de 48 horas. •
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Los peronismos de Salta 
y Misiones resisten la 
intervención de Cristina
interna. Prometen recurrir a la Justicia; ambas sedes apoyaron a Quíntela y dicen que son víctimas de una medida “revanchista”

Detuvieron por robo de ganado al abogado de Emerenciano Sena
chaco. Apresaron en un campo a Ricardo Osuna, 
defensor del piquetero acusado por el caso Cecilia

Javier Fuego Simondet
LA NACION

Las dos nuevas intervenciones que 
lanzó Cristina Kirchner en el Parti
do Justicialista agitaron aún más la 
interna peronista entre sus aliados 
y sus críticos. En Salta y Misiones 
se resisten a ceder ante la avanzada 
de los enviados de la presidenta del 
partido y prometen j udicializar sus 
respectivas situaciones.

Quienes defienden la interven
ción, en cambio, acusan a las au
toridades desplazadas de apoyar al 
presidente Javier Milei y de haber
se desmarcado de la línea de Unión 
por la Patria.

Los que resisten la intervención 
planean presentarse ante la jueza 
María Servini, magistrada de la 
Capital Federal con competencia 
electoral, que el año pasado falló a 
favor de Cristina Kirchner al con
firmarla exclusión del gobernador 
de La Rioja, Ricardo Quíntela, de la 
elección del partido.

Con las incorporaciones de Salta 
y Misiones, son cuatro las delega
ciones provinciales del peronismo 
intervenidas en los últimos meses. 
La intervención del PJ de Jujuy se 
prorrogó hasta noviembre de este 
año por superposiciones con el ca
lendario electoral provincialy deja 
como resultado que el peronismo 
competiría dividido en dos secto
res en los comicios del 11 de mayo, 
donde se elegirán legisladores pro
vinciales y municipales.

La intervención en Corrientes, 
en tanto, finalizó y habrá eleccio
nes internas el domingo que viene 
(hubo unidad a nivel provincial y 
conducirá el PJ la exsenadora cam- 
porista Ana Almirón, pero habrá 
internas en 19 municipios).

En Corrientes, fueron interven
tores Teresa García (jefa del blo
que de senadores bonaerenses 
de Unión por la Patria y flamante 
secretaria general del Partido Jus
ticialista) y Máximo Rodríguez 
(concejal en Tres de Febrero). Las 
intervenciones en Corrientes y Ju
juy son de vieja data, anteriores al 
desembarco de Cristina al frente 
delPJ.

En Jujuy, actúan como interven
tores Aníbal Fernández (exminis
tro de Seguridad nacional, entre 
otros cargos) y Gustavo Menéndez 
(intendente de Merlo). Cristina Kir
chner recibió el miércoles pasado, 
en el Instituto Patria, a sectores del 
PJ de Jujuy referenciados en diri
gentes como Lefia Chaher, Rubén 
Rivarola y Guillermo Snopek.

La diputada Chaher dijo a la na
ción: “Es una foto inédita. Desde 
2015, cuando perdió la provincia, 
el peronismo jujeño viene con pe
leas. Es una representación del 85 
o 90% del peronismo provincial 
que entiende que la conducción 
es Cristina”. Por fuera de este sec
tor del peronismo provincial está 
Carolina Moisés, senadora nacio
nal, que presentó un recurso judi
cial contra la intervencióny podría 
armar un frente propio, según se 
especula en Jujuy.

El PJ de Salta, en tanto, rechaza 
la intervención. “Es una medida 
arbitraria y revanchista de Cristi
na. Vamos a presentarnos ante la 
jueza Servini. Dicen que los legisla
dores salteños no votan con Unión 
por la Patria. Con ese criterio, ten
drían que intervenir Córdoba, Tu-

LOS ENVIADOS DEL 
PARTIDO CONTRA 

LOS REBELDES

Sergio Berni 
INTERVENTOR

DEL PJ DE SALTA

María Luz Alonso
INTERVENTORA 
DEL PJ DE SALTA

Gustavo Arrieta
INTERVENTOR 

DEL PJ DE MISIONES

Máximo Rodríguez
INTERVENTOR 

DEL PJ DE MISIONES

cumán y Catamarca”, afirmó a la 
nación Antonio Hucena, secretario 
general del PJ de Salta, que recibirá 
como interventores a Sergio Berni 
(exministro de Seguridad bonae
rense y militante del kirchnerismo 
desde sus inicios en Santa Cruz) y 
María Luz Alonso (dirigente de La 
Cámpora de estrecha relación con 
Cristina).

“En Catamarca, el PJ lo mane
ja [Lucía] Corpacci; en Tucumán, 
[Juan] Manzur”, puntualiza Huce
na. Tanto Corpacci como Manzur 
son aliados de Cristina. “Y hace 20 
años que el PJ de Córdoba lo con
duce [Juan] Schiaretti y no se le 
animan”, completa. Argumenta 
que los legisladores salteños del PJ 
(que integran el bloque Innovación 
Federal) “votaron leyes por Salta, 
como el RIGI, pero se opusieron 
a otras, como el tema de las uni
versidades”. Y resalta: “Nuestras 
posturas han estado en función de 
Salta y no de la agenda de Máximo 
Kirchner”.

Salta tendrá elecciones provin
ciales el 11 de mayo y Hucena ase
vera que formarán “un frente” pa
ra ir a competir. “Los peronismos 
provincialistas se van a organizar 
y Cristina se quedará con el sello”, 
subraya. “Salta le dio 6000 avales a 
Quíntela; Cristina tuvo 200 avales 
de La Cámpora en Salta”, apunta. 
Las figuras principales del kirch

nerismo duro en Salta son el dipu
tado Emiliano Estrada y el sena
dor Sergio Leavy. El PJ provincial 
respalda al gobernador Gustavo 
Sáenz, que muestra cercanía con 
Milei. Las autoridades del parti
do intervenido critican a Estrada 
(integra el consejo partidario que 
conduce Cristina) y a los interven
tores designados.

Dentro del PJ nacional admiten 
que la intervención del partido en 
Salta “es la más flojita”. El motivo 
“es el apoyo de legisladores a leyes 
trascendentes del Gobierno”, argu
menta una fuente bien informada 
sobre la vida interna del partido 
peronista.

En el caso de Misiones, en el 
partido nacional afirman que la 
razón de la intervención también 
es el apoyo de legisladores a Milei, 
pero agregan que “el PJ no partici
pó de las elecciones anteriores y, si 
eso se repite, se pierde la persone
ría”. Los interventores designados 
son Gustavo Arrieta (exintenden
te de Cañuelas y exadministrador 
de Vialidad, entre otros cargos) y 
Máximo Rodríguez, que repite el 
rol que tuvo en la provincia de Co
rrientes.

El PJ misionero tiene como se
cretario general al diputado nacio
nal Alberto Arrúa, que rechaza a 
los enviados de Cristina al parti
do. “No hay motivos para la inter
vención. El partido tenía miles de 
irregularidades, que en dos años 
subsanamos. Nuestros mandatos 
terminan en noviembre”, indica a 
la nación. “Apoyamos a Quíntela, 
presentamos avales para su candi
datura”, remarca, en coincidencia 
con el alineamiento interno del 
PJ salteño con el rival de Cristina 
Kirchner.

Sobre la pérdida de la persone
ría por falta de participación en 
las elecciones, Arrúa responde: 
“En 2021, se participó en las elec
ciones nacionales y provinciales. 
En 2023, en provinciales y no en 
nacionales. Para las elecciones de 
2025, ya hicimos reunión de con
sejo y de congreso para diagramar 
el trabajo”.

“Nos vamos a presentar con un 
incidente de nulidad y un recurso 
de amparo ante Servini”, adelan
ta Arrúa, que fue uno de los di
putados misioneros que votaron 
proyectos del Gobierno, como la 
Ley Bases. “No tenemos relación 
con el gobierno nacional. Yo no 
fui electo por Unión por la Patria, 
ellos confunden a conveniencia. 
Soy diputado por el Frente Reno
vador de la provincia”, indica para 
remarcar su pertenencia al sector 
del exgobernador y hombre fuer
te de la política misionera, Carlos 
Rovira.

“Sacamos una declaración que 
molestó, dijimos que, como PJ de 
Misiones, íbamos a decidir quié
nes iban a estar en las listas de los 
frentes nacionales. El ‘porteño- 
centrismo’ se queda sin la lapice
ra”, sostiene Arrúa. En Misiones, 
el kirchnerismo tiene como una 
carta significativa a la exdiputada 
Cristina Britez.

Tanto en Salta como en Misiones 
se quejan de que las intervenciones 
no hayan pasado por el congreso 
partidario, que conduce el gober
nador de Formosa, Gildo Insfrán. 
Las dos intervenciones se declara
ron ad referéndum del congreso. • 

El abogado Ricardo Osuna, de
fensor de Emerenciano Sena, el 
líder piquetero acusado junto a su 
hijo y su esposa por el crimen de 
Cecilia Strzyzowski en Chaco, fue 
detenido ayer durante un proce
dimiento por robo de ganado. El 
despliegue policial incluyó el se
cuestro de vehículos, entre ellos, 
una camioneta Toyota Hilux 
mencionada en el expediente 
del caso Cecilia como utilizada 
por los acusados para dirigirse al 
campo donde se quemó el cuerpo 
de la joven.

Osuna fue apresado en su cam
po de la localidad de Lapachito, 
unos 56 kilómetros al noroeste 
de Resistencia. Según informó el 
diario chaqueño Norte, el abogado 
fue denunciado por tener ganado 
robado en esa propiedad rural.

Se desarrolló un procedimiento 
de la patrulla rural en la propiedad 
de Osuna y cuando los efectivos 
llegaron -indicó Norte- el aboga
do cortó el alambrado para que 
los vacunos salieran. La policía 
se había acercado hasta el lugar 
para hacer una verificación de la 
hacienda.

Tras una breve persecución, 
Osuna fue detenido por los efec
tivos, completó el diario chaque
ño. Según se observa en imáge
nes del procedimiento, la policía 
se llevó del lugar una camione
ta Toyota Hilux blanca, patente 
AF999VD, que figura a nombre 
de Emerenciano Sena y Marcela 
Acuña.

En el expediente del caso Cecilia, 
se menciona la existencia de una 
camioneta Hilux blanca nueva y 
otra antigua. La nueva, que por el 
dominio sería la secuestrada en 
el campo de Osuna, fue utilizada 
el día posterior al crimen de Ceci
lia. Según consta en el pedido de 
elevación ajuicio que hicieron los 
fiscales, Sena, su hijo y Gustavo 
Obregón (un colaborador de los 
piqueteros acusado de encubri
miento agravado) se dirigieron en 
ese vehículo hasta Campo Rossi, 
donde fueron al sector de la chan
chería y se quedaron durante me
dia hora.

Sin confirmaciones aún, una 
fuente judicial al tanto de la inves
tigación dijo a la nación que el ve
hículo habría sido entregado por 
Sena a su abogado como parte de 
pago de los honorarios.

Según pudo saber este diario 
de fuentes judiciales de Chaco,

ARZOBISPOGarcía Cuerva pide al Gobierno obras en los barrios
El arzobispo de Buenos Aires, 
Jorge García Cuerva, pidió que el 
Gobierno retome las obras en los 
barrios vulnerables. “El retroceso 
del Estado muchas veces genera 
que otros ocupen el lugar del Es
tado, concretamente el narcotrá
fico”, dijo a Radio Urbana Play. “Si 
realmente se considera que hubo 
casos de corrupción con estas po
líticas públicas [como el Fondo de 
Integración Sociourbana], que se 
investigue, pero en sí mismas son 
políticas positivas”, aseveró, y re
mató: “No todo fue corrupción, no 
todo fue un desastre, hay que sepa
rar trigo de cizaña”. •

Osuna, de 51 años, está detenido 
a disposición de la Fiscalía de In
vestigación Rural y Ambiental (a 
cargo de la fiscal Noelia Miño) y 
se están iniciando actuaciones. 
La denuncia fue radicada por un 
hombre de 84 años, en la zona ru
ral Lapachito-La Leonesa.

Osuna tuvo idasy venidas como 
abogado de Emerenciano Sena (y, 
por momentos, también de su hijo 
César y de su esposa, Marcela Acu
ña, los otros dos acusados princi
pales por el crimen de Cecilia). 
En octubre del año pasado, había 
dejado las defensas de Emerencia
no Sena y de Marcela Acuña. En 
noviembre retomó la actividad 
solo con el jefe del clan piquetero 
como cliente. Había tenido otros 
cortocircuitos y alejamientos de 
la defensa de los Sena en febrero 
de 2023, y había vuelto a hacerse 
cargo en abril.

El juicio por el caso Cecilia se 
desarrollará bajo la modalidad 
de juicio por jurados, pero su fe
cha está demorada por planteos 
dilatorios de los acusados. Una 
vez que la Justicia chaqueña re
suelva esos planteos, se estable
cerán las fechas de las audiencias 
preliminares. Esa instancia debía 
comenzar a fines de noviembre 
del año pasado, pero se suspen
dió por los pedidos de cambios de 
defensores que interpusieron los 
acusados.

César Sena, que era la pareja de 
Cecilia, está acusado de ser autor 
del delito de “homicidio doble
mente agravado por el vínculo y 
por haberse cometido en contex
to de violencia de género en carác
ter de autor”. Emerenciano Sena 
y Marcela Acuña serán juzgados 
por el mismo delito, pero “en ca
rácter de partícipes primarios”. 
Hay otros cuatro detenidos, cola
boradores de los Sena acusados de 
encubrimiento agravado.

La detención de Osuna por abi
geato puede sumar un nuevo ele
mento de demora en el proceso del 
caso Cecilia. Si se mantiene deteni
do, no podrá ejercer su tarea como 
defensor de Emerenciano Sena, 
quien debería designar otro abo
gado, que necesitará tiempo para 
interiorizarse del expediente.

Osuna también es abogado de 
Antonio Benítez, el tío político de 
Loan Peña, el niño de cinco años 
del pueblo de 9 de Julio (Corrien
tes), desaparecido desde el 13 de 
junio del año pasado. •

CONFLICTOProtesta de ATE por despidos en Capital Humano
La Asociación de Trabajadores del 
Estado (ATE), que lidera Rodolfo 
Aguiar, se manifestará hoyen con
tra de los despidos en el Ministerio 
de Capital Humano, que conduce 
Sandra Pettovello. El sindicato 
contabilizó las comunicaciones 
de cesantías y pases a disponibili
dad de más de 2000 trabajadores 
de la cartera. Las protestas comen
zarán a las 9.30, en el Instituto So
cial Militar Dr. Dámaso Centeno, 
seguirán en la sede de la Autoridad 
de la Cuenca Matanza-Riachuelo 
(Acumar) y finalizarán en el edifi
cio donde funcionaba el Ministe
rio de Desarrollo Social. •
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Giménez asumió en Seguridad 
y Jorge Macri busca blindar 
el ministerio en la campaña
ciudad. Asumirá en medio de las fugas de presos y de un endurecimiento del perfil del gabinete; el papel de Waldo Wolff
Delfina Celichini
LA NACION

El jefe de gobierno porteño, Jorge 
Macri, formalizó ayer la asunción 
del expolicía Horacio Giménez co
mo ministro de Seguridad de la ciu
dad. Lo hizo con una imagen que lo 
muestra junto al flamante funcio
nario y su predecesor Waldo Wolff, 
quien dejó su cargo “para dedicarse 
a la campaña”, según señalaron ofi
cialmente.

Lo cierto es que el desplaza
miento de Wolff coincide con tres 
hechos políticos de magnitud: las 
repetidas fugas de presos de comi
sarías porteñas; un endurecimien
to del perfil del gabinete, y una de
nuncia de espionaje que, cinco días 
atrás, el exministro realizó contra 
la libertaria Pilar Ramírez, la prin
cipal referente política en la ciudad 
de la secretaria general de la Presi
dencia, Karina Milei.

“Es tiempo de policías”, afirmó 
Macri sobre el ingreso de Gimé
nez, quien promete mano dura en 
su gestión. “No tenemos dudas de 
que su profundo conocimiento en 
la materia y su compromiso con el 
orden serán claves para que Bue
nos Aires siga siendo una ciudad 
segura y ordenada para todos los

Wolff, Macri y Giménez, ayer, en el traspaso

porteños”, agregó.
En un año electoral, la política 

pública se mezcla con las necesi
dades partidarias. Pro, el partido 
gobernante en la ciudad, se prepa
ra para competir con los libertarios 
en su casa matriz y, para ello, de
cidió remover al funcionario que 
fue la cara visible de un problema 
recurrente: en lo que va de la ges
tión, se fugaron 87 presos, 29 de los 

GCBA

cuales fueron recapturados. Esta 
situación tensionó al extremo el 
vínculo con el gobierno nacional, 
principalmente con la titular de 
Seguridad, Patricia Bullrich, una 
de las ministras con mejor imagen 
del gabinete, que presidió Proy for
malmente sigue integrándolo, pe
ro suena como candidata libertaria 
en territorio porteño.

En otras palabras, elmacrismoen 

la ciudad exhibe severidad contra el 
crimen y se anticipa a una batalla 
decisiva para su supervivencia.

A través de X, Wolff les habló ayer 
directamente a los porteños, re
marcó la “enorme satisfacción” de 
“haber cumplido con el mandato” 
de Jorge Macri y destacó que este 
año se involucrará en la campaña 
“para defender a Pro”. “En épocas 
de lealtades líquidas, yo reafirmo 
mi compromiso con este espacio y 
lo voy a defender desde donde me 
toque”, chicaneó el ministro salien
te, en un mensaje teledirigido a los 
amarillos tentados con ponerse la 
peluca. Su mensaje culminó con un 
deseo de buenos augurios para su 
reemplazantey dos agradecimien
tos para despejar cualquier duda 
sobre su fidelidad política: “Gra
cias, Jorge. Gracias, Mauricio”.

Fue respaldado por la adminis
tración porteña, que lo incorporó a 
la foto de traspaso de mando y acla
ró que su salida se trataba de “un 
cambio táctico teniendo en cuenta 
el calendario electoral”. “La situa
ción de la fuga de presos de comi
sarías y alcaidías porteñas no tuvo 
ninguna incidencia en la decisión 
del desplazamiento de Wolff. Deja 
el Ministerio de Seguridad para te
ner un rol más activo en la campa
ña de la ciudad”, agregaron.

¿Acuerdo o autonomía?
En paralelo, la dirigencia de Pro 

se desgarra entre quienes apuestan 
por sellar un acuerdo con Javier 
Milei a cualquier costo y aquellos 
que pretenden mantener la iden
tidad del espacio para conservar 
la autonomía. Es presumible que 
esta divergencia electoral prevalez
ca en el espacio de Mauricio Macri: 
mientras en la ciudad se alistan pa
ra ir a la guerra contra los liberta
rios, en el resto de las provincias 

esperan sellar alianzas.
El ruido político que hizo Wolff 

al enfrentarse a la espada de Kari
na Milei en la Legislatura no pasó 
inadvertido. La secretaria general 
de la Presidencia y hermana del 
primer mandatario es la jefa na
cional de La Libertad Avanza. Es 
decir, definirá alianzas, construi
rá la estrategia electoral y tendrá 
la última palabra en la confección 
de las listas.

Los arquitectos del “acuerdis- 
mo” en Pro bajan el volumen a los 
roces con la Casa Rosada y miran 
con recelo una estrategia partidaria 
definida al calor de las peleas con 
los libertarios en la ciudad. ¿Fue la 
salida de Waldo Wolff un gesto de 
distensión con el Gobierno?

En la administración porteña 
descartan esa hipótesis, pero Jor
ge Macri tendió un puente: llamó 
al oficialismo a encarar juntos la 
crisis por las fugas en comisarías 
porteñas.

“Esto se resuelve entre todos”, 
sentenció. Subrayó que el verda
dero desafío es proteger a los ve
cinos: “Esa debe ser la prioridad, 
más allá de los colores políticos”. 
Como parte de la solución, con
firmó que su gobierno enviará un 
proyecto para crear un servicio 
penitenciario propio, que alber
gue exclusivamente a detenidos 
bajo la órbita de la Justicia por
teña. “Con todo lo necesario para 
gestionar esta problemática ur
gente”, prometió.

El ingreso de Giménez al gabine
te busca más que oxígeno: apunta 
a destrabar la relación con la mi
nistra de Seguridad y encauzar un 
conflicto que erosiona la gestión 
de Jorge Macri. Un frente abierto 
que, si no se resuelve, puede trans
formarse en un lastre en la carrera 
electoral. •

con tiempo
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HABERES DE MARZOAnunciaron el calendario de pagos
La Anses anunció el cronograma de pagos de las jubilaciones y pensiones 
del mes actual, cuyos montos tendrán un incremento de 2,21% respecto 
de los de febrero. Quienes perciben el haber mínimo tendrán disponibles 
sus haberes entre el miércoles 12 y el jueves 20, dependiendo el día exacto 
de la terminación del DNI. Quienes tienen ingresos superiores al básico, 
en tanto, cobrarán entre el viernes 21 y el viernes 28 de este mes.

Fin de la moratoria: no podrán 
jubilarse 242.000 personas 
que cumplen la edad este año
estimación. La ciñ a surge de un informe oficial; se ñata del 60% de quienes están en ese grupo de la población; qué planes estarán vigentes para quienes no alcanzan los aportes exigidos

En 2024, tres de cada cuatro jubilaciones dadas de alta tuvieron plan de moratoria archivo

Silvia Stang
LA NACION

La mitad de los varones y siete de 
cada diez mujeres no podrán acce
der este año, tras cumplir la edad 
mínima de retiro, a la jubilación del 
sistema contributivo general de la 
Anses. Será así a causa de la falta de 
aportes provisionales y del fin de la 
vigencia de la moratoria que rigió 
en los últimos años, que permite la 
compra de contribuciones y el ac
ceso inmediato a la prestación, de 
la cual durante un período determi
nado se descuenta una cuota.

Se trata, aproximadamente, de 
149.000 mujeres que cumplirán 60 
años, y de 93.000 varones que lle
garán a 65 años de edad. Es decir, 
unas 242.000 personas en total (el 
60% de las 403.000 que integran el 
universo contemplado, según lo ya 
explicado). Los números surgen 
de estimaciones realizadas por la 
Subsecretaría de Seguridad Social, 
incluidas en las conclusiones de un 
nuevo informe sobre densidad de 
aportes al sistema provisional.

Son cifras que están en línea con 
una realidad observada en los úl
timos años. En 2024, por ejemplo, 
tres de cada cuatro nuevas jubila
ciones correspondieron a personas 
que adhirieron a la moratoria de 
uno de los capítulos de la ley27.705 

-que perderá vigencia el 23 del ac
tual-, porque no tenían los 30 años 
de contribuciones que exige la ley. 
Fueron 313.950casos, sobre un total 
de 427.505.

Según datos de los boletines esta
dísticos de la ya citada dependencia 
estatal, al menos desde 2010 la can
tidad de nuevos beneficios jubílate
nos otorgados con moratoria supe
ró, cada año, al número de quienes 
no recurrieron a esa herramienta, 
porque sí habían reunido las con
tribuciones requeridas.

El estudio mencionado en el pri
mer párrafo de la nota analiza la 
cantidad de aportes que tuvieron 
a partir de julio de 1994 las perso
nas que en 2024 cumplieron 59 o 
64 años de edad (según se trate de 
mujeres o de varones). Julio de 1994 
es el mes en el cual esa información 
empezó a ser registrada y sistema
tizada. Como no hay información 
de períodos previos, se consideró la 
probabilidad de lograr los 30 años 
de aportes si en las últimas tres dé
cadas se alcanzó un número menor, 
pero igualmente significativo de 
contribuciones al sistema.

Sobre la base de esos datos se ela
boró una “historia laboral” para el 
grupo de la población descripto. Y 
se tuvo en cuenta que hay quienes 
ya reciben pagos del sistema provi
sional y también quienes aportan a 

regímenes ajenos al Sistema Inte
grado Provisional Argentino (SIPA), 
que es el más abarcativo, pero no el 
único vigente en el país.

Entro los varones, se encontró 
que seis de cada diez tienen al me
nos un año de aportes. En ese uni
verso, el 23% tiene solo entre 1 y 5 
años de aportes; el 13%, entre 6 y 10 
años; el 11%, entre 11 y 15 años; el 12%, 
entre 16 y 20 años; otro 12%, entre 
21 y 25 años de contribuciones, y el 
29%, entre 26 y 30 años.

Entre las mujeres, cinco de cada 
diez cuentan con al menos un año 
de aportes. En ese grupo, un 28% tie
ne entre 1 y 5 años; un 18%, entre 6 y 
10 años; un 16%, entre lly 15 años; un 
13%, entre 16 y 20 años; un 9%, entre 
21 y 25 años, y un 15%, entre 26 y 30 
años de contribuciones.

“Del análisis realizado surge 
que el 50% de los varones y el 69% 
de las mujeres en edad jubilatoria 
no podrán acceder a un beneficio 
contributivo” cuando cumplan 
los años en 2025, indica una de las 
conclusiones del informe de la Sub
secretaría de Seguridad Social. Se 
recuerda, además, que existen al
gunos mecanismos que permiten 
moderar la situación o compensar 
los fallantes de aportes.

Según las normativas vigentes, 
las alternativas a considerar cuando 
no se llega al requisito exigido por la 

ley previsional son las siguientes.
• El cobro de la Prestación Univer
sal para el Adulto Mayor (PUAM) 
creada por ley en 2016, a la que se 
accede con 65 años de edad (igual 
requisito para varones y mujeres) 
sin un piso de aportes requerido. Es 
una prestación cuyo monto equi
vale al 80% del haber mínimo. Este 
mes, concretamente, es de $223.297 
y se suma el bono de $70.000, pa
ra totalizar $293.297. En el sistema 
contributivo, la jubilación mínima 
más el refuerzo es de $349.122 en 
bruto y de $340.748 en mano, pero 
quienes se jubilan por moratoria 
cobran menos, porque durante los 
primeros años se descuenta de la 
prestación el monto de las cuotas.
• La compra de aportes según el sis
tema de la “unidad de cancelación 
de aportes previsionales para tra
bajadores y trabajadoras en activi
dad”, que fue establecido por la ley 
27.705 y que, a diferencia del plan 
de moratoria para quienes ya tienen 
la edad jubilatoria, no vence este 
mes (la ley no prevé ningún venci
miento). Es un programa dirigido a 
las personas a las que les faltan 10 
años o menos para la edad mínima 
de jubilación. Es decir, mujeres de 
50 a 59 años y varones de 55 a 64 
años. Cada unidad de cancelación 
vale por un mes de aportes y pueden 
comprarse períodos previos a abril 

de 2012, siempre a partir de que se 
hayan cumplido los 18 años y se ha
ya estado en el país (y sin trabajo for
mal) en el mes de referencia.

Por ejemplo, una mujer que hoy 
tiene 55 años y cumplió 18 años en 
febrero de 1988, podría adquirir 
hasta 24 años y 2 meses de aportes. 
Un varón que cumplió el mes pa
sado 60 años podría comprar has
ta 29 años y 2 meses. El precio por 
cada mes se actualiza por inflación 
y en el actual es de $27.262,36. Com
prar un año cuesta $327.148; 5 años, 
$1.635.742, y 10 años, $3.271.483. 
• La compensación del exceso de 
edad, que puede considerarse si la 
persona no sejubila inmediatamen
te al cumplir 60 o 65 años; en estos 
casos, se cuenta un año de aportes 
por cada dos de exceso en la edad, 
según está dispuesto por ley.
• A las mujeres se les reconocen 
años de aportes por los hijos que 
hayan tenido. Según el decreto 475 
de 2021, por cada hijo se cuenta un 
año por hijo, como regla general, y 
dos años en caso de adopción. Si se 
tiene un hijo con discapacidad, se 
considera un año adicional, y si se 
accedió a la Asignación Universal 
por Hijo (AUH) por al menos doce 
meses, se suman otros dos años 
extras a la cuenta de los períodos 
aportados.
• Hay otra moratoria en curso, la 
prevista en la ley24.476de mediados 
de los 90, que fue reglamentada diez 
años después, en un hecho que dio 
inicio a un período de dos décadas 
de estos sistemas. Pero las posibili
dades de ingreso se redujeron fuer
temente a través del tiempo, porque 
solo pueden cancelarse deudas por 
meses previos a octubre de 1993.

Según recuerda el informe de la 
Subsecretaría de Seguridad Social, 
la mayor cantidad de los beneficios 
contributivos hoy puestos al pago se 
explican por las moratorias que ri
gieron en los últimos 20 años. En di
ciembre de 2024, cita el trabajo ofi
cial, había 5.612.281 jubilaciones en 
curso de pago y, de ellas, 3.842.357 
(el 68,5%) corresponden a casos en 
los que se usó moratoria, ya sea por 
muchos o por pocos períodos.

Crisis en el sistema laboral
La marcada incidencia de ese 

grupo de prestaciones es un reflejo 
de los problemas sociales y labora
les de larga data en la Argentina, y 
está también vinculada al hecho de 
que la normativa sobre jubilaciones 
está desacoplada de esa realidad.

A la par del avance de las morato
rias, que son de naturaleza transito
ria, no se le dio siquiera un principio 
de solución al problema del altísi
mo índice de informalidad laboral 
ni se revisó el requisito de tener un 
mínimo de 30 años de aportes para 
jubilarse, una norma rígida que no 
contempla la situación, por ejem
plo, de quien hizo contribuciones 
durante 20 o más años (no existen 
prestaciones proporcionales a los 
años aportados cuando no se alcan
za la exigencia básica).

Siempre según datos oficiales, de 
las jubilaciones percibidas en 2024 
por mujeres, el 79,4% (2.831.802, 
según el promedio mensual) tiene 
o tuvo plan de moratoria. Entre las 
cobradas por varones, ese índice es 
más bajo, pero de todas formas sig
nificativo: el 47,5% de las prestacio
nes (981.752 sobre 2.065.658) tuvo 
planes de pago de aportes. •
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Desde mediados de enero, 
el riesgo país subió un 39%
mercados. La contracara es la caída de los bonos, que habían llegado a máximos históricos; influyen la espera del acuerdo con el FMI y las medidas de Trump: qué se espera que ocurra
Melisa Reinhold
LA NACION

Desde mediados de enero, el ries
go país no paró de subir. Con los 
bonos que habían llegado a pre
cios máximos históricos -algo 
que luego provocó una toma de 
ganancias-, con la incertidumbre 
que generó la política arancelaria 
más restrictiva de Estados Unidos 
con la llegada de Donald Trump a 
la Casa Blanca, y a la espera de que 
se concrete un nuevo acuerdo con 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI), el indicador elaborado por 
el JP Morgan tendió al alza y acu
muló un avance del 39,2%.

Actualmente, el indicador se 
ubica en 780 puntos básicos, un 
valor que no se observaba desde 
mediados de noviembre de 2024. 
La fecha que marcó el quiebre de 
una tendencia bajista fue el 9 de 
enero, cuando el Gobierno cum
plió con el pago de vencimientos 
de los bonos soberanos de deuda 
y el riesgo país cerró en560puntos 
básicos, un valor mínimo en seis 
años. Desde entonces, acumuló un 
alza de 220 puntos (39,2%).

La suba del riesgo país es la con
tracara de la caí da que presentaron 
los bonos soberanos de deuda, ya 
que este índice mide, concretamen
te, la diferencia que pagan los títu
los de los países emergentes frente 
a los del Tesoro de Estados Unidos, 
considerados los activos más segu
ros del mundo. Aunque se especu
laba con que el pago de los cupo
nes de deuda podía dar inicio aúna 
nueva etapa alcista, el hecho derivó 
en una toma de ganancias.

“Los bonos tienen una correc
ción que es reflejo del rally espec
tacular que tuvieron los activos 
argentinos en la última parte de 
2023 y durante todo el año pasa
do. Los precios promedio de los 
bonos más que se duplicaron, y 
las acciones tuvieron retornos 
aún superiores. Es normal en 
cualquier proceso con tenden
cia alcista que haya movimientos 
contratendenciales, que es cuan
do los mercados toman gananYPF: apelaron una decisión de la jueza Preska
litigio. Una ONG se presentó nuevamente, tras el rechazo que tuvo su pedido de revocación de un fallo

Javier Blanco
LA NACION

Republican Action for Argentina 
apeló la decisión de la jueza Loretta 
Preska, de la Corte del Distrito Sur 
de Nueva York, quien había recha
zado anteayer el pedido elevado por 
esa ONG para que revisara y revo
cara el fallo por la expropiación de 
YPF, por el cual el país fue senten
ciado a pagar US$16.100 millones 
más intereses a los fondos Burford 
e Eton Park. El reclamo le había lle
gado a la magistrada luego de que 
la Procuración del Tesoro reiteró 
ante los tribunales internacionales 
“su voluntad de que se esclarezcan 
de una vez por todas los hechos 
que rodearon la adquisición de las 
acciones de YPF por parte de la fa
milia Eskenazi”, según habían ex
plicado fuentes oficiales.

“Preska rechaza el pedido de 
RA4ARG de anular el fallo YPF”, 
había informado anteayer el abo

El presidente Javier Milei con la directora del FMI, Kristalina Georgieva

cias, cambian de manos. Lo que 
hay que mirar de fondo son los 
fundamentos, que siguen siendo 
los mismos que nos trajeron has
ta acá y, por lo tanto, la tendencia 
para los activos argentinos sigue 
siendo positiva”, dijo Nicolás Max, 
director de asset management de 
Criteria.

En tanto, Javier Casabal, sénior 
fixed income strategyst de Adcap 
Grupo Financiero, remarcó que la 
toma de ganancias se dio luego de 
que los bonos alcanzaron precios 
en máximos históricos, ante la ex
pectativa de un acuerdo favorable 
con el FMI, y con la llegada de Do
nald Trump a la Casa Blanca. “En 
este punto, muchos empezaron a 
ver los activos argentinos dema
siado caros”, agregó. Sin embargo, 
sin novedades con el Fondo y ante 
la amenaza de tarifas por parte de 
Trump, se generó un incertidum
bre en los mercados internaciona
les que impactó a nivel local.

“Sin noticias positivas, el riesgo 

gado Sebastián Maril, experto en 
el caso, mediante un posteo en la 
red X, en el que adjuntó una copia 
de la resolución judicial. Consulta
do por la nación, Maril sostuvo que 
esta determinación de la jueza “era 
esperable”, aunque había anticipa
do también que era “apelable”.

“Eso sí, si apelan no van a sus
pender el juicio hasta que salga la 
apelación -eso puede tardar hasta 
un año-. Y las posibilidades de que 
ese reclamo sea exitoso son prácti
camente nulas”, advirtió.

Según dijo a la nación Fernan
do Irazú, presidente de la ONG 
Republican Action for Argentina 
(RA4ARG), la jueza “no rechazó 
nuestra oportuna solicitud bajo la 
regla 60 (referida a la revocación de 
su fallo por parte de ella misma ba
jo distintas causales), sino que dijo 
que no tenía jurisdicción para con
siderarla, porque el proceso estaba 
en curso de apelación”. Y agregó: “Si 
la Corte de Apelaciones le dice a la 

país podría subir a800-850 puntos 
básicos, nivel en el que estábamos 
a principios de noviembre pasado. 
En cambio, con avances con el FMI 
y la siempre necesaria estabilidad 
global, el riesgo país debería vol
verá bajar y encaminarse hacia los 
600 puntos básicos. Otros factores 
que podrían ayudar a que tienda 
a la baja es la acumulación de re
servas del Banco Central y una 
menor incertidumbre política”, 
completó.

Caída en escalera
Para Martín Polo, jefe de estrate

gia de Cohén Aliados Financieros, 
el Gobierno tiene el objetivo de lo
grar que el riesgo país vaya hacia 
los 400 puntos básicos para poder 
salir a los mercados globales,  y, para 
eso, busca dar señales de una ma- 
croeconomía ordenada. Por eso, el 
economista no espera que el riesgo 
país vuelva a los 800-1000 puntos 
básicos, sino más bien que empiece 
a caer en escalera. Primero, estabi

señora jueza Preska que puede y 
debe otorgar el pedido por la regla 
60, según lo que ella aquí sostuvo, 
es de esperar que ello tendrá lugar”. 
Y continuó: “No se rechazó la solici
tud de revocar el fallo según la regla 
60, aun cuando podría haberla re
chazado como una alternativa más 
conforme la regla 62”. Irazú había 
anticipado que se presentaría una 
apelación, que se hizo ayer mismo. 
“Y pediremos ante la corte de ape
laciones la suspensión del proceso 
(stay)”, sostuvo.

Según el abogado, quienes seña
lan que el tipo de planteo que se está 
haciendo no tiene posibilidades de 
prosperar lo hacen por “ignorancia 
o mala fe”. “Es un proceso muy téc
nico, largo, y algunos parecen que
rer instalar la idea de que no existen 
más alternativas. Habiendo dicho 
lo anterior, es evidente que el reme
dio de la regla 60 es extraordinario 
o de excepción, tal como la presen
te situación. Situaciones inéditas 

lizándose en torno a los600puntos 
básicos. Y después de que se conso
lide el panorama electoral y de que 
el Banco Central atraviese el segun
do trimestre del año con grandes 
compras de dólares, pronostica que 
tocará los 400 puntos.

“A esta suba la vemos como 
una oportunidad de entrada a los 
bonos argentinos. Creemos que 
hubo una fuerte baja en el cuarto 
trimestre, mucha entrada de flu
jo, y siempre estos procesos des
pués lateralizan. Pero los funda
mentos de la economía, que es lo 
que miran los inversores, siguen 
bien cuidados; la disciplina fis
cal sigue siendo un activo del 
Gobierno, el Banco Central re
compone sus reservas y hay un 
panorama político que, más allá 
de los ruidos del corto plazo, pa
rece ser una buena elección para 
el Gobierno. Creemos que todo 
eso va a hacer que el riesgo país 
vuelva a bajar”, concluyó por su 
parte Polo. • 

usualmente demandan soluciones 
inéditas”, sostuvo.

Apuntó que lo hecho por la ONG 
le dej a ahora a la Argentina la chan
ce de “efectuar nuevos argumentos, 
que no estuvieron presentes antes, 
luego de la aceptación por su parte 
sin precedente de una solicitud de 
investigación criminal de los he
chos tildados de corrupción bajo 
jurisdicción norteamericana”. En 
definitiva, dijo, “planteamos que los 
argentinos no pueden afrontar un 
fallo de US$16.100 millones fruto de 
la corrupción. El fallo estáy hay que 
perseguir todas las alternativas dis
ponibles para que sea revocado”.

En el juicio iniciado en 2015 por 
el modo en que la gestión de Cristi
na Kirchner hizo la expropiación, 
la jueza Preska determinó que la 
Argentina debía indemnizar a los 
accionistas de YPF expropiados, ex
cluyendo a la empresa de responsa
bilidad. La decisión fue confirmada 
en septiembre de 2023. •

Las copiosas lluvias ponen en pausa la incipiente cosecha
efecto. Habrá demoras 
para el maíz y prevén 
un impacto en la logística

Mariana Reinke
LA NACION

“Quién iba a pensar que, después de 
un enero completo y parte de febre
ro con La Niña a pleno, íbamos a te
ner ahora dos semanas y más a pura 
lluvia”. La frase se repite en bares y 
en otros lugares de pueblos del nor
te bonaerense, donde los producto
res suelen juntarse a tomar café y 
a hablar de las problemáticas del 
sector. Es que las copiosas preci
pitaciones de los últimos 10 días y 
las que restan venir hasta el sábado 
próximo es tema de conversación 
entre los productores, que miran 
una y otra vez el pronóstico exten
dido de su zona.

Saben que lo que está pasando 
va a retrasar al menos hasta el 15 de 
este mes el ingreso de las cosecha
doras a sus campos para seguir con 
la recolección del maíz. Y el efecto 
dominó llevará a un cuello de bo
tella en la logística de los camiones 
a los acopios y en el secado de los 
granos. Sumado a que en ese tiem
po también entrará en disputa la so
ja de primera, que estará lista para 
ser cosechada.

“Nadie tuvo la bola de cristal pa
ra pensar que iba a llover tanto al 
final de febrero y en marzo; si no 
hubiéramos cosechado  el maíz, con 
19e de humedad relativa, previo al 
temporal, para no perderlo. Ahora 
es tiempo de descuento porque, si 
esto se prolongara o si hubiera un 
tormentón más fuerte, las plantas 
se pueden caer y se comienza a co
rrer riesgo de no recolectar. Se em
pieza a atrasar, aunque aun así, más 
o menos siempre se pudo cosechar”, 
explicó a la nación Jorge Josifovich, 
productor de Pergamino y expre
sidente de la Sociedad Rural local, 
quien buscó no ser alarmista.

En la actualidad en esa zona del 
norte de la provincia solo se cose
chó un 15% del total de la superficie 
implantada de maíz de primera, 
cuando normalmente para esta 
fecha debería estar gran parte ya 
cosechado.

“Este temporal nos va a retrasar 
lo que ya tenía que haber estado 
cosechado. Si estos 10 días pasados 
hubiesen sido normales, el maíz ya 
se hubiese recolectado en un 80%. 
Lo que quiso el productor es aho
rrar dinero, esperando que baja
ra espontáneamente la humedad 
en el lote. Porque todo lo que esté 
arriba de 14® y 14,5®, los acopios te 
lo cobran. Cuando uno lleva un x 
porcentaje de humedad también 
es más flete, porque uno transporta 
más agua y los camiones tienen en 
su caiga determinados metros cúbi
cos. No es para lamentarse, pero el 
productor no vio que este temporal 
se iba a prolongar y lo sorprendió”, 
dijo Josifovich.

En tanto, Cristian Russo, jefe de 
Estimaciones Agrícolas de la Bol
sa de Comercio de Rosario (BCR), 
aseguró que, con suelos en rojo, ex
cepto en la franja central, en gran 
parte del resto de la región pampea
na “más allá de toda la parte de es- 
currimientos y los inconvenientes 
que puede haber a nivel urbano, en 
principio no debería haber dema
siados problemas”.

En toda esta película, además 
de que las máquinas son escasas, 
se suma una complicación, que es 
que las plantas de acopio tienen un 
espacio acotado. •
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Karina Milei encabezó la delegación 
argentina en una cumbre de minería
inversiones. En una convención global realizada en Toronto, Canadá, la secretaria general de la Presidencia lideró el Argentina Day; es un sector que muestra un alto potencial

El secretario de Finanzas, Pablo Quirno, y la secretaria general de la Presidencia Karina Milei presidencia

Sofía Diamante
LA NACION

La secretaria general de la Presi
dencia, Karina Milei, realizó un 
viaje internacional de alto impacto 
en representación de la Argentina. 
Viajó nada menos que a la conven
ción de minería más importante 
del mundo, que se realiza todos los 
años en Canadá. Acompañada por 
los secretarios de Minería, Luis Lu
cero, y de Finanzas, Pablo Quirno, 
la hermana del presidente Javier 
Milei encabezó el Argentina Day en 
la Prospectors & Developers Asso- 
ciation of Canadá 2025 (PDAC), el 
foro que nuclea a más de 27.000 ex
ploradores y productores mineros 
y se lleva a cabo en Toronto. No es 
un dato menor que haya elegido la 
minería como sector para seguir de 
cerca, porque se trata de uno de los 
que tienen mayor potencial de cre
cimiento en los próximos años.

En 2024, las exportaciones mi
neras argentinas crecieron 15% y 
alcanzaron los US$4669 millones. 
Si se toma en cuenta el balance 
comercial de minerales (exporta
ciones menos importaciones tota
les), el saldo fue superavitario en 
US$2994 millones, lo que repre
senta un crecimiento de 28,3% con 
respecto a 2023 y, a la vez, es un nú
mero que está 37,2% por encima del 
promedio de 2010-2023.

El principal mineral de exporta
ción de la Argentina es el oro, que en 
2024 representó el 68% de las ven
tas totales mineras, con un aporte 
de US$3141 millones. Esto se debió 
a que el valor total de las exporta
ciones creció 36,6%, gracias prin
cipalmente a que aumentó en más 

de 30% el precio de la onza, en un 
contexto de mayor incertidumbre 
global. Esto último provocó que los 
inversores demandaran lingotes de 
oro como forma de ahorro.

El segundo mineral más exporta
do en 2024fue la plata, con un valor 
de US$641 millones, que representó 
el 14% de los envíos mineros totales. 
Sin embargo, a diferencia del oro, el 
valor total de las ventas externas de 
plata cayó 7,8%, pese a que también 

el valor de la onza subió 28,8%.
En sentido contrario está el caso 

del litio, que en 2024 generó un in
greso de divisas por ventas al exte
rior de US$631 millones, el 13,6% de 
las exportaciones mineras totales, 
pese a que el valor de la tonelada 
de carbonato de litio se derrumbó 
35,3%. Esto afectó el valor total de 
las exportaciones de litio, que tam
bién cayó 25,7% interanual, aunque 
se destaca que las cantidades expor

tadas el año pasado crecieron 54%. 
Para tener una referencia, en enero 
último el precio del carbonato de li
tio promedió los US$10.159 la tone
lada, 30,8% menos con respecto al 
mismo mes de 2024 (US$14.676).

Pese a la volatilidad délos precios 
de los minerales, el sector minero es 
el que más expectativa genera entre 
los inversores extranjeros, solo por 
detrás de la energía.

Chile y Perú exportaron en 2024 

productos mineros por alrededor 
de US$60.000 y US$40.000 millo
nes, respectivamente. Las exporta
ciones mineras de la Argentina, en 
tanto, representan menos del 10% 
de esos valores, a pesar de compar
tir la misma cordillera.

Para llegar a los niveles de expor
tación de Chile y Perú, sin embar
go, el país enfrenta varios desafíos 
centrados en la alta presión impo
sitiva, la falta de infraestructura lo
gística, los cambios regulatoriosy 
la restricción para el giro de utili
dades al exterior.

“Para un sector cuyos tiempos 
de maduración de sus proyectos 
promedian los 15 años a nivel glo
bal, la inestabilidad argentina im
plicó la continua postergación de 
gran parte de estos proyectos. Los 
recursos mineros no son potestad 
exclusiva de nuestro país y, ante 
las dificultades de hallar certezas 
para el desarrollo de los proyectos 
locales, las empresas priorizaron 
otros destinos. Respecto de nues
tros competidores regionales, Chi
le y Perú, nuestra carga tributaria 
se encontraba, antes del régimen 
de incentivo para las grandes in
versiones (RIGI), un 15% por enci
ma, con un esquema mucho más 
regresivo, porque gran parte de esa 
carga venía de impuestos que gra
van los ingresos y no la renta. Ade
más, la implementación del cepo 
cambiario afectó en gran medida 
la operatoria de empresas que ya 
habían invertido grandes sumas de 
dinero y aún no pueden girar divi
dendos con normalidad”, analizó 
Nadav Rajzman, economista jefe 
de la Cámara Argentina de Empre
sas Mineras (CAEM).

Junto con Karina Milei, viajaron 
a la PDAC, la convención minera en 
Canadá, los gobernadores Marcelo 
Orrego (San Juan), Alfredo Cornejo 
(Mendoza), Carlos Sadir (Jujuy) y Ri
cardo Quíntela (La Rioja). También 
representaron a sus provincias el vi
cegobernador de Catamarca, Rubén 
Dusso; el ministro de la Producción 
de Salta, Martín De los Ríos; la secre
taria de Ambiente de Río Negro, An
drea Confini, y la secretaria de Mine
ría de Santa Cruz, Nadia Ricci. •Dos gobernadores promocionaron Vaca Muerta en Londres

Los mandatarios de Neuquén y Río Negro hablaron frente a posibles inversores; hay expectativas y reparos sobre el caso $LIBRA

Gabriela Origlia
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LONDRES - Las potencialidades ar
gentinas para la transición energéti
ca fueron el eje del “Argentina Day”, 
que se hizo en esta ciudad y del que 
participaron los gobernadores de 
Neuquén, Rolando Figueroa, y Río 
Negro, Alberto Weretilneck.

Sus presentaciones sobre el desa
rrollo de Vaca Muerta, las energías 
renovables, la mineríay el Régimen 
de Incentivo para Grandes Inversio
nes (RIGI) fueron escuchadas por 
representantes de diferentes com
pañías del sector. Hay un interés in- 
disimulable en lo que está pasando 
en la Argentina, pero los ejecutivos 
también advierten que hay que “es
perar” para ver la sostenibilidad de 
los cambios. En materia económi
ca, las dudas se concentraron en 
hasta cuándo habrá cepo, y sobre 
ese punto los mandatarios confia
ron en que el acuerdo con el FMI 
aceleraría el levantamiento de las 
restricciones.

La reunión se realizó en espejo 
a otra sobre promoción de inver
siones en el país que tuvo lugar en 
Toronto (Canadá), y a la que fueron 
la secretaria general de Presidencia 
de la Nación, Karina Milei, y seis go
bernadores. La funcionaría dijo allí 
que la gestión de Javier Milei “ofrece 
seguridad jurídica y reglas claras a 
los inversores”.

En Londres hubo presentaciones 
de la embajadora argentina Mariana 
Plazay de su par británica en Buenos 
Aires, Kirsty Hayes. Eric Ritondale, 
de la firma Puente, habló sobre “mo
tores de inversión y crecimiento”, y 
Juan Martín Jovanovich, de KPMG, 
sobre el RIGI. El encuentro fue moto
rizado por Gonzalo Ketelhohn, pre
sidente BritCham Argentina, yJavier 
Álvarez, presidente de la Cámara de 
Comercio Argentino-Británica.

“ Waitand see” (esperary ver) fue el 
concepto más escuchado por la na- 
aoNal dialogar  conempresariosyre- 
presentantes de fondos de inversión 
que se congregaron en la residencia 
argentina en Belgrave Square. To
dos coincidieron en que la “marca 
argentina” volvió a posicionarse en 
el mundo y en que hay “ventanas de 
oportunidades” para inversiones, 
pero también subrayaron que lle
vará un largo tiempo -al menos dos 
administraciones más, según plan
tearon algunos- definir si el camino 
de la estabilización y la reinserción 
internacional está consolidado.

Los asistentes estaban interioriza
dos sobre el escándalo generado en 
torno a $LIBRA y lamentaban que 
el presidente Milei esté involucrado. 
“No debería haberse metido en eso. 
La institucionalidad se debe cuidar; 
la economía argentina no necesita 
de estas situaciones”, sintetizó el re
presentante de un hedgefound.

Weretilneck afirmó que el país 

vive “transformaciones profun
das, trascendentes e importantes”. 
Apuntó que la presidencia de Javier 
Milei “rompe un statu quo de los 
partidos políticos tradicionales; no 
tiene gobernadores y tiene minoría 
en el Congreso”. Y agregó: “A pesar 
de esta situación de debilidad, empe
zó, a la par del cambio político, uno 
económico”. Luego, el mandatario 
enumeró como logros la baja de la 
inflación, la consecución del supe
rávit fiscaly las desregulaciones que 
están en marcha.

“La política exterior de alineación 
con Occidente está muy clara”, rei
vindicó. Y dijo que hablaba sin ser 
libertario, pero con “la sensatez” con 
la que hay que contar lo que pasa.

La apuesta por la exportación de 
petróleo y gas y por dar previsibili
dad a los inversores fue clave en los 
planteos de los dos gobernadores, 
que coincidieron en la necesidad de 
garantizar estabilidad política yjurí- 
dica. La licencia social fue otro factor 
ponderado por Weretilneck.

“Estoy acá porque quiero que al 
neuquino le vaya bien. Ahora, para 
que a la Argentina le vaya bien, tam
bién debe irle bien a Neuquén. Se ha 
cambiado la relación, se ha trans
formado en un círculo virtuoso. Y 
para que a Neuquén le vaya bien, de
be irle bien a Río Negro”, dijo Figue
roa, quien admitió que a la Nación 
no le van a pedir lo que saben que 
no obtendrán.

“Si hay orden en la macro, pode
mos aprovechar la oportunidad, po
siblemente la última, que tenemos 
en petróleo y gas”, describió. Repasó 
algunos de los logros que asignó a su 
propia gestión, que “ordenó para re
distribuir”. Y convocó a invertir no 
solo en gas y petróleo, sino también 
a acompañar con la infraestructura 
que se requiere para “hacer un win- 
win con la industria”.

Invitación a invertir
“La Argentina está abierta a los 

negocios”, subrayó la embajadora 
Plaza, quien sostuvo que el Gobier
no está realizando un “esfuerzo im
portante” para la estabilización ma- 
croeconómica, a la vez que enfatizó 
el compromiso con la “transparen
cia y la competitividad”. Invitó a co
nocer y a invertir en Vaca Muerta.

Ritondale se concentró en el rol 
de las provincias en esta etapa, en 
particular, en lo vinculado con la 
energía (“las provincias patagóni
cas liderando el boom”, dijo) y la mi
nería (“hay 80 proyectos en el norte 
del país”, describió).

Proyectó un “crecimiento sin an
tecedentes” de las exportaciones, 
para alcanzar los US$150.000 mi
llones en 2030, e hizo hincapié en 
que todo el proceso “es con capitales 
locales, con reinversiones”, a la vez 
que hizo notar que los agentes eco
nómicos relacionados con petróleo 
y gas están “desendeudados”.

“Hay oportunidades para la in
versión directa y también para el fi- 
nanciamiento corporativo”, dijo. El 
economista elogió la performance 
económica de las provincias, el supe
rávit logrado y el pago de deuda que 
vienen realizando: “Con el superávit 
de caja que tienen pueden cancelar 
sus bonos internacionales. Toda la 
deuda de las provincias equivale so
lo a cuatro puntos del PBI”, definió.

Al referirse al RIGI, Jovanovich hi
zo una mención especial a la partici
pación en su diseño del exministro 
Guillermo Ferrare, quien falleció en 
diciembre pasado y había dejado el 
gabinete nacional en enero de 2024, 
cuando se le atribuyó la filtración de 
una frase referida a los gobernado
res durante una reunión de funcio
narios. El RIGI “no pretende ser un 
régimen de privilegio, sino un ade
lantamiento de ciertas condiciones 
tributarias y regulatorias”, indicó el 
expositor, que aclaró que se aplica 
solo a proyectos únicos. Ya se pre
sentaron once.

Más que de “incentivos” cambia
rlos, prefirió referirse a “normaliza
ción” en cuanto a que, transcurridos 
dos años, el 20% de los dólares ge
nerados no deben ser liquidados en 
el mercado oficial. “Hay estabilidad 
por 30 años, se revisó la jurispruden
cia -añadió-. Y se analizó por qué 
protecciones similares que existían 
en el régimen de inversiones mine
ras se alteraron”. •
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A partir de la vigencia de un decre
to que se publicará hoy en el Bole
tín Oficial, ya no se podrá obligar a 
las empresas empleadoras a apor
tar dinero a cámaras empresaria
les, algo que se hacía en virtud de 
acuerdos colectivos de trabajo. Se 
trata de una medida contra las con
tribuciones obligatorias a favor de 
cámaras empresariales signata
rias de esos acuerdos, que deben 
pagar empleadores no asociados 
o afiliados.

Según los argumentos del Go
bierno, las cláusulas de aportes a 
entidades no asociadas no tienen 
fundamento normativo.

Por ende, se señala, no puede 
imponerse el cobro de contribu
ciones obligatorias en favor de las 
cámaras a los empleadores. De to
das maneras, seguirán vigentes las 
cláusulas de acuerdos ya firmados,

Federico Sturzenegger archivo

en tanto que ya no se habilitará más 
el uso de esa herramienta.

Entre otros casos, en la actividad 
del comercio esta obligación les 

impone a los establecimientos el 
pago de unos $6000 millones men
suales para presuntas actividades 
de capacitación, según afirmaron 
fuentes oficiales.

¿En qué consiste ese aporte? Se 
trata, según se explicó, de un pago 
obligatorio del empleador al Ins
tituto Argentino de Capacitación 
para el Comercio (Inacap), que fue 
creado en 2008 y que alcanza a 1,2 
millones de trabajadores (la de co
mercio es la paritaria más grande 
del país). Para tener una idea, se
gún fuentes del Gobierno en marzo 
la cuota es de $4725,02 por emplea
do; representa el 0,50% del salario 
de maestranza A inicial y sube con 
cada paritaria, y se paga aunque no 
se capacite.

Fuentes oficiales explicaron 
que el Gobierno no homologará 
negociaciones colectivas que obli

guen a hacer este tipo de aportes, 
ya que hasta ahora se hacía una 
“interpretación incorrecta” de la 
ley que regula estos convenios. 
“El cambio fue solicitado por nu
merosas entidades gremiales em
presarias de todo el país” que no 
recibían este tipo de contribucio
nes, según comentaron las mismas 
fuentes.

Hay que recordar que una ver
sión del proyecto de la Ley Bases 
preveía eliminar los aportes solida
rios de trabajadores no afiliados a 
sindicatos, pero finalmente eso no 
fue aprobado.

El ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, Fede
rico Sturzenegger, comenzó a ha
blar de la medida sobre los aportes 
compulsivos de las empresas en 
septiembre del año pasado. En
tonces, se iniciaron negociaciones 
con la CAME y con la Cámara Ar
gentina de Comercio (CAC), con el 
objetivo de ir eliminando gradual
mente estos aportes.

Carga “innecesaria”
Un sector que apoya esta eli

minación es el de las pequeñas y 
medianas empresas, ya ven estos 

aportes como una carga innecesa
ria. Desde la Cámara Argentina de 
Distribuidores y Autoservicios Ma
yoristas (Cadam), una de las prime
ras entidades gremiales en exigir 
la eliminación de estas contribu
ciones obligatorias, cuestionan la 
falta de rendición de cuentas sobre 
el destino de lo que se recauda por 
esa vía.

En septiembre del año pasado, la 
Cadam había difundido un comu
nicado en el que expresaba: “Que
remos mayor producción y traba
jo, y para eso hay que recortar este 
tipo de aportes, de los cuales no hay 
una rendición de cuentas pública 
para entender qué hacen con los 
más de $60.000 millones que se 
recaudarían por año”.

Y agregó entonces un pedido, 
utilizando una expresión de Milei 
y Sturzenegger: “Necesitamos la 
motosierra de aportes obligatorios 
inexplicables como el Inacap, que 
no representa un beneficio, porque 
ningún empleado se capacita todos 
los meses o no lo hizo nunca, pero 
el empleador lo debe aportar igual 
desde el 2008 por cada trabajador 
registrado, que en el convenio mer
cantil son 1,2 millones”. •
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Licitación
Licitación Pública N9 31/2025.
Municipalidad de Paraná. Obje-

Licitaciones

to: Concesión del Servicio del 
Sistema de Transporte Urbano 
Masivo de Pasajeros de la Ciu
dad de Paraná. Presentación de 
Ofertas: hasta el 26 de marzo 
de 2025 a las 9:00 hs. en Presi
dencia del Palacio Municipal si
to en calle Corrientes y Urquiza 
ler piso. Apertura: 26 de marzo 
de 2025 a las 10:00 hs. en Casa 
de la Costa ubicada en la inter
sección de Presidente Dr. Raúl 
Alfonsín, Martin Miguel de 
Güemes y Liniers. Pliego: se 
puede adquirir en horario ad
ministrativo en la Dirección de 
Concesiones de la Municipali
dad de Paraná, sita en calle 9 de

Licitaciones
Julio N9 214 hasta 48 hs antes 
del acto de apertura, pagando 
un mil (1.000) U.F.

Para publicar llamar a 

4318-8888 
5199-4780
Cobro con tarjetas de crédito. 
Descuentos con Club La Nación.
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Resultado de Sorteo

Alcance
S.A. de Capitalización y Ahorro 

para fines determinados
Rivadavia 717 - 5to. Piso Oí. 37 

Capital Federal
En cumplimiento Art. 21 - Decreto 
N° 142277/43 y demás normas 
vigentes (Ampliación del Art. 5° 
Capítulo VI Res. Gral. N° 26/2004), 
hace saber: Resultado Sorteo del 
22 de Febrero de 2025 - por 
QUINIELA DE LA CIUDAD 1°443- 
2° 692 - 3° 407 - 4° 636 - 5° 468. Las 
adjudicaciones favorecidas quedan 
sujetas a verificación de pago.

Presidente
Carlos Alberto MAINERO.
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DOMINGOS CON TU DIARIO

BANCO HIPOTECARIO S.A.
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA Y EXTRAORDINARIA
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria que se celebrará el día 31 de marzo de 2025, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de sonido, imágenes 
y palabras durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, en primera convocatoria a las 12:30 horas y en segunda convocatoria para la Asamblea Ordinaria las 13:30 horas, de conformidad con lo dispuesto en el art. 
237, segundo párrafo de la Ley N.° 19.550, a fin de considerare! siguiente orden del día: 1) Designación de dos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Consideración de la documentación proscripta por el artículo 234, inciso 1°de la Ley 
N.° 19.550, correspondiente al ejercicio social cerrado el 31/12/2024; 3) Asignación de la reserva facultativa del ejercicio finalizado el 31/12/2023 por $40.835.405 miles al destino específico de la distribución de dividendos futuros; 4) 
Consideración del destino de las utilidades del ejercicio finalizado el 31/12/2024 por $80.485.861 miles de la siguiente manera:!) A Reserva Legal (20%) $ 16.097.172 miles; i!) $ 62.000.000 miles (77,03%) para el pago de dividendos, sujeto a 
los términos que autorice el BCRA; y iii) El saldo a Reserva Facultativa para el pago de futuros dividendos; 5) Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora; 6) Consideración de las remuneraciones al Directorio 
correspondientes al ejercicio cerrado el 31/12/2024 por $ 1.556.534 miles (total remuneraciones), que expresados en moneda del 31/12/2024 corresponden a $ 1.889.890 miles por efecto del ajuste por inflación conforme fueran anticipados 
durante el ejercicio 2024, según lo autorizado por la asamblea del 27/3/2024, dentro del límite del cinco por ciento (5 %) de las utilidades fijado por el artículo 261 Ley General de Sociedades y reglamentación;  7) Consideración de los honorarios 
para el Comité Ejecutivo correspondientes al ejercicio cerrado el 31/12/2024, por el monto de $ 5.000.000 miles (total remuneraciones) en exceso de $ 3.325.961 miles sobre el límite del cinco por ciento (5 %) de las utilidades fijado por el 
artículo 261 de la Ley N.° 19.550 y la reglamentación, por sus funciones técnico - administrativas (Estatuto Social Art.14, Inc. C) provisionadas, ante el monto propuesto de distribución de dividendos; 8) Autorización para el pago de anticipos 
a cuenta de honorarios y remuneraciones a los directores por hasta el importe que se determine, ad-referéndum de lo que resuelva la Asamblea General Ordinaria que considere el presente ejercicio 2025; 9) Consideración de los honorarios 
de la Comisión Fiscalizadora correspondientes al ejercicio finalizado el 31/12/2024 por $ 319.339 miles que expresados en moneda del 31/12/2024 corresponden a $ 388.802 miles por efecto ajuste por inflación; 10) Autorización para el pago 
a la Comisión Fiscalizadora de los honorarios a cuenta durante el año 2025, sujetos a la aprobación de la Asamblea General Ordinaria que considere el presente ejercicio 2025; 11) Aprobación del presupuesto anual del Comité de Auditoría 
correspondiente al año 2025 por un importe de $ 82.000 miles; 12) Designación de los contadores certificantes titular y suplente para el ejercicio del año 2025.

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea General Extraordinaria que se celebrará el día 31 de marzo de 2025, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de sonido, imágenes y palabras 
durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, a las 14:30 horas, a fin de considerar el siguiente orden del día: 1) Designación dedos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Consideración del aumento del 
capital social por hasta la suma de valor nominal $1.500.000.000 (pesos un mil quinientos millones), equivalente al 100% del actual capital nominal accionario, mediante la emisión de acciones ordinarias escritúrales clases “A"; "C" y "D" de $1 
de valor nominal cada una y con derecho a voto según lo establecido en los incisos a) y d) del artículo 6° del Estatuto Social, en proporción a la cantidad de acciones en circulación de cada clase, con prima de emisión y con derecho a percibir 
dividendos a partir de la fecha en que sean suscriptas. Las mismas gozarán de iguales condiciones que las acciones en circulación de cada clase al momento de la emisión. Las acciones de la clase "D" que se emitan serán ofrecidas por 
suscripción pública en mercados de capitales del país y del exterior; 3) Consideración de los parámetros dentro de los cuales el Directorio establecerá la prima de emisión y su forma de cálculo y el límite para exceder la cantidad de acciones 
de la clase "D"cuya emisión fue autorizada en el punto anterior, en los términos del artículo 62 de la Ley de Mercado de Capitales N.° 26.831; 4) Reducción del plazo para el ejercicio del derecho de suscripción preferente y de acrecer por hasta 
diez (10) días, de conformidad con lo previsto en el Art. 194 de la Ley General de Sociedades, delegando en el Directorio la facultad de determinación de dicho plazo; 5) Delegación en el Directorio de la facultad de fijar todos los términos y 
condiciones de emisión de acciones no determinados expresamente por la asamblea, con facultad de subdelegar en uno o más directores, gerentes de la sociedad, o de las personas que autorice, conforme la normativa vigente, incluyendo 
sin limitación, las siguientes facultades, según corresponda: (i) la determinación del monto, moneda, época, forma de suscripción (en especie y/o en efectivo), prima de emisión, precio y/o relación de suscripción y/o condiciones de pago y 
demás términos y condiciones de la emisión; (ii) la solicitud de autorización de oferta pública y cotización de las acciones que se emitan ante la Comisión Nacional de Valores (la "CNV") y listado y/o negociación en bolsas y/o mercados de 
valores autorizados del país y/o del exterior, encontrándose asimismo facultado para solicitar todas las autorizaciones de oferta pública de otro tipo ante la CNV, la Securities and Exchange Commission de los Estados Unidos ("SEC") y/u otros 
organismos similares del país o del exterior; (iii) la ampliación y/o adecuación y/o enmienda del Programa de American Depositary Receipts vigente a la fecha y/o la suscripción de un nuevo programa de depósito con un nuevo depositario y 
los términos, condiciones y alcances de dicho programa; (iv) la elaboración y suscripción de las versiones preliminares y finales del prospecto a ser presentadas ante la CNV, la SEC y/u otros organismos similares y/o mercados de valores 
autorizados, en todos los casos del país y/o del exterior; (v) la suscripción de todos los documentos necesarios para instrumentar la emisión de las acciones junto con la realización de todos aquellos actos vinculados tendientes a dar 
cumplimiento a lo aprobado por la asamblea, con las más amplias facultades; y (vi) el destino del resultado de la emisión.

ASAMBLEA ESPECIAL DE ACCIONISTAS CLASE "D"
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea Especial de Accionistas Clase "D"a celebrarse el día 31 de marzo de 2025, a las 15:00 horas, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de sonido, 
imágenes y palabras durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, para considerar el siguiente orden del día: 1) Designación de dos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Elección de cuatro directores 
titulares por dos ejercicios, en reemplazo de cuatro directores titulares con mandato cumplido; 3) Elección de cuatro directores suplentes por dos ejercicios, en reemplazo de tres directores suplentes con mandato cumplido y uno para cubrir 
cargo vacante.

ASAMBLEA ESPECIAL DE ACCIONISTAS CLASE "C"Y"D"
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea Especial de Accionistas Clases"C"y"D” a celebrarse el día 31 de marzo de 2025, a las 15:30 horas, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de 
sonido, imágenes y palabras durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, para considerar el siguiente orden del día: 1) Designación de dos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Elección de tres síndicos 
titulares y tres síndicos suplentes por dos ejercicios en reemplazo de tres síndicos titulares y tres síndicos suplentes con mandato cumplido.

NOTA A LAS ASAMBLEAS: Para asistir a las Asambleas los accionistas deberán depositar el certificado de la cuenta de acciones escritúrales librado por Caja de Valores S.A. vía correo electrónico a la casilla 
secretaria_general@hipotecario.com.ar, hasta el día 25 de marzo de 2025 inclusive. Las asambleas serán celebradas a distancia de conformidad con lo dispuesto en los Arts. 22 a 25 del Estatuto de Banco Hipotecario S.A. y en las Normas de la 
CNV, mediante la utilización del sistema de videoconferencia a través de la plataforma ZOOM. Las Asambleas Extraordinarias, deberán contar con el quorum y las mayorías requeridas para dichas asambleas. Al momento de registrarse deberán 
informar sus datos de contacto (teléfono y mail) a fin de mantenerlos al tanto de eventuales medidas que se dispongan respecto de la celebración de la Asamblea y del envío de los datos de acceso a la reunión. Los representantes de los 
accionistas deberán acreditar personería remitiendo a la casilla de correo electrónico indicada precedentemente y hasta el 20 de marzo de 2025 inclusive, el instrumento habilitante correspondiente, suficientemente autenticado, de 
conformidad con los Arts 238 y 239 de la Ley General de Sociedades. Al ingresar a la Asamblea, se deberá informar el lugar donde se encuentra quien participa de la Asamblea, los mecanismos técnicos que utilice y los siguientes datos del
titular de las acciones: nombre y apellido o denominación social completa; tipo y número de documento de identidad de las personas humanas o datos de inscripción registra! de las personas jurídicas con expresa indicación del registro donde
se hallan inscriptas y de su jurisdicción; y domicilio con indicación de su carácter. Los mismos datos deberán ser proporcionados por quien asista a la Asamblea como representante del titular de las acciones. Asimismo, se solicita a los señores 
accionistas personas jurídicas, locales o extranjeras, que informen los beneficiarios finales titulares de las acciones que conforman el capital social del accionista y la cantidad de acciones con las que votarán de conformidad con los artículos
24 a 26, Capítulo II, Título II, de las Normas de CNV (T.0.2013). Al momento de la votación, cada accionista será preguntado sobre su voto acerca de las mociones propuestas, a fin de que emita el mismo con audio e imagen que asegure su 
verificación en cualquier instancia. No podrá ser propuesto como director o síndico ninguna persona comprendida en cualquiera de las causas de inhabilidad previstas en el artículo 10 de la Ley Entidades Financieras y en la Comunicación "A" 
6304 del BCRA. La documentación mencionada en el orden del día, se encuentra a disposición de los accionistas en la página web del Banco, de la CNV y de los mercados.
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ANUNCIO DE KICILLOFParo docente y descuento salarial
El gobernador bonaerense, Axel Kicillof, anunció ayer que descontará 
el día de trabajo a los docentes que adhieran al paro de hoy previsto por 
Multicolor de Suteba, una rama interna del gremio que maneja Roberto 
Baradel, aliado del kirchnerismo. Sería la primera vez que Kicillof adop
taría una medida así en los cinco años que lleva al frente de la provincia. 
Desde Trabajo y Educación calificaron la medida gremial como "ilegal".

S
in repitencia anual, con 
materias previas que se 
recuperan en la cursada, 
proyectos de investigación 

y aprendizaje por niveles para fo
calizar en trayectorias personali
zadas. Hoy, 15.163 estudiantes co
menzarán el plan piloto porteño 
Secundaria Aprende en 33 escue
las -18 de gestión pública y 15 pri
vadas-, seleccionadas voluntaria
mente para encabezar la reforma 
en ese nivel educativo.

Dependiendo de los resultados, la 
iniciativa podría extenderse a otras 
escuelas a partir del año que viene. 
Así lo anunciaron en septiembre 
pasado el jefe de gobierno porteño, 
Jorge Macri, y la ministra de Educa
ción, Mercedes Miguel.

También hoy comienza el ciclo 
lectivo inicial y primario en las 
provincias de Buenos Aires, Cata- 
marca, La Rioja, Misiones, Río Ne
gro, Santiago del Estero, Tierra del 
Fuego y Tucumán.

Ante un modelo que consideran 
“agotado”, la Ciudad busca transfor
mar las clases en una “experiencia 
motivadora para el alumno”. Los 
cambios serán visibles en las aulas 
-por ejemplo cambiará el orden de 
las sillas; ya no podrán estar alinea
das en fila hacia un pizarrón-y en el 
sistema de enseñanza, que cambia
rá hacia un aprendizaje por niveles 
y por proyectos.

Estadísticas para el diagnósti
co sobran: solo tres de cada 10 es
tudiantes llegan a quinto año en 
tiempo y forma. Cuatro de cada 
10 alumnos de tercer año tienen el 
desempeño más bajo en lengua, y 
en matemática son seis de cada 10, 
según datos del Ministerio de Edu
cación porteño. El ausentismo es
tudiantil, además, llega a 30% en la 
secundaria.

Para revertir esta situación, cam
biarán la organización del aprendi
zaje, del contenidoy de los docentes. 
Según explican quienes estuvieron 
en la implementación del cambio, 
cada alumno avanzará con su pro
pio plan por niveles. Ya no existe pa
sar de año, cada uno avanzará con 
sus planes personalizados en su 
plataforma. Todos tendrán acceso 
a computadoras.

La secundaria se seguirá organi
zando por años como hasta ahora 
y no cambiará la duración del ciclo, 
pero la evaluacióny  acreditación se
rán por trayectorias personales. Los 
alumnos avanzarán por niveles en 
cada materia y solo si cumplen los 
objetivos. Como el aprendizaje va a 
ser personalizado, en una clase pue
den convivir estudiantes que estén 
aprendiendo matemáticas de terce
ro con otros que deban la asignatura 
de segundo. Todos a su ritmo.

Al igual que en la modificación 
que se implementará en la secun
daria bonaerense, también se elimi
nará la repitencia. Se aprobará por 
materia, sin tener que volver a cur
sar las asignaturas aprobadas. Para 
las desaprobadas se implementará 
un sistema de tutorías. Según expli
caron, se recuperará el contenido 
durante el mismo año.

No se modificará el plan curricu- 
lar actual, pero se buscará que cada 
equipo docente pueda organizar los 
aprendizajes poráreayno pormate
ria, para priorizar el aprendizaje por 
proyectos que atraviesen distintas 
materias. Para esto, también nece
sitaron cambiar la organización do-

A partir de hoy, se lanza la prueba piloto en 33 escuelas de la ciudad; las actualizaciones abarcan desde la cursada de las asignaturas a la ubicación de los alumnos y docentes en el aula
Sin repitencia. Bancos enfrentados y más pizarrones para el nuevo secundario porteño

Texto Lucila Marin

Una nueva aula, redefinición para mejorar el aprendizaje cotidiano archivo

cente. Según explican en la Ciudad, 
deberán pensar una problemática y 
en base a eso articular proyectos que 
atraviesen varias materias.

El primer paso fue reorganizar el 
plantel docente. Las escuelas suma
ron entre un 30y 50% de horas extra- 
clasey se reorganizaron para que los 
profesores permanezcan más tiem
po en una misma institución y elimi
nar la figura del “docente taxi”. A los 
profesores que no pudieron tomar 
cargos grandes -señalaron- se les 
aseguró la continuidad laboral.

Reconfiguración
Por último, el cambio también se 

extiende a la organización escolar: 
habrá autonomía para la disposi
ción de tiempos y espacios. “No po
demos tener más alumnos mirando 
las nucas de sus compañeros”, repi
ten en el ministerio porteño.

Para implementar los cambios 
tuvieron que hablar incluso con los 

equipos de mantenimiento de las 
instituciones para que al final del 
día no vuelvan a organizar las sillas 
del modo tradicional. Dependerá, 
de todos modos, de la escuela la dis
posición que elijan para reordenar 
las sillas. En algunas, por ejemplo, 
incorporaron más pizarrones.

“Los cambios que propone la ciu
dad de Buenos Aires están en sinto
nía con reformas que intentan acer
car la formación secundaria a las ca
racterísticas de la cultura del siglo 
XXI. Interdisciplinariedad, materia 
optativa para los alumnos, centrali- 
dad de la expresión oral, escrita y de 
idiomas, formación de equipos, ta
lleres y resolución de problemas. El 
futuro de estos cambios dependerá 
en gran medida de la capacidad del 
ministerio de acompañary alimen
tar el proceso de transformación”, 
marcó Guillermina Tiramonti en 
diálogo con la nación.

La investigadora de la Facultad

Latinoamericana de Ciencias Socia
les (Flacso) resaltó que el ministerio 
deberá proveer a las instituciones y 
a los docentes de los instrumentos 
técnicos que les permitan reorgani
zar las prácticas escolares y áulicas 
que requiere este plan.

“Es un plan cuya aplicación re
quiere poner en práctica nuevas for
mas de organizar la enseñanza, los 
horarios escolares, la cooperación 
entre profesores, etc. No se cambian 
prácticas de más de 100 años si no se 
tiene apoyo técnico organizacional 
y pedagógico, si no hace capacita
ción y se permite el ensayo y error. 
Es un plan que presenta dificulta
des porque ensaya una forma de 
enseñanza que es diferente a lo que 
hemos hecho siempre y que ahora 
sabemos que funciona mal porque 
se distancia cada vez más de la cul
tura del siglo XXI”, señaló.

Según explicaron fuentes del mi
nisterio porteño, habrá equipos que 

visitarán una vez por semana las es
cuelas pioneras j unto con especialis
tas, además de tener asignados su
pervisores para cada una de ellas.

Claudia Romero, doctora en 
Educación y profesora e investiga
dora de la Universidad Torcuato 
Di Telia, también consideró que 
la transformación es necesaria 
porque la secundaria perdió sen
tido: “La pérdida de sentido en la 
secundaria actual no es solo para 
los estudiantes, sino también para 
los profesores, que padecen una or
ganización del trabajo de enseñar 
inadecuada”.

“Aun los estudiantes que logran 
recibirse y hasta obtener buenas 
notas viven con frustración la expe
riencia de un aprendizaje fragmen
tado en 10 o 12 materias en simultá
neo, muchas veces desactualizadas 
e irrelevantes. Y también los mejo
res profesores terminan desgasta
dos y alienados yendo de una escue
la a otra para acumular horas y así 
conformar un salario del que pue
dan vivir”, describió. E insistió en la 
necesidad de reorganizar el modelo 
y admitir que hay “múltiples formas 
de acceder al conocimiento”.

“Nada de esto es sencillo porque 
implica mover prácticas muy arrai
gadas en la cultura escolar”, dijo. Y 
marcó que para garantizar cual
quier reforma es necesario que las 
escuelas acuerden y participen de 
las decisiones porque los cambios 
profundos no se imponen. Además, 
subrayó la importancia de un lide
razgo educativo responsable, crea
tivo y constructivo. “Las escuelas 
tienen que tener un margen para 
adecuar los criterios generales a 
sus propias realidades y lograr el 
apoyo de los estudiantes y las fami
lias”, añadió.

Escuela pionera
El colegio Don Bosco integra la 

lista de las 33 instituciones pioneras 
que estrenarán el modelo este año. 
“La implementación de Secundaria 
Aprende fue un desafío que obligó a 
repensar sus prácticas desde los es
pacios, los tiempos, lasgrupalidades. 
Los profesores no solo participaron 
de las capacitaciones brindadas por 
el ministerio, sino que generaron 
material propio, se reunieron duran
te febrero armando propuestas in
terdisciplinarias muy interesantes. 
Los equipos encargados de curso, 
tutores, junto al equipo de orienta
ción escolar, están diseñando el plan 
de acompañamiento a las trayecto
rias. El equipo de animación y ges
tión acompaña, piensa los lugares, 
reacomodamos un aula para que sea 
el espacio de taller, con computado
ras portátilesy mesas para el trabajo 
en equipo”, contestaron fuentes del 
colegio a LA NACION.

Contaron, además, que hacer el 
horario fue complejo. “Uno de los 
objetivos más importantes que te
nemos es el aprendizaje profundo 
y continuo, para que esto suceda se
gún los tiempos y posibilidades de 
los estudiantes. Generamos un ta
ller para reforzar los espacios tron
cales que se llamará de profundiza- 
ción y práctica. También sumamos 
un taller de expresión oral y escri
ta. Todas estas transformaciones se 
realizan con mucho esfuerzo, com
promiso y creatividad para poder, 
con los recursos con que contamos, 
generar propuestas que sirvan a la 
vida de los jóvenes”, cerraron. •
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Fuerte éxodo de turistas tras el fin de semana extralargo en Mar del Plata mauro v. rizzi

El verano termina con balance 
positivo para la costa atlántica 
turismo. Los operadores de buena parte de los destinos de playa bonaerense coinciden en que la temporada fue mejor de lo previsto; espectáculos y fiestas, clave del boom
Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MAR DEL PLATA - A las 14, pun
tual, se le acabó el crédito de buen 
tiempo a este fin de semana extra- 
largo y unos chaparrones irrum
pieron por primera vez en horario 
de playa, justo en coincidencia con 
el movimiento más importante de 
vuelta a casa, que en los distintos 
medios de transporte se empren
dió bajo el agua durante el primer 
tramo de la tarde de ayer.

Como pasó con estos últimos casi 
tres meses de temporada, siempre 
medido dentro del contexto previo, 
esta escapada de Carnaval también 
salió mejor de lo que se esperaba.

El verano arrancó en estas costas 
repleto de dudas por las condicio
nes de paridad cambiaría que ha
bilitaron una salida importante de 
turistas a países vecinos. Y en víspe
ras de estos feriados encadenados, 
los malos pronósticos meteoroló
gicos mellaron fuerte sobre el vo
lumen final de arribos. Aun así, los 
números aquí y en los destinos bal
nearios de la zona conformaron.

En tanto, según los datos que 
difundió ayer la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa 
(CAME), el impacto económico del 
primer feriado extralargo del año 
alcanzó en todos los destinos tu
rísticos del país los $701.064millo
nes, con un gasto promedio diario 
de $89.167, reflejando un aumen
to real del 33,8% en comparación 
con 2024.

La estadía promedio se situó en 
2,8 días, en línea con tendencias 
previas y evidenciando una distri
bución homogénea de visitantes en 
los distintos puntos.

En la costa bonaerense esta 
temporada veraniega arrancó y 
se despidió con lluvia. El final de 
diciembre y sobre todo el comien
zo de enero mostraron sus peores 
versiones. Pero desde unas pocas 
horas posteriores al Día de Reyes 
hasta anteayer la oferta de sol y de 
buenas temperaturas fue abun

dante. Tanto como para hacer his
toria con una jornada de casi 40°C, 
la más alta para un mes de febre
ro en Mar del Plata en más de 90 
años.

Bernardo Martín, presidente del 
Ente Municipal de Turismo y Cul
tura (Emturyc), estimó que desde el 
arranque de este mes llegaron a la 
ciudad más de 200.000 turistas. El 
número final, que se integrará a las 
estadísticas oficiales de la comuna 
de General Pueyrredón, se conoce
rá en las próximas horas.

“Los números nos darán con una 
diferencia de algún punto con res
pecto a los del año pasado”, arries
gó Martín sobre este primer fin de 
semana extralargo y lo que vino 
midiendo el primer bimestre del 
año, con un acumulado que supe
ra ampliamente los dos millones de 
viajeros. Enero, por sí solo, sumó 
casi 1,4 millones de arribos a estas 
playas bonaerenses. Apenas 1,7% 
por debajo de mismo mes del año 
pasado.

En las primeras horas de ayer se 
vio el mayor movimiento de éxo
do de viajeros desde la estación fe- 
rroautomotora. El mismo pico se 
daba en especial en la Autovía 2 y la 
Ruta 11, con el regreso de turistas a 
ritmo de más de 2000vehículos por 
hora en sus puestos de peaje.

Los que tenían margen para un 
tiempo de estadía más, los que 
disponían de pasajes para última 
hora del fin de semana extralargo, 
aprovecharon esta cuarta jornada 
para paseos, caminatas, salidas de 
compras y algo de gastronomía. 
Créase o no, con los nubarrones 
al acecho durante toda la mañana, 
unos pocos igual se instalaron con 
sus sombrillas en la arena y a otros 
menos se los veía chapotear o algo 
más por el mar.

Los distintos sectores consulta
dos coincidieron en que la tempo
rada fue buena y algo más. Una ca
lificación mejorada porque en casi 
todos los casos consideraban que 
dadas las condiciones existentes en 
el país podría haber sido peor. Bra

sil, desde fines del año pasado, fue 
una aspiradora de turistas que eran 
fijos para la costa atlántica. Un dó
lar planchadoy devaluaciones en el 
vecino país les abrieron la oportu
nidad de conocer o reencontrarse 
con aquellas playas de aguas más 
cálidas y precios muy accesibles.

Lo mismo se dio con este fin de 
semana extralargo, el primero de 
los pocos que tendrá este año, corto 
de feriados turísticos en este calen
dario. Quedó en medio del arran
que de clases de una y otra mitad 
del país. Y justo en el inicio de mes, 
con lo que económicamente signi
fica en particular para los asalaria
dos. Y aun así, dio frutos.

Los que reservaron habían he
cho su apuesta. Entre los que de
cidieron el viaje a la costa sobre 
la fecha, con pronóstico meteo
rológico en mano, ganaron los 
que arriesgaron. Porque donde se 
anunciaban tantos días de lluvia 
se disfrutó mucho de la playa y con 
buen sol. Cuando en pleno viaje el 
plan de salidas se armaba entre 
shoppings y restaurantes, tres de 
las cuatro jornadas se pudieron 
vivir a orillas del mar.

Fiestas
Notorioy saludable para Mar del 

Plata es que para estos cuatro días 
se programaron actividades como 
si fuera un pico de temporada ve
raniega. A la cartelera que se man
tenía completa se sumaron espec
táculos de paso, incluidos algunos 
shows musicales.

Y también las últimas fiestas 
electrónicas del verano, siempre 
repletas de jóvenes, que desde hace 
tres años marcan el nuevo piso tu
rístico de la ciudad. El valor agrega
do es que se impone entre ellos un 
perfil de alta demanda de calidad y 
buen nivel de consumo.

El teatro comercial de tempora
da, que arrancó allá por los prime
ros días de diciembre con el musi
cal Mamma Mía, recién en estas 
últimas horas despide a algunas 
obras. Estos cuatro días permitie

ron una última oleada de espec
tadores para sumar a un balance 
general que a la fecha es positivo y 
con una particularidad: “Vamos a 
empatar con los resultados del año 
pasado, pero con menos cantidad 
de gente”, afirmó a la nación el em
presario Carlos Rottemberg, que 
recordó un inicio lento con aque
llos días grisesy fríos deeneroy lue
go un repunte, con una muy buena 
primera quincena de marzo.

“Estamos sumando”, dijo y con
firmó que en principio por algunas 
semanas más continuará con obras 
como BrujasyEl equilibrista. “Que
remos una temporada de teatro de 
cuatro meses”, remarcó.

La conformidad con el rendi
miento de este verano en general y 
el fin de semana extralargo en par
ticular no es una exclusividad de 
Mar del Plata. La ocupación hote
lera en los distintos destinos de este 
sector de la costa atlántica alcanzó 
e incluso superó el 80%.

Otro saldo a favor que deja la 
temporada es que, a comparación 
con años anteriores, hubo pocas 
quejas por abusos de precios. En 
particular el rubro alojamiento. 
La lenta demanda en la previa y 
la fuerte competencia del exterior 
mantuvieron tarifas por debajo 
del ritmo inflacionario interanual. 
Otro tanto se vio en la gastronomía. 
“Igual o más barato que en Buenos 
Aires”, se escuchó seguido.

Los próximos desafíos para el 
sector turístico de la zona quedan 
ya fuera del verano. Si bien el tiem
po puede sorprender y acompa
ñar para un último rato de playa, 
el próximo fin de semana largo será 
a fines de este mes y en su versión 
clásica, de tres jornadas. Mayores 
expectativas se anotan para Se
mana Santa, de jueves a domingo, 
a mediados de abril. Tres opera
dores, mientras se mostraban sa
tisfechos por la temporada y estos 
feriados de Carnaval, coincidieron 
en un mismo comentario: “Para lo 
que viene, por lo menos por ahora, 
no hay nada reservado”. •

SOCIEDAD I 21Berazategui; murió un joven al limpiar un arroyo
drama. Intentó rescatar 
a otro hombre que se 
había caído al agua

La tragedia marcó ayer a la ciu
dad bonaerense de Berazategui 
cuando un joven murió al ser 
arrastrado por la corriente del 
arroyo Giménez, mientras rea
lizaba tareas de saneamiento en 
medio de la feroz tormenta que 
se abatió durante buena parte del 
fin de semana extralargo.

Nacido en ese municipio, fue 
identificado como Gabriel Cá- 
ceres, de 30 años. Según confir
maron ayer desde Defensa Civil 
de la provincia de Buenos Aires 
a la nación, el hombre formaba 
parte de una cooperativa y rea
lizaba trabajos de limpieza de la 
cuenca del arroyo Giménez, ubi
cado entre Dardo Rocha y Eva 
Perón, de Berazategui.

Según se indicó, Cáceres se 
ahogó poco después de arrojarse 
al arroyo para salvar a otro com
pañero suyo de la cooperativa 
que se había caído a ese curso de 
agua en momento en que ambos 
intentaban destapar la vía de cir
culación de agua. Ese joven pudo 
ser rescatado.

Los dos hombres trabajaban, 
en medio de la tormenta, en la 
limpieza de un sector del arroyo 
que se extiende por unos 10 ki
lómetros. Según pudo saberse, 
el arroyo suele transportar re
siduos contaminados de fábri
cas locales. En el momento de la 
tormenta, el curso de agua tenía 
muchos residuos acumulados, lo 
que impedía su circulación y po
día implicar anegaciones en sus 
márgenes.

“Cuando hay una tormenta 
grande el arroyo arrastra todo: 
yuyos, basura. Si no se destapa, 
se traba y se levanta el nivel del 
agua”, contó un vecino ayer a Ra
dio Mitre, y añadió: “Entonces, 
lo que hace la municipalidad [de 
Berazategui] es limpiar en donde 
se va a tapar, a eso vinieron los chi
cos. Hay que limpiar antes, porque 
si salís cuando viene la tormenta 
hay riesgo de muerte”.

Ese vecino relató que si bien 
el arroyo Giménez figura “hace 
años para la municipalidad co
mo entubado, no hay ninguna 
obra realizada a lo largo de su 
extensión”.

Y consideró que Cáceres po
dría haber muerto como conse
cuencia “de haberse golpeado”. 
“Cuando te arrastra la correnta
da, el arroyo tiene más o menos 
1,80 metros de profundidad. Si 
vos tenés un metro de agua de co
rrentada y te arrastró, te golpeás 
y chau”, gráfico el vecino. •

TRAGEDIA EN UNA 
RUTA DE BRASIL

Una familia argentina que 
volvía de sus vacaciones en 
Brasil chocó de frente con 
otro vehículo. Murió una jo
ven de 13 años. El siniestro 
vial sucedió en la ruta BR 
290, a poco más de 200 ki
lómetros de Corrientes. La 
menor fallecida fue identi
ficada como Emilia Iglesias; 
sus padres y su hermano 
fueron internados por las 
heridas recibidas.
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El 39% de los argentinos 
son obesos, y advierten que 
se asocia a otras patologías 
salud. Un relevamiento de la UBA confirma el impacto de esta condición en la población; diabetes y depresión, derivaciones

Hallan en el sur una nueva población de ranitas de Darwin
ecología. Están en peligro de extinción; fueron 
descubiertas por el naturalista británico en 1834

Alejandro Horvat
LA NACION

La obesidad ha alcanzado propor
ciones epidémicas: cerca de 3000 
millones de personas en el mundo 
viven con sobrepeso u obesidad, 
según el informe World Obesity At
las 2025, elaborado por la Federa
ción Mundial de Obesidad (WOF, 
su sigla en inglés). En los últimos 
50 años, esta enfermedad crónica 
se cuadruplicó en hombresy se tri
plicó en mujeres. Según la misma 
fuente, en la Argentina el 73% de 
los adultos tiene un índice de ma
sa corporal (IMC) elevado y el 39% 
tiene obesidad.

Ayer, en coincidencia con el Día 
Mundial de la Obesidad, las au
toridades sanitarias mundiales 
recordaron que es fundamental 
concientizar sobre su impacto 
en la salud. No solo se trata de un 
problema de peso. La obesidad au
menta el riesgo de enfermedades 
cardiovasculares, diabetes tipo 2, 
trastornos del sueño y problemas 
psicológicos como depresión y an
siedad, además de estar asociada al 
estigma social.

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), se diferencia del 
sobrepeso por el IMC, medida que 
relaciona el peso y la altura de una 
persona. El sobrepeso se diagnosti
ca con un IMC igual o superior a 25, 
mientras que la obesidad comien
za a partir de un IMC de 30. Adop
tar hábitos saludables es clave para 
prevenir sus consecuencias.

Un relevamiento realizado en 
2024, durante la Semana de la 
Obesidad realizada por el Hospi
tal de Clínicas de la Universidad de 
Buenos Aires (UBA), evidenció el 
estrecho vínculo entre obesidad y 
otros problemas de salud. Según 
Pilar Quevedo, jefa de la División 
Nutrición, en una muestra de 633 
participantes, donde el 76% fue 
diagnosticado con obesidad y el 
16% con sobrepeso, un 85% presen
tó un perímetro de cintura compa
tible con alto riesgo cardiovascular 
y un 9%, con riesgo moderado.

También se evaluaron antece
dentes de enfermedades metabó- 
licas y tabaquismo. Se registró que 
un 38% de los participantes pade
cía hipertensión arterial; un 15%, 
diabetes tipo 2, y un 35%, dislipe- 
mia (hipercolesterolemia). Ade
más, el 16% fumaba activamente, 
un hábito que agrava las enferme
dades asociadas con la obesidad.

Sebastián Menazzi, jefe de la 
División Genética del Hospital de 
Clínicas, indicó que entre el 40% 
y el 70% de los casos de obesidad 
pueden estar influenciados por la 
genética. No obstante, el entorno y 
los hábitos de vida también desem
peñan un papel clave en el desarro
llo de esta condición.

La obesidad no solo impacta en 
la salud física, sino también en la 
mental. Fernando Carbonetti, del 
Servicio de Salud Mental del Hos
pital de Clínicas, señaló que las per
sonas con obesidad tienen mayor 
riesgo de padecer depresión, an
siedad y estrés. Además, los tras
tornos del sueño son comunes en 
quienes tienen sobrepeso.

“En el 90% de los casos, los pa
cientes llegan sin haber realizado 
ni demandado tratamiento psico- 
terapéutico ni psiquiátrico, a pesar

Obesidad, enfermedad multicausal shutterstock

de haber vivido situaciones trau
máticas, abusos y violencias de to
do tipo”, señalaron las licenciadas 
en Psicología Celeste Cabrera y 
PaolaRoldán.

La estigmatización social tam
bién contribuye al deterioro de la 
salud mental. Según un estudio 
de la ONG Obesity Action, el 52% 
de las 2400 mujeres encuestadas 
denunciaron haber sido estigmati
zadas por médicos. Mireya Aznar, 
de la División Medicina Interna 
General del Hospital de Clínicas, 
advirtió que muchas personas 
con obesidad reportan maltrato 
por parte de los profesionales de 
la salud, quienes les brindan con
sejos simplistas y paternalistas, 
como “debe bajar de peso” o “debe 
hacer ejercicio”.

Los especialistas del Hospital 
de Clínicas coincidieron en que 
la prevención es clave para com
batir la obesidad. Según Quevedo, 
las principales recomendaciones 
incluyen mantener una alimen
tación saludable y equilibrada, 
con frutas, verduras, pescados y 
reducción de azúcares y grasas 
saturadas; realizar actividad fí
sica regularmente (al menos 150 
minutos semanales de ejercicio 
moderado), y controlar la calidad 
del sueño, entre otras.

Sin embargo, una vez que la obe
sidad se ha instalado, el enfoque 
multidisciplinario es la estrategia 
más efectiva para su tratamien
to. Este incluye el apoyo de espe
cialistas en nutrición, psicología, 
medicina interna y actividad física, 
combinando estrategias médicas y 
conductuales.

La normativa argentina, por me
dio de la ley N° 26.396, de trastornos 
alimentarios, incluye a la obesidad 
como uno de ellos. Sin embargo, en 
2024fue presentado un proyecto de 
ley que propone considerarla como 
“una enfermedad compleja y mul- 
tifactorial, otorgándole la misma 
prioridad que a otras enfermeda
des crónicas”.

“Esta iniciativa acompaña el 
cambio en el conocimiento de esta 
enfermedad. Entiende que es pro
gresiva, recidivante, compleja, con 
base genética, pero no puramente 

genética, con un componente de 
entorno epigenético o ambiental. 
Cambia la narrativa para que se 
pueda implementar un abordaje 
terapéutico adecuado a las perso
nas que la presentan y un aborda
je preventivo serio de las medidas 
sanitarias a las personas que están 
en riesgo de padecerla, tanto en el 
ámbito público como privado”, 
sostuvo Quevedo.

Desde la División Nutrición del 
Clínicas destacaron las medidas 
de prevención que propone el 
nuevo proyecto de ley, que abar
can el refuerzo de la educación 
en nutrición, la implementación 
de campañas de marketing so
cial para promover hábitos salu
dables, combatir el sesgo de peso 
promoviendo un enfoque positi
vo hacia la diversidad corporal y 
la creación de un Observatorio de 
la Obesidad.

Con respecto al tratamiento, 
resaltaron que la iniciativa inclu
ye la cobertura de tratamientos 
farmacológicos y unlversaliza 
los quirúrgicos, metabólicos y 
endoscópicos, y programas de se
guimiento. Además, contempla 
la actualización cada tres años 
del listado de fármacos y técnicas 
aprobadas, asegurando la inclu
sión de las opciones más seguras 
y efectivas basadas en la evidencia 
más actualizada.

Con el objetivo de generar con
ciencia sobre la obesidad y sus 
riesgos, la División Nutrición del 
Hospital de Clínicas organizará 
la Semana de la Obesidad entre el 
10 y 14 de este mes. Durante estos 
días, de 9 a 12, en la avenida Córdo
ba 2351, PB sector A, se realizarán 
evaluaciones de salud metabólica 
y detección temprana de obesidad 
y enfermedades asociadas.

Posteriormente, los asistentes 
podrán participar en talleres gra
tuitos enfocados en la prevención 
y el tratamiento de la obesidad, con 
cupos limitados y previa inscrip
ción.

Estas actividades buscan brin
dar herramientas prácticas y apo
yo emocional para mejorar la ca
lidad de vida de quienes padecen 
esta enfermedad. •

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
En un descubrimiento que aporta 
esperanza a la comunidad cientí
fica, un grupo de guardaparques 
argentinos y chilenos encontraron 
una nueva población de la ranita 
de Darwin, una especie clasifica
da en la categoría “en peligro de 
extinción” por la Lista Roja de Es
pecies Amenazadas de la Unión 
Internacional de Conservación 
de la Naturaleza (UICN).

El hallazgo sucedió en el Parque 
Nacional Vicente Pérez Rosales, 
en Ensenada en la Región de Los 
Lagos de Chile, a metros del Lago 
Llanquihue. Esta área protegida, 
fundada en 1926, es el parque na
cional más antiguo de Chile. Has
ta allí llegaron en febrero pasado 
guardaparques chilenos y del Par
que Nacional Nahuel Huapi para 
participar de una jornada de capa
citación dirigida por investigado
res de la ONG Ranita de Darwin.

Tal como contaron los exper
tos, “68 ranitas de Darwin fueron 
inesperadamente avistadas en lo 
que representaría una nueva po
blación para la especie y una de 
las más numerosas que se cono
cen hoy”. La coloración de la rana 
varía del verde intenso al marrón 
oscuro. Su forma asemeja una ho
ja: eso le permite camuflarse en los 
ambientes que habita.

Más allá de la frontera, los par
ques nacionales Nahuel Huapi y Vi
cente Pérez Rosales albergan casi 1 
millón de hectáreas de ambientes 
naturales, incluidas exuberantes 
selvas lluviosas. El anfibio de 3 
centímetros habita la zona pero no 
había sido observado desde hace 
varios años. La ranita de Darwin no 
depende de cuerpos de agua como 
otros anfibios, pero necesita alta 
humedad ambiental.

La ranita de Darwin (Rhinoder- 
ma darwinií), fue descubierta en 
1834por el naturalista inglés Char
les Darwin en su paso por Chile. Es 
conocida mundialmente porque 
es la única especie anfibia en la que 
el macho cría a los renacuajos en 
su saco vocal, hasta que estos reali
zan la metamorfosis y el padre las 

libera al suelo del bosque. La espe
cie está en peligro de extinción por 
la disminución del bosque nativoy 
porquitridiomicosis, una pande
mia de los anfibios.

Una especie “hermana”, la ra
nita de Darwin del Norte o Sapito 
Vaquero (Rhinoderma rufurrí) no 
ha sido observada desde 1981: ha
bitaba la Cordillera de la Costa de 
la zona centro-sur de Chile, de Za- 
pallar a Concepción. Fue descrip
ta por primera vez en 1902, como 
género diferente al de la Ranita de 
Darwin del Sur. En1975, fue recon- 
firmadacientíficamenteyclasifica- 
da en el género Rhinoderma. Está 
clasificada como en peligro crítico 
(probablemente Extinta).

“Nuestro compromiso como 
guardaparques es centrar los es
fuerzos en realizar un monitoreo 
a largo plazo de las poblaciones 
de ranita de Darwin identificadas 
al interior del área protegida, de
sarrollando estrategias para su 
conservación y la mitigación de 
sus amenazas”, dijo el impulsor de 
la iniciativa, Alexis Gajardo Rivas, 
guardaparquey encargado del Pro
grama de Conservación del Parque 
Nacional Vicente Pérez Rosales.

Desde el parque Nahuel Huapi 
informaron que las jornadas que 
dieron lugar al descubrimiento 
fueron posibles por la Estrategia 
Binacional (Chile-Argentina) de 
Conservación de las Ranitas de 
Darwin, que desde 2018 busca 
fortalecer la colaboración entre 
sectores de la sociedad, incluidos 
los públicos y privados, para la 
protección de estos anfibios. En el 
corto plazo, la idea es que guarda- 
parques de ambos países inicien 
un monitoreo binacional de po
blaciones de ranita de Darwin.

“Mediante esta colaboración,yel 
descubrimiento de esta población, 
protegemos a la Ranita de Darwin y 
contribuimos a conservar el ecosis
tema. Estamos alcanzando nuestra 
meta de usar a la Ranita de Darwin 
como bandera por la protección 
del bosque nativo y de las comu
nidades que dependen de este eco
sistema”, dijo Andrés Valenzuela, 
presidente de la ONG Ranita de 
Darwin e investigador de la Socie
dad Zoológica de Londres. •
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MISIÓN CUMPLIDAUn artista brasileño llegó a la Luna
Adsum, la escultura creada para el espacio por el brasileño Eduardo Kac, 
llegó a la Luna el domingo, tal como estaba previsto. Mientras el artista 
presenta esta semana otras piezas de la misma serie en la feria ARCO de 
Madrid, confirmó a la nación que su escultura cúbica, de un centímetro de 
lado, "hizo pie” en el satélite. "Vamos teniendo una sensación más intensa 
de conexión con el cosmos. Mirás el cielo y sabés que allí hay una obra he
cha en la Tierra, con material que habita en la Luna", manifestó.

Gran convocatoria 
en un homenaje a 
Victoria Ocampo en 
el corazón de Madrid

1932-2025

Florentino 
Sanguinetti. Un 
médico y pintor 
memorable

conferencia. Un encuentro sobre la figura de la gran dama de la cultura argentina inauguró el ciclo “Mujeres hispanas’’, revisión histórica, plural y diversa de lo femenino, en la Casa de América
Laura Ventura
PARA LA NACION

MADRID - Se presentó ayer en 
la capital española, en la Casa de 
América, ante un anfiteatro col
mado de admiradores de la gran 
dama de la cultura argentina, la 
conferencia “Victoria Ocampo, 
una mujer sin fronteras”, a cargo 
del editor Miguel Ángel Blázquez: 
“Este es el mayor encuentro que 
se ha hecho jamás sobre Victoria 
Ocampo en España -destacó el 
principal orador del encuentro-. 
Victoria Ocampo no acepta las 
fronteras, sean del tipo que sean: 
sociales, políticas, amorosas, afec
tivas, familiares, carnales”.

La conferencia inauguró el ciclo 
“Mujeres hispanas: creadoras de 
la historia y la cultura en español”, 
que busca visibilizar el enorme le
gado que han dejado las mujeres 
de un lado y otro del Atlántico y que 
han participado en la construcción 
de la identidad cultural de América 
Latina. El ciclo está coorganizado 
por la Casa de América, el Círculo 
de Orellanay la Comunidad de Ma
drid. “Ocampo no se conformó con 
los límites de su época. Su obra es 
un reflejo sobre la tolerancia y eso 
le costó su propia libertad por su 
oposición al peronismo”, expresó 
León de la Torre Krais, director ge
neral de la Casa de América. Leticia 
Espinosa de los Monteros Rosillo, 
fundadora y presidenta de la aso
ciación sin fines de lucro Círculo de 
Orellana, destacó que desde hace 
una década su institución realiza 
“una revisión histórica, plural y 
diversa de lo femenino”.

Por su parte, la Fundación Sur, 
que vela por el legado de Victoria 
Ocampo en el mundo, abrió el acto 
con un video de tres minutos sobre 
el vínculo entre Victoria Ocampo 
y España. Juan Javier Negri, presi
dente de la Fundación, destacó: “En 
algún libro de presagios debe estar 
escrito que algún día el Círculo de 
Orellana se encontraría con Victo
ria Ocampo (...) Para ella, España 
fue un descubrimiento. Cuando 
conoció a José Ortega Gasset, en 
Buenos Aires, en 1916, aprendió en
tonces que la expresividad de nues
tra lengua era la mejor herramien
ta para difundir nuestra cultura en 
el mundo. También lo fue cuando, 
en circunstancias dolorosas, en 
junio de 1936, España le permitió 
tomar partido por las ideas de la 
libertad y la democracia. Hoy toca

Participantes del tributo a Victoria Ocampo gentileza

a vosotros descubrir o redescubrir 
a Victoria. Os deseo la misma gran 
satisfacción espiritual que España 
supo darle a ella”.

Miguel Ángel Blázquez, editor 
del sello Bookman y gran conoce
dor de la obra de Ocampo, antes de 
pronunciar su conferencia, brindó 
a cada uno de los presentes un ejem
plar de “La mujer y su expresión”, el 
discurso que leyó por radio la inte
lectual en1935y que él editó recien
temente, con una introducción de 
su autoría. “Afirmo que fue una de 
las pioneras en una particular for
ma de reclamary ejercerla defensa 
de los derechos de las mujeres, del 
valor de la mujer, algo que trans
mite indistintamente a hombres y 
a mujeres, algo de lo que nosotros, 
los hombres, tenemos mucho que 
aprender -Ocampo fue presidenta 
de la Unión Argentina de Mujeres, 
que se funda en 1936-. Desde el al
tavoz de la revista Sur, que dirige, se 
pronuncia también contra los Esta
dos totalitarios de cualquier sesgo 
político, actividades subversivas 
que no gustaban al régimen de Juan 
Domingo Perón y que provocaron 
su encarcelamiento en 1953”.

Blázquez proyectó fotos de dis
tintos momentos de la vida de 
Ocampo y se refirió tanto a su vi
da privada (“Mi vida es un ardien
te desorden”, escribió) como a la 
editorial e intelectual: “Generosa 
con su trabajo, generosa con sus 
colaboradores y con las personas 
que pedían ayuda en la Argentina e 
incluso desde la Europa en guerra. 
Se dice que gastó tres fortunas he
redadas en promover la actividad 

cultural de su país a través de los 
proyectos editoriales que empren
dió, además de colaborar con quie
nes solicitaban su ayuda”.

Blázquez enfatizó en el título de 
la conferencia y en la capacidad de 
la intelectual argentina de derribar 
muros y atravesar océanos y cordi
lleras: “Victoria Ocampo no acep
ta las fronteras, sean del tipo que 
sean, sociales, políticas, amorosas, 
afectivas, familiares, carnales”.

La necesidad  de regresar a los tex
tos de Ocampo orbitó el encuentro: 
“Hay que leer su obra, y esto signi
fica también sumergirse en las car
tas, en la comunicación epistolar. 
Son más de mil cartas que se han 
datado hasta la fecha. Es ahí donde 
considero que encontramos a la au
téntica Victoria, en la carta escrita, 
porque la carta se escribe en un mo
mento vital presente, muchas veces 
llevada por la pasión”.

Paula Quinteros, editora, perio
dista argentina-española y CEO del 
periódico digital The Objective, se 
refirió a Ocampo como una perso
nalidad que allanó el cambio para 
otras mujeres. “Rebelde, visiona
ria, esta mujer no pidió permiso 
para construir un espacio”. Quin
teros se preguntó y preguntó a los 
presentes cuántos se han autocen- 
surado y regresó al pensamiento y 
al ejercicio de Ocampo, quien lu
chaba en su tiempo contra este vi
cio de no animarse a expresar una 
ida cuando se piensa diferente a un 
statu quo. Además, en esta época 
de polarizaciones, Quinteros recal
có: “Ocampo se negó a ser reducida 
a una sola categoría”. •

María Paula Zacharías
PARA LA NACION

“La pintura y la medicina son dos 
vocaciones paralelas en mi vida, 
que me han proporcionado ex
traordinaria felicidad y al mismo 
tiempo ciertas incomodidades”, 
escribía el doctor y artista Floren
tino Sanguinetti en un ensayo de 
2011, donde recorría sus años entre 
dos aguas. Murió anteayer, un día 
antes de cumplir 93 años. Deja una 
trayectoria invaluable, como un 
médico noble y eximio, heroico en 
muchos momentos de su vida. Co
mo pintor, también: en sus nueve 
décadas, llegó a reunir más de cien 
obras en una retrospectiva que se 
realizó en el Museo de Arte Con
temporáneo de Unquillo, institu
ción que ayudó a fundar.

Porteño de siempre, nacido en 
1932, egresado1949del Colegio Na
cional de Buenos Aires, encontró 
en las sierras de Córdoba un oasis 
para su retiro a partir de la pande
mia, junto con su esposa, Solange 
Fernández Ordóñez, psicóloga y 
escritora. El mismo paisaje de los 
veranos de su infancia. Merecido 
descanso después de una incansa
ble vida al servicio de los demás. Lo 
despiden con dolor sus cuatro hijos 
y enorme cantidad de amigos, cole
gas, discípulos y pacientes.

Como médico, fue uno de los más 
distinguidos. La Academia Euro
pea de Artes y Ciencias, con sede 
en Viena, lo designó miembro de 
la institución por su trayectoria. La 
Academia Nacional de Medicina le 
había otorgado el Premio Hipócra
tes,y fue homenajeado alos 90 años 
por la Academia Argentina de Ética 
en Medicina. Entre sus logros está 
haber sido director del Hospital de 
Cínicas por diez años.

Como mastólogo, lideró la lucha 
contra el cáncer de mama. Fundó en 
1974el Centro de Patología Mamaria 
como parte de la Liga Argentina de 
la Lucha Contra el Cáncer (Lalcec). 
Fue director del Programa de Detec
ción de Cáncer Mamario, profesor 
de Cirugía de la Facultad de Medici
na de la UBAy autor de casi un cen
tenar de publicaciones científicas. 
También fue investigador del Coni- 
cet Se especializó en cirugía mama- 
riay operó hasta 2013, cuando tenía 
81 años. Continuó atendiendo en 
su consultorio hasta fines de 2019, 
por insistencia de sus pacientes.

El 18 de julio de 1994, dirigía el 
hospital escuela más importante 
del país cuando fue el atentado a 
la AMIA, y le tocó liderar al equipo 
de salud que, por su cercanía con la 
mutual judía, recibió a la mayoría 
de los heridos. Decía que ese fue el 
día más importante de su carrera: 
logró salvar muchas vidas.

Con una profesión tan intensa, a 
la que se entregaba con devoción, 
encontró un remanso en el arte. 
Pintaba desde niño, mucho antes 
de probarse el delantal blanco y 
colgarse para siempre un estetos
copio del cuello. Estudió en la Aca
demia de Bellas Artes de Múnich y 
expuso sus pinturas en el Museo de 
Arte Moderno de Buenos Aires en 
1995, y en galerías e instituciones de 
Alemania y la Argentina. “Para mí 
la pintura nunca fue un pasatiem
po. Siempre me consideré un pin
tor profesional”, admitió una vez. 
Nunca vendió sus obras; conserva
ba más de400sin estilos ni épocas: 
“pinto sin prejuicios”, decía.

Fue becario de la Fundación 
Alexander Von Humboldt y presi
dente de la Institución Cultural Ar
gentino Germana, donde durante 
50 años actuó como jurado para la 
selección de becarios por la emba
jada de ese país. El presidente de 
Alemania Federal le otorgó la Or
den del Mérito en reconocimiento 
a su labor de intercambio cultural 
entre la ArgentinayAlemania. Ha
bía llegado por primera vez cuando 
todavía era estudiante de Medicina.

Era un verdadero intelectual, de 
conocimientos científicos y de inti
midad profunda, como se trasluce 
en sus obras pictóricas. Amigo de 
Jorge Luis Borges, el escritor había 
sido testigo de su casamiento. Su for
ma de ser era cordial, amena, cálida 
y siempre hospitalaria con su fami
lia y sus numerosos amigos. Así lo 
despide uno de ellos: “Qué decir de 
Buby sin que se nos humedezcan 
los ojos. Se fue yendo lentamente, 
como los atardeceres de los veranos 
de Unquillo, en su terruño amado. 
Y aunque venía de una familia con 
larga tradición en el laicismo, en sus 
últimos días llamó a un sacerdote 
porque, dijo, quería morir en la reli
gión católica. Él tenía esa forma tan 
especial de ser. Además de un cien
tífico y un artista destacado, era un 
verdadero caballeroy un hombre de 
un corazón noble, que se traslucía 
en su limpia mirada, su sonrisa y su 
cálida cortesía. Un señor”. •
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En el pensamiento, de César Aíra, ganó el Premio Finestres
Barcelona. El jurado valoró el lúdico placer de fabular 
del argentino y la aparente sencillez de su prosa

Amazon eliminó la función 
para descargar libros digitales 
piratería. La medida entró en vigor la semana pasada; “ahora lo que se adquiere no es el contenido, sino el acceso a él”, explican

Para celebrar: otro escritor argen
tino ganó un galardón literario in
ternacional. Después de que Jorge 
Fernández Díaz, Guillermo Sacco- 
manno, Tamara Tenenbaum y Li
liana Viola ganaron respectivamen
te el Nadal, el Alfaguara de Novela, 
el Paidós de Ensayo y el Anagrama 
de Crónica, además de los reconoci
mientos a Leila Guerriero y Martín 
Caparros en España, ayer le tocó el 
turno a César Aira (Coronel Prin- 
gles, 1949), que obtuvo el Premio Fi
nestres de narrativa en español, que 
concede la fundación de Barcelona, 
por la evocativa En el pensamiento 
(Random House, $20.299). Recibirá 
25.000 euros (libres de impuestos) 
y una estatuilla.

La novela de Aira se impuso a 
otras publicadas en 2024: Minimos
ca (Candaya), del peruano Gustavo 
Faverón Patrian,y Tarántula (Libros 
delAsteroide),deEduardoHalfon.El 
escritorargentinodijoaLA nación que 
por motivos personales no había via- 
jado a Barcelona a recibir el premio; 
envió, en cambio, un video de agra
decimiento. El jurado-integrado por 
Camila Enrich, Carlos Zanón, Jordi 
Costa, Mariana Enriquez y Mathias 
Enard- expresó haber valorado “el 
lúdico placer de fabular del autor, la 
profunda ligerezay la aparente sen
cillez de una prosa y una estructura 
de una novela que viene a sumarse 

a un proyecto literario monumen
tal como el que está construyendo 
César Aira desde hace tantos años”, 
informó la Fundación Finestres en 
su cuenta de Instagram.

Ambientada en un diminuto po
blado ferroviario de la pampa, el 
narrador de la historia recuerda la 
temporada que pasó con su familia, 
cuando era niño, en El Pensamien
to, hasta donde viajó un preceptor 
para hacerse cargo de su formación. 
Según el último censo nacional, en 
esa localidad del partido de Coronel 
Pringles, en la provincia de Buenos 
Aires, vivían apenas doce personas. 
Allí nació la madre de Aira.

Ayer, la editorial New Directions 
difundió un anticipo de la versión 
al inglés de la nouvelle Pinceladas 
musicales, de Aira, que se publica
rá en 2026 en Estados Unidos con 
el título de Musical Brushstrokes y 
traducción de Chris Andrews.

En la primera edición del Pre
mio Finestres, en 2020, Camila 
Sosa Villada había ganado con Las 
malas; en 2021, el premio fue para 
la española Laura Fernández, con 
La señora Potter no es exactamente 
Santa Claus; en 2022, para el espa
ñol Miguel Ángel Oeste, con Vengo 
de ese miedo, y en 2023 lo obtuvo el 
español residente en la Argentina 
Andrés Barba con El último día de 
la vida anterior. «Daniel Gigena 

Amazon eliminó la función para 
descargar y transferir libros digi
tales vía USB desde los dispositivos 
Kindle. El 26 de febrero, la empresa 
bloqueó esa función, que permitía 
descargar los libros en la computa
dora y en otros e-readers a través 
de un cable USB. Los libros digita
les comprados en Amazon Kindle 
ya no pertenecen por entero a los 
usuarios.

Antes, cuando se compraba un 
libro en la plataforma Kindle de 
Amazon, se ofrecía una copia en 
formato AW3 que se podía descar
gar en la computadora o en otros 
lectores electrónicos. La mayoría 
de los usuarios de Kindle descarga
ban el libro directamente en su dis
positivo luego de adquirirlo, aun
que algunos preferían descargar 
la copia de seguridad para tenerla 
disponible, sin importar si tenían 
conexión a internet o no. Ahora, la 
función ha desaparecido por deci
sión de la empresa de Jeff Bezos, 
que no comunicó el motivo, si bien 
dejó trascender que se trataba de 
un intento de lucha contra la pira
tería (que perjudica a los usuarios 
además de a los “piratas”).

Además de la importancia de 
la copia de seguridad, la descarga 
era útil para evitar la censura (por 
motivos legales, Amazon tuvo que 
eliminar libros de su plataforma e 
impidió su descarga en varias oca-

Jeff Bezos archivo

siones) y conservar los 1 ibros como 
fueron publicados, sin las modifi
caciones de ediciones posteriores.

“Amazon puso un límite a una 
funcionalidad para los lectores 
-dice a la nación Daniel Benchimol, 
director de la empresa Proyecto451 
y consultor de la industria editorial 
en materia de estrategias digitales-. 
Muchos usuarios no descargaban 
los libros en su computadora y los 
leían directamente en su Kindle. No 
está muy claro por qué la empresa 
cambió esa política, pero hay algo 
de fondo que se discute desde el ori
gen del ebook, y es la no propiedad 
de los contenidos digitales. Cuando 
alguien compra un libro en papel 
en una librería, ese libro es suyo 
para siempre, aunque luego deje 
de circular por alguna razón. Ese 

libro queda en la biblioteca. Pero 
Amazon, como tienda digital, tie
ne una gestión sobre los libros. No 
se compra el libro, se compra el 
acceso a ese libro, y Amazon tiene 
la potestad de actualizarlo, cam
biarlo o borrarlo, como pasó años 
atrás con Rebelión en la granja, de 
George Orwell. Amazon lo vendía, 
pero, como no estaba autorizado, 
fue demandadoy debió retirarlo de 
los dispositivos. Es como si alguien 
entrara en una casa y se llevara el 
ejemplar de la biblioteca. Lo que se 
discute es el derecho de los lectores 
y la propiedad del libro”.

Benchimol remarca que la 
lectura digital, a diferencia de la 
lectura en libros físicos, no es por 
entero privada. “Tiene una traza- 
bilidad”, indica. “Y otro tema es la 
portabilidad del libro, que ahora 
Amazon impide con esta medida 
de transferirlos a otros lectores 
de libros electrónicos. Hay que 
recordar que cuando se compra 
un contenido digital, en realidad 
no se compra el contenido, sino el 
acceso”, concluye.

La empresa informó que los 
usuarios podrán seguir utilizando 
los libros que hayan descargado y 
acceder a otros contenidos me
diante la aplicación Kindle en dis
positivos móviles, desde el propio 
navegador o desde un Kindle co
nectado a internet. • Daniel Gigena

LN-i'H-También se escucha
Sofía 
Diamante

Nuestros periodistas 
les ponen voz a sus notas
LA NACION lanza una nueva funcionalidad exclusiva para suscriptores; mediante el uso 
de inteligencia artificial ahora se pueden escuchar las notas con la voz natural de sus autores.

Subí el volumen y disfruta una nueva manera de entende lo que pasa.
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CÓRDOBANuevos rastrillajes por Lian
Con el uso de palas mecánicas, se removió la tierra en los alrededores 
de la fabrica artesanal de ladrillos donde fue visto por última vez el niño 
Lian Gael Flores Soraide, de tres años. La Justicia ordenó ayer trabajos 
especiales de rastrillaje en ese predio ubicado en las cercanías del pueblo 
cordobés de Ballesteros Sud y que es el lugar donde viven sus padres y 
otras cuatro familias.

Mataron a balazos en una villa 
al Negro Sombra, uno de los 
más feroces secuestradores
tigre. Sergio Leiva había sido excarcelado por buena conducta en 2019, aunque la condena debía mantenerlo en prisión hasta 2031; era monitoreado con tobillera electrónica

Un delito que 
emergió de la 
crisis política 
y económica 
de 2001
De los 444 raptos 
denunciados en 2003 se 
pasó a 26 casos en 2024

Daniel Gallo
LA NACION

Gabriel Di Nicola
LA NACION

Sacó “chapa” y les enrostró su pa
sado como uno de los secuestrado
res más temibles de la Argentina. A 
Huevito y a Beldes no les importó el 
historial criminal de Sergio Leiva, 
conocido como el Negro Sombra, y 
lo ejecutaron a sangre fría de cua
tro balazos. Los dos homicidas son 
buscados por detectives de la poli
cía bonaerense. Tras el crimen des
aparecieron del asentamiento San 
Pablo, en El Talar, partido de Tigre, 
la escena del asesinato.

Así lo informaron a la nación 
fuentes policiales. Leiva, de 56 años, 
fue asesinado a balazos anteayer a 
la tarde. “Hubo una discusión por 
problemas internos del barrio. Lei
va les recordó su pasado en el ham
pa y los amenazó con su historia del 
secuestrador más temible y los dos 
sospechosos lo balearon”, explicó 
un detective.

Tras los balazos, Leiva fue tras
ladado de urgencia al hospital de 
Pacheco, donde falleció. “Rápida
mente, a partir del testimonio de 
personas que estaban en cercanías 
déla escena del crimen y del análisis 
de filmaciones de cámaras de segu
ridad, se logró identificar a los dos 
sospechosos”, dijeron las fuentes 
consultadas.

Según el resultado preliminar de 
la autopsia, Leiva recibió dos bala
zos a la altura del tórax, otro en la 
cabeza y un cuarto en una de sus 
piernas. “Los dos proyectiles que 
ingresaron a la altura del tórax da
ñaron zonas vitales del cuerpo. El 
balazo en la cabeza no tuvo ingreso, 
fue un roce”, explicó a la nación un 
detective judicial. En la escena del 
crimen se secuestró un “casquillo” 
calibre 9 milímetros. Anteanoche 
se hicieron dos allanamientos en 
los domicilios de los sospechosos 
conocidos con los alias de Huevito y 
Beldes, situados en el asentamiento 
San Pablo, pero no fueron ubicados. 
Aseguran que ambos se fueron del 
barrio tras el crimen.

El asesinato de Leiva es investi
gado por el fiscal Sebastián Fitipal- 
di, con la colaboración de personal 
de las comisarías de la Estación de 
Policía Departamental de Tigre, de
pendiente de la Superintendencia 
de Seguridad Región AMBA Norte 
I, y de detectives de la Subdelega
ción Departamental de Investiga
ciones (SubDDI) local de la policía 
bonaerense.

“No soy un monstruo”
El Negro Sombra estaba en liber

tad condicional monitoreado por 
el Servicio Penitenciario Federal

Sergio "El Negro Sombra" Leiva, estaba condenado a 34 años de cárcel

(SPF) mediante una tobillera elec
trónica. La Justicia le había dictado 
una pena de 34 años de prisión. Si 
bien la condena de Leiva expiraba el 
24 de abril de 2031, en abril de 2019, 
al cumplir las dos terceras partes de 
penaylabuenaconducta en prisión, 
obtuvo la libertad condicional.

Lo habían condenado por los se
cuestros extorsivos de Ernesto Ro
dríguez, padre del empresario Jor
ge “Corcho” Rodríguez, y de Mirta 
Fernández, una mujer a la que le 
amputaron un dedo y la violaron 
durante su cautiverio, cometidos 
entre 2003 y 2004. Fernández ha
bía sido secuestrada el 19 de agosto 
de 2003 en Don Torcuato y libera
da en Puente Saavedra, en el límite 
entre Vicente López y la ciudad de 
Buenos Aires, el 16 de septiembre de 
ese año. Su familia pagó $430.000 
(unos US$150.000 al cambio de esa 
época) como rescate.

El 7 de septiembre, a la mujer la 
durmieron con una droga mezcla
da en un té y cuando se despertó se 
dio cuenta de que le habían amputa
do la primera falange del dedo me
ñique de la mano derecha. El dedo 
fue enviado a su familia junto a un 
video, donde se la veía mutilada so
bre la cama. Los secuestradores ya 

habían enviado un cassette de audio 
con los gritos de la cautiva mientras 
era torturada en un pie con un cable 
conectado a 220 voltios.

El día que el Tribunal Oral Fede
ral (TOF) N° 1 de San Martín, inte
grado por los jueces Marta Milloc, 
Lucila Larrandart y Enrique Man- 
son, lo condenó por el secuestro de 
Fernández, el Negro Sombra, en el 
momento de decir sus palabras fi
nales antes del veredicto, leyó una 
carta: “Soy un ser humano. No un 
monstruo, no un mono, como me 
dijo el fiscal [por Marcela García 
Berro]. Quiero saber por qué todo 
hecho de secuestro me está siendo 
cargado a mí. ¿Qué pasa con la Jus
ticia? ¿No quieren investigar? ¿Dis
crimina?”.

Lo encontraron culpable del 
delito de secuestro agravado. Los 
agravantes fueron haberse logra
do el propósito de obtener rescate, 
por haber participado tres o más 
personas, por haber causado en la 
víctima lesiones graves y por haber 
cometido el delito con violencia e 
intimidación contra las personas 
mediante el empleo de armas fue
go. Otro délos secuestros por el que 
fue condenado fue el de Ernesto 
Rodríguez, que fue liberado en San

ARCHIVO

Andrés de Giles después de estar 43 
días cautivo. El TOF N° 1 de San Mar
tín le fijó una pena de 15 años

En 2007 había sido condenado a 
11 años y seis meses por el secuestro 
de Francisco Hahner, que fue captu
rado cuando su madre, una ejecuti
va de una empresa transnacional, 
lo llevaba en auto a una escuela de 
Talar de Pacheco.

Durante sus años de detención, 
Leiva estuvo alojado en las cárceles 
de Ezeiza, Villa Devoto, Rawson, en 
la desaparecida cárcel de Caseros y 
en Senillosa (Neuquén), donde re
cuperó la libertad, según informa
ron fuentes del SPF.

En su defensa, Leiva negó ser 
el sospechoso que en las distintas 
grabaciones de las conversaciones 
telefónicas entre secuestradores y 
familiares de las víctimas aparecía 
mencionado como Negro Sombra.

En una audiencia de uno de los 
juicios que lo tuvieron como acusa
do, Leiva explicó que nunca había 
estado en la villa San Pablo, “cuna” 
de la mayoría de los integrantes de 
la banda a la que la policía denomi
nó Los Cortadedos. Dijo que a él lo 
conocían como Orna de Los Polvori- 
nesy no como Negro Sombra. Nadie 
le creyó. •

En el momento en que Sergio “El 
Negro Sombra” Leiva imponía 
temor como parte de una de las 
más feroces bandas de secuestra
dores, de las muchas que opera
ban en la región metropolitana, 
esa modalidad delictiva estaba 
en su apogeo. En los dos años de 
gobierno de la Alianza se habían 
sumado 35 raptos, pero luego 
del corralón y la pesificación 
asimétrica de Eduardo Duhalde 
y Remes Lenicov los bancos no 
resultaban un lugar confiable pa
ra el dinero, y con billetes bajo el 
colchón se abrió el paraíso para 
la gente como el Negro Sombra.

Entre2002y2004se denuncia
ron 1069 secuestros en la ciudad 
de Buenos Aires y el conurbano, 
coto de caza de organizaciones 
criminales que nada tenían de 
improvisación. Diferente es el 
panorama ahora. Entre 2023 y 
2024 se pidieron solamente 42 
rescates. Y la mayoría de los ca
sos se originó en otros delitos, co
mo el reparto del botín de algún 
robo o de las ganancias obtenidas 
por ventas de drogas.

En uno de los informes que 
en forma cotidiana presenta la 
Unidad Fiscal Especializada en 
Secuestros Extorsivos se anali
zó el período en el que mandaba 
en las calles el ahora asesinado 
Negro Sombra. Se estableció 
que hasta 2005 los casos tenían 
características bien definidas: las 
víctimas permanecían cautivas 
en distintos domicilios y por ex
tensos períodos de tiempo, con 
negociaciones que podían durar 
más de un mes. Había dentro de 
los grupos de tareas del hampa 
trabaj os de inteligencia y separa
ción de roles entre aquellos que 
hacían la emboscada, los que re
tenían a la víctima, el negociador 
y el grupo de lavado de dinero.

Esas bandas presentaron al 
Estado un desafío similar al que 
ahora representa la amenaza 
narco.

A partir de 2015 se visualizó 
una caída pronunciada en los ca
sos de secuestros, sosteniéndose 
como ajuste de cuentas entre sec
tores delictivos. Guille Cantero, el 
jefe de Los Monos, por ejemplo, 
abrió una franquicia de raptos 
en paralelo a sus actividades de 
venta directa de drogas a los con
sumidores rosarinos.

Distinta fue la situación en el 
comienzo del siglo, cuando las 
políticas públicas de seguridad 
y las demandas sociales giraron 
alrededor de los secuestros, co
mo en el caso del asesinato de 
Axel Blumberg. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
CAPUTO, Patricia de. - Sus 
compañeras de tenis durante 
muchos años, Cristina Gaviña, 
Susana Vila, Inés Nielsen y Te
re Bastitta la despiden con 
mucho cariño y la ponen en 
los brazos del Señor.

+
GROPPO, Dante E., q.e.p.d. -
Iván O’Farrell SRL participa 
su fallecimiento y acompaña a
la familia 
mentó.

en este doloroso mo-

+
GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Te despido querido Francisco, 
amigo del alma, y agradezco 
nuestra amistad de toda una 
vida. Te extraño hoy, te extra
ñaré siempre. Abrazo con in
menso amor a tus hijos y sus 
familias. José Malbran.

+
HERRÁN, Pedro Eloy Carlos, 
q.e.p.d., 4-3-2025. - Su herma
no Patricio y Mercedes Oyha- 
narte y sus hijos Joaquín y 
Maite despiden a Pedro con 
mucho cariño.

+
HERRÁN, Pedro Eloy Carlos, 
q.e.p.d., 4-3-2025. - Su herma
na Chela y Aliberto Rodrigá- 
ñez Ricchieri lo despiden con 
todo cariño y piden una ora
ción en su memoria.

t
KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia, q.e.p.d. - Despedi
mos con todo cariño a la que
rida Patricia y acompañamos 
a Jorge y familia en este dolo
roso momento. Juan Carlos y 
Esperanza Autillo, Juan José y 
Martha Etala, Marcelo y Flo
rencia Firpo, Eduardo y Male
na Haedo y Tommy y Liliana 
Isla Casares.

+
SANGUINETTI, Florentino 
A. - Horacio y Cristina Sangui- 
netti, sus hijos Paula y Hora
cio, sus nietos Camilia y San
tiago despiden al querido 
Buby con muchísimo amor y 
profunda tristeza.

+
CAPUTO, Patricia Kavanagh 
de, q.e.p.d. - Ernesto y Patricia 
Gómez Passanante, junto a 
sus hijos y nietos, despiden a 
Patricia con tristeza y acom
pañan a Jorge, sus hijas y fa
milias con mucho cariño.

GROPPO, Dante E., q.e.p.d. - 
El directorio de Colombo y 
Magliano S.A. participa con 
profunda tristeza el falleci
miento de su amigo y cliente 
de tantos años. Productor apa
sionado y referente de nuestra 
ganadería. Acompaña a su fa
milia en este doloroso mo
mento.

t
CAPUTO, Patricia Kavanagh 
de, q.e.p.d. - Roberto y Moni
que Chevalier (as.) acompa
ñan a Jorge y a las chicas con 
muchísimo cariño, y piden 
una oración en su memoria.

CORNEJO, Ignacio, q.e.p.d. - 
Querido tío Ignacio, gracias 
por regalarnos un gran ejem
plo de amor a la familia, tu 
gran tesoro. Ya estarás de fies
ta en el cielo con Abu, Gran 
Abu y tus hermanitas. Les 
mandamos un inmenso abra
zo y todo nuestro amor a Isa y 
todos los Cornejo Lisie. Los Vi
giles.

+
GROPPO, Dante Eduardo, 
q.e.p.d. - Martín y Graciela 
Goldstein; sus hijos Pedro, 
Santiago y Agustina Frontini y 
sus nietas Juana y Violeta 
Goldstein participan con tris
teza el fallecimiento del queri
do Patón, acompañando a su 
esposa Susana, a sus hijos 
Mauricio, Florencia, Darío, 
Andrés y a sus familias con el 
cariño de siempre.

+
GÜEMES, Francisco. - Queri
do Francisco: gracias por tu 
amistad, los tiempos compar
tidos en Quequén y nuestros 
encuentros en Tupé. Ya estás 
gozando de la gloria de Dios y 
tu querida Magda. Te vamos a 
extrañar. Ine, Juan Bracht y 
sus hijas.

+
GÜEMES, Francisco. - Al 
gran cuñado, hermano y ami
go del alma, Inés Vernet y Gui
llermo Moreno Hueyo y sus 
hijos Ine, Ale, Cofia, Memi, 
Tincho y Moro, hijos políticos 
y nietos lo despiden con mu
cha tristeza y cariño, rezando 
oraciones con su familia.

+
HERRÁN, Pedro. - El ex Gru
po CREA Pergamino - Colón, 
participa con pesar la partida 
de este querido amigo. Acom
pañamos a Ménica, Gonzalo y 
familia y pedimos una oración 
en su memoria. Narciso 
Ocampo, Jackie Gear, Juan 
Amorim, Daniel Lucero, Mar
cos Miguens, Handy Dodero, 
Jorge Bianciotto, Martín Pas
man, Virginia Gear, Carlos 
Aloé, Fernando Bóscolo y Car
los A. Méndez.

t
KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - Carlos y María Eu
genia Vasallo, junto a hijos y 
nietos acompañamos a Jorge y 
las chicas con todo el cariño 
de una vida compartida.

+
KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia María. - Gloria Mie
do y sus hijos Mara, Iván, Dus
san, y sus nietos Viggo, Katali- 
na, Yuri y Simón despiden con 
profunda tristeza y mucho do
lor a Patricia y acompañan 
con mucho amor a toda la fa
milia Caputo.

t
HERRÁN, Pedro, q.e.p.d. - 
Alejandro Dodero y familia 
despiden a Pedro, rogando 
una oración en su memoria.

+
MIOTTO, Norma Griselda. - 
La Lie. Ménica Herran lamen
ta profundamente su partida y 
ruega una oración en su me
moria.

+
GROPPO, Eduardo, q.e.p.d. - 
Asociación Argentina de An- 
gus, comisión Angus Centro 
despiden a su ex director, y 
acompañan a su familia y ami
gos en este doloroso momen
to.

+
GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Rosa y Diego León y familia 
abrazan a toda la familia Güe- 
mes, con el cariño de toda una 
vida compartida.

t
IIUTCIIINSON, Tomás, 
q.e.p.d. - El Dr. José Manuel 
Ugarte lamenta su pérdida. 
Despide al destacado profesor 
y amigo. Acompaña en este 
doloroso momento a su fami
lia.

MIOTTO, Norma Griselda. - 
El Cuerpo Médico Forense 
participa el fallecimiento de 
quien fuera perito y coordina
dora del departamento de psi
cología forense.

+
SANGUINETTI, Florentino 
A. - Cotyna Sanguinetti, junto 
a Dante y Maguí, despiden a 
Buby. Un hombre extraordi
nario que fue amado por to
dos. Mi primo, mi maestro de 
vida, mi entrañable amigo, mi 
adorado padrino.

+
SANGUINETTI, Florentino, 
Dr. - El Prof. Dr. Marcelo Meló 
y la comunidad del Hospital 
de Clínicas lamentan profun
damente la pérdida del Dr. 
Florentino Sanguinetti. Su le
gado perdurará por siempre 
en nuestro hospital y en la so
ciedad. Acompañamos a su fa
milia y amigos en este doloro
so momento.

SANGUINETTI, Florentino. - 
Querido amigo, tras años de 
amistad te despedimos con 
mucho dolor y cariño. Car
men, Jolie, Mimi y Ofelia de 
Villafañe.

+

CORNEJO PATRON COS
TAS, Ignacio, q.e.p.d., falleció 
el 4-3-2025. - Tu mujer Isabel 
Lisie; tus hijos Isabel y Juan J. 
Naón, Mercedes y Matías Bou- 
cau, Juan y María Escasany y 
Francisco y tus nietos José, 
Marcos, Fátima y Trinidad Na
ón, Tomás, Ignacio, Pablo y 
Santiago Boucau, Félix, Joa
quín y Elena Cornejo te recor
daremos siempre por tu ejem
plo de fé, bondad, amor y ge
nerosidad. Invitan a despedir
lo hoy, a las 10, en el cemente
rio Memorial.

+
GROPPO, Eduardo, q.e.p.d. - 
La Asociación Argentina de 
Angus, comisión directiva, so
cios y staff acompañan a su es
posa, hijos y nietos en este tris
te momento y ruegan una ora
ción por la memoria de nues
tro querido socio y ex director.

+
GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Federico Braun y María Frei
xas (a.) participan con profun
do dolor su fallecimiento y 
acompañan a toda su familia 
con mucho cariño en este tris
te momento.

+

CORNEJO PATRON COS
TAS, Ignacio, q.e.p.d. - Inés 
Cornejo de Morales (a.), junto 
a sus hijos y nietos, despiden a 
Ignacio con enorme tristeza y 
acompañan a Isabel, hijos y 
nietos con oraciones y muchí
simo cariño.

+
GROPPO, Eduardo, q.e.p.d. - 
La Asociación Argentina de 
Angus, acompaña al presiden
te de la AA Brangus, Mauricio 
Groppo, y familia en este triste 
momento y ruegan una ora
ción en memoria de su padre.

t
GÜEMES, Francisco. - Diego 
Miguens (a.) despide a Fran
cisco Güemes y acompaña a 
Marcos, Paula y familia con 
muchísimo cariño en este tris
te momento.

t

KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia María. - Siempre te 
recordaremos con inmenso 
amor y agradecimiento eter
no, por todo lo que nos has da
do. Extraordinaria madre y 
amadísima esposa. Has hon
rado la vida. Te despide tu ma
rido Jorge; tus hijas Delfina, 
Valentina y Justina junto con 
Rashad, Dussan y Maco y tus 
nietos Celine, Emilia y Viggo. 
El últimos adiós a Patricia será 
hoy, a las 14, en el cementerio 
Memorial de Pilar.

MIOTTO, Norma Griselda. - 
La Asociación Iberoamerica
na de Psicología Jurídica, 
AIPJ, despide con profundo 
pesar a su cofundadora y pri
mera presidenta. Nuestras 
más sinceras condolencias a 
su familia, amigos y colegas. 
Que su memoria siempre ilu
mine nuestro camino y nos 
inspire a seguir su ejemplo.

t
SANGUINETTI, Florentino, 
Dr., Fall. en Córdoba, el 3-3- 
2025. - Fue director del Hospi
tal de Clínicas y pintor. Partici
pan con pesar su fallecimiento 
Dr. Roberto Battellini y Norma 
Alicia Zutelman y Flia.

t
SANGUINETTI, Florentino. - 
Querido amigo, te despido con 
todo mi afecto. Tu inmensa 
obra te sobrevive. Emilio 
Henry.

+
GROPPO, Eduardo, q.e.p.d. - 
Alfonso y Silvia Bustillo acom
pañan a su familia y ruegan 
una oración en memoria del 
querido Patón.

+
GÜEMES, Francisco. - Mar
cos y Tita Bledel e hijos acom
pañan con mucho cariño a 
Hernán y Tessa y a la familia 
Güemes, y piden una oración 
en recuerdo del querido Fran
cisco.

+
KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - ¡Patito querida, 
amiga de toda la vida, como te 
vamos a extrañar! Abrazamos 
a Jorge, Delfi, Valen y Justi en 
este gran dolor. Mariana Losa- 
no y Mariano Giménez.

+
MIOTTO, Norma Griselda. - 
La Asociación de Psicólogos 
Forenses de la República Ar
gentina, APFRA, lamenta el 
fallecimiento de la distinguida 
ex presidenta y cofundadora 
de esta asociación, a quien 
despedimos conmovidos por 
su inconmensurable partida. 
Acompañamos a su familia en 
este doloroso momento.

t
SANGUINETTI, Florentino, 
q.e.p.d. - Jorge Luis Maldona- 
do y Marta Aguiar, hijos y nie
tos participan con dolor su fa
llecimiento y acompañan a So- 
lange y los chicos con inmen
so cariño.

FRITSCHES, Heriberto 
Gualterio (Walter). - Los 
amigos de Carola: Gloria y Da
niel, Cheli y Gustavo, Josie y 
Willy, Patricia y Sergio, Cristi
na y Carlos, Cuqui y Facundo y 
Patsy y Jorge, participamos 
con mucha tristeza el falleci
miento del querido Walter y 
acompañamos con todo nues
tro cariño a Carola y su fami
lia.

+
GROPPO, Eduardo, q.e.p.d. - 
Alfredo y Dolly Gusman e hi
jos lamentan profundamente 
el fallecimiento de su gran 
amigo El Patón, y acompañan 
a su esposa, hijos y familia en 
este triste y doloroso momen
to, rogando una oración en su 
memoria.

t
GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Angélica, Florencia, Paula, 
Mary y el Negro y sus familias 
acompañan con inmenso cari
ño en este momento a la fami
lia Güemes.

KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - Despedimos a Pato 
y acompañamos a Delfi, Jorge, 
Justi y Valen con mucho cari
ño. Luciana Puente y familia.

+
MORETTI, Luis Ángel, Dr. - 
Que la gloria del Señor esté 
contigo. Nabil Travel Service y 
José Alberto De Vita.

SANGUINETTI, Florentino. - 
Despido con infinita tristeza a 
mi querido Buby, amigo de to
da la vida, compartiendo mas 
de 60 años momentos inolvi
dables. Una persona noble, va
liente y bella. Lo extrañaré sin 
duda. Mi afecto a sus buenos 
hijos. Horacio Fischbarg.

+
GROPPO, Dante E., q.e.p.d. - 
La Asociación Argentina de 
Brangus, su comisión directi
va, su personal, criadores y so
cios participan con profunda 
tristeza el fallecimiento del 
padre de su presidente Mauri
cio Groppo. Acompañamos a 
Mauricio y a toda la familia 
Groppo con mucho afecto y 
cariño.

GROPPO, Eduardo, q.e.p.d. - 
La comisión directiva de la So
ciedad Rural Argentina parti
cipa con pesar su fallecimien
to y envía sus condolencias a 
toda la familia Groppo.

+
GÜEMES, Francisco Miguel, 
q.e.p.d., El equipo de Tortugas 
Open Malí acompaña a su fa
milia en este triste momento.

KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - Con mucho dolor te 
despedimos y abrazamos a 
Jorge y familia con oraciones 
y sentido pesar. Eduardo Már
quez Smith, Clara Ferro Lapla- 
ce y familia.

+
MORILLA, Graciela, q.e.p.d. - 
Consorcio Mansilla 2568 rue
ga una oración en su memo
ria.

+
SANGUINETTI, Florentino, 
q.e.p.d. - Carlota Pinero y sus 
hijos Luz, Mariano, Cecilia y 
Guadalupe despiden con cari
ño al querido Buby y abrazan 
a Solange, Florencia, Ana, 
Marco y Pablo en este triste 
momento.

+
GROPPO, Dante E., q.e.p.d. - 
Gregorio, Numo y Noel Wer- 
thein S.A., su directorio y equi
pos de Cabaña La Paz y Los 
Guasunchos participan con 
profunda tristeza el falleci
miento del querido Patón y 
acompañan a su familia con 
afecto y solidaridad.

+
GROPPO, Eduardo. - Hora
cio, Susy e hijos acompañan a 
Mauricio y familia en este do
loroso momento y piden ora
ciones en su nombre.

+
GÜEMES, Francisco. - Los hi
jos de tío Bebe y Silvia lo des
pedimos con enorme cariño y 
acompañamos a su familia en 
el consuelo de tantos lindos 
recuerdos.

t
HANSEN, Ricardo. - Juan 
Carlos y Ménica Trevisan des
piden a su amigo Richard y 
acompañan a su familia con 
todo cariño.

+
HANSEN, Ricardo (Richard), 
q.e.p.d., 2-3-2025. - Te despedi
mos con un fuerte abrazo. Ma
ría Luro y Eduardo Serra, Pe
dro, Juan y Martina Cernadas.

+
GROPPO, Dante E., q.e.p.d. - 
Daniel, Adrián y Darío Wer- 
thein, Marcelo Baudena y Jor
ge Sedelli acompañan a Mau
ricio y a toda la familia en este 
momento de profundo dolor.

+
GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Despedimos al queridísimo 
Francisco con mucho cariño y 
tristeza, y acompañamos a sus 
hijos con todo nuestro amor. 
José y Teodelina y sus fami
lias.

+
HERRÁN, Pedro Eloy Carlos, 
q.e.p.d., 4-3-2025. - Tu mujer 
Ménica de Torres Estrada; tus 
hijos Gonzalo y Lucrecia, Pe
dro J. y Gloria, Marina y Juan, 
Nicolás y Felipe y tus nietos Je
rónimo, Gervasio, Manuela, 
Amparo, Juan Pedro, Francis
co, Sofía, Tomás, Felicitas, 
Inés y Salvador te despiden 
con gran cariño y agradecen 
tu ejemplo de tesón y entrega.

t
KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - Despedimos con 
profunda tristeza a Patricia, 
una persona tan querida y es
pecial, y acompañamos con 
mucho afecto a la familia Ca
puto. Andrea y Malena Gó
mez.

+
KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - Tus amigos Susy y 
Pedro Cires Irigoyen, Wanda y 
Alvaro Estivariz, María Elena 
Freixas, Elisa y Jorge Frías, 
Susana y Fernando Gregorio, 
Cora y Hércules Griselli te des
pedimos con mucho amor y 
acompañamos a Jorge y tus 
hijas en este triste momento. 
Te vamos a extrañar mucho.

KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - Julio H. Otaegui y 
Cristina Houston junto a Án
geles y Carlos y Julio despiden 
con tristeza a Patricia y acom
pañan a Jorge y a sus hijas con 
mucho cariño.

t
NAVARRO ARANGUREN, 
Marysa, historiadora, de na
cionalidad española, q.e.p.d., 
falleció en Boston, EEUU, el 2- 
3-2025. - La despiden con 
amor, su hija Nina Gerassi- 
Navarro, su yerno Ernesto 
Livon-Grosman y sus queri
dos nietos Nicolás y Natalia 
Livon-Navarro.

+
ORLOWSKI, Consuelo. - Da
mián, Adán y Constanza Or- 
lowski junto a Claudia, te re
cordarán por los amorosos 
momentos compartidos, ro
gando por tu eterno descanso.

+
SANGUINETTI, Florentino 
A., Dr. - Querido Buby, desde 
que nacimos nos alentaste a 
amar a la familia, los amigos, 
los colores, la música y la vida; 
buscando lo mejor para todos 
los que te rodeaban. Muchas 
gracias por haber compartido 
con tanta generosidad tu vida 
con nosotros. Estarás siempre 
presente en nuestros corazo
nes. Gonzalo y Josefina, Gas
tón y Cecilia, Manolo, Juan, 
Anita, Lola y Cecilia Naon.

PEREZ, Daniel, falleció el 3-3- 
2025. - Telecom Argentina 
participa su fallecimiento y 
acompaña a su familia en este 
doloroso momento. Rogamos 
una oración en su memoria.

PLANTE, Martha Helen, 15- 
5-30 - 4-3-2025. - Tus hijos 
Martín, Patricia, Pablo y Ma
ría Oyuela; tus hijos políticos 
Cora, Andrea y Miguel, tus 
nietos y bisnietos recordare
mos con mucho cariño tu 
amor a la familia y tu sabidu
ría irlandesa.

t
SCHIAFFINO, Lucas, q.e.p.d. - 
Margarita Rivera de Ercolessi 
e hijos participan con mucho 
dolor su fallecimiento y acom
pañan a Ménica e hijos en este 
triste momento.

Recordatorios

+
GIMÉNEZ URQUIZA, María 
Rosario, q.e.p.d„ falleció el 5- 
3-80. - Sus padres y hermanos 
agradecen una oración en su 
memoria.

+
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Avanza la investigación sobre una 
red narco que incluía a gendarmes
drogas. El caso empezó en mayo pasado con el arresto de un cabo que transportaba 303 kilos de cocaína; apelaban a uniformados para ocultar mejor los cargamentos en vehículos
Gabriel Di Nicola
LA NACION

Manejaba una camioneta Volkswa
gen Amarok a toda velocidad. A la 
altura del kilómetro 170 de la ruta 
provincial 5, en el departamento 
salteño de Anta, se cruzó con un 
control de personal de la Gendar
mería Nacional, la fuerza de segu
ridad que él integraba con el rango 
de cabo. En un primer momento, no 
se detuvo. A los pocos metros, fre
nó y bajó las ventanillas de la 4x4. 
Los gendarmes del Escuadrón 45 se 
acercaron y, en el asiento de atrás, 
observaron un uniforme. Pero lo 
que más le llamó la atención fue 
lo que su camarada llevaba como 
carga: cajas de cartón con paquetes 
tipo “ladrillo”, con 303 kilos de co
caína, un cargamento valuado en 
4000 millones de pesos.

Era el 19 de mayo pasado y el ca
bo Diego Delgado, quien hasta ese 
momento prestaba servicio en el
Destacamento Móvil N° 1 de Cam
po de Mayo, quedaba detenido. Era 
el inicio de una investigación  que en 
los últimos días tuvo novedades con 
la detención de dos comerciantes 
radicados en Posadas, Misiones, y 
el secuestro de tres vehículos de alta 
gama, más de 20 teléfonos celula
res, nueve computadoras, armas, 
más de $16.000.000,1.800.000gua
raníes, 1709 reales y US$6000.

Tras un pedido del fiscal Ricardo 
Toranzos, a cargo del Área de Casos 
Complejos de la Unidad Fiscal Sal
ta, el juez federal Julio Bavio dictó 
la prisión preventiva de los dos co
merciantes detenidos en Misiones, 
identificados por fuentes judicia
les como Jonathan Ostapowicz y 
Richar Ariel Delgado, y levantó el 
secreto bancario y bursátil de los 
dos imputados.

Además, hubo allanamientos 
en San Ramón de la Nueva Orán, 
en Salta; en la ciudad misionera de 
Bernardo de Irigoyen, y en la pro
vincia de Buenos Aires.

“Por sus características  y pedido 
expreso del fiscal Toranzos, el caso 
fue declarado de carácter comple

En los últimos días, dos integrantes de la banda fueron arrestados en Misiones

jo, ya que la mayoría de los acusa
dos tienen vinculación directa con 
Gendarmería Nacional, dos de ellos 
estaban en actividad cuando fueron 
detenidos, en tanto que otros dos 
habían sido dados de baj a y un quin
to estaba por ingresar a esa fuerza”, 
explicaron fuentes del Ministerio 
Público Fiscal.

La investigación, que comenzó 
en mayo pasado con la detención 
del cabo Delgado y el secuestro del 
cargamento de303kilos de cocaína, 
puso al descubierto a una organi
zación narcocriminal que viajaba 
a Salta para buscar cocaína y tras
ladarla a Buenos Aires.

“A partir de este procedimiento 
[la detención del cabo de la Gendar
mería Nacional] y el secuestro del 
teléfono del imputado, se inició una 
investigación que dejó al descubier
to un complejo entramado de ma
niobras ilícitas”, afirmó el fiscal To
ranzos en la audiencia donde pidió 
la prisión preventiva de los últimos 
detenidos y continuar la investiga
ción sobre otros sospechosos.

Cinco meses después del primer 

arresto, el avance de la investiga
ción derivó en la detención de otro 
gendarme en actividad, identificado 
por fuentes judiciales como Federi
co Batista, quien también prestaba 
servicio en Campo de Mayo.

“Según lo investigado, se pudo 
establecer que Batista, pese a es
tar de turno, se había ausentado de 
sus funciones para abordar un vue
lo hacia Posadas, donde recibió la 
camioneta una Volkswagen Ama
rok de manos de Ostapowicz, con 
el mandato de llevar el vehículo a 
Delgado, quien utilizó para dirigir
se a Orán, cargar la droga y regresar 
a Buenos Aires”, explicaron fuentes 
judiciales.

A fines de octubre pasado, los in
vestigadores lograron interceptar 
otro cargamento de cocaína. En 
Rosario de la Frontera, en Salta, se 
secuestraron 31 kilos de droga. En 
esa oportunidad se detuvo aun sos
pechoso, identificado como Adrián 
Escarlata, quien había prestado 
servicio en la Gendarmería Nacio
nal, pero había sido dado de baja 
tiempo atrás.

“El transporte de la droga, que iba 
oculta en el interior de una rueda de 
auxilio, se hizo bajo la modalidad de 
convoy, con dos camionetas. En una 
Volkswagen Amarok iban Escarla- 
tay su pareja, con el cargamento de 
cocaína. En una Toyota, que hacía 
las veces de vehículo puntero, via
jaban otros dos sospechosos”, ex
plicó en la citada audiencia el fiscal 
Toranzos.

El tutorial del delito
El representante del Ministerio 

Público no dejó pasar por alto que 
Escarlata intentó destruir su telé
fono celular para evitar que fuera 
secuestrado. El análisis del conte
nido recuperado del móvil del sos
pechoso fue clave para el avance de 
la investigación.

“Se pudo recuperar una impor
tante información que incriminaba 
a Escarlata y al resto de los imputa
dos”, sostuvieron fuentes con acce
so al expediente.

A partir de los datos recuperados 
del teléfono celular de Escarlata se 
determinó que la organización 

narcocriminal tenía un grupo de 
WhatsApp llamado Los Peluches, 
donde “interactuaban sobre deta
lles de las actividades ilícitas que 
llevaban adelante”.

Los investigadores,  según explicó 
ante el juez Bavio el fiscal Toranzos, 
recuperaron audios donde Escarla
ta “enseñaba cómo embutir la dro
ga en los vehículos, incluso en uno 
de ellos sugirió como algo novedo
so utilizar parte del respaldar de los 
asientos para ocultar los paquetes 
de estupefacientes”.

Toranzos también afirmó que en 
Los Peluches se impartían instruc
ciones respecto de cómo actuar an
te los controles de la Gendarmería 
Nacional. “Explicaban los protoco
los internos impartidos al personal 
de esa fuerza, con lo cual ponían a 
los implicados en una posición ven
tajosa”, sostuvo el representante del 
Ministerio Público.

En uno de los chats, otro de los 
imputados alertó sobre la instala
ción de un nuevo puesto de control 
fijo de la Gendarmería Nacional en 
Joaquín V. González, “con el cual 
se vería reforzada la presencia de 
esa fuerza en el sur de Salta”, dijo 
Toranzos.

Otro de los imputados, Richar 
Delgado, también formó parte de 
la Gendarmería Nacional -como 
oficial, con el grado inicial de al
férez- hasta que fue dado de baja 
después de ser descubierto cuando 
transportaba una importante can
tidad de dólares en su vehículo, se
gún informó el Ministerio Público 
Fiscal.

Sobre los dos sospechosos dete
nidos la semana pasada en Posadas, 
al fundamentar el pedido de prisión 
preventiva, Toranzos afirmó que 
“ambos acusados están siendo in
vestigados en otras causas por ma
niobras de lavado de activo en Mi
siones, Entre Ríos y Buenos Aires, 
lo que da cuenta de la magnitud de 
esta organización y el entramado 
creado, tanto para mantenerse en 
la impunidad como para acumular 
las ganancias millonarias obteni
das por los transportes de estupe
facientes”.

El fiscal Toranzos tuvo la colabo
ración de la Procuraduría de Cri
minalidad Económica y Lavado de 
Activos (Procelac), a cargo del fis
cal general Diego Velasco; la Pro
curaduría de Narcocriminalidad 
(Procunar), conducida por el fiscal 
federal Diego Iglesias; el fiscal fede
ral Santiago Marquevich, a cargo de 
la Fiscalía Federal Hurlingham, y el 
fiscal federal de Gualeguaychú, Pe
dro Rebollo. •Una mujer fue asesinada por su novio en un albergue transitorio

femicidio. El joven, de 20 años, fue detenido en la localidad de El Talar

Imprudencia al volante en el Gran Buenos Aires
filmación. Piden sanciones para el hombre que 
dejó la conducción de un vehículo a su pequeño hijo

María Cabrera
LA NACION

Una mujer de 30 años fue encon
trada asesinada en un albergue 
transitorio de la localidad bonae
rense de El Talar. Por el crimen fue 
detenido su novio, con el que había 
llegado hasta el establecimiento y 
que fue aprehendido horas más 
tarde, luego de haberse escapado 
corriendo del lugar del hecho.

Fue una mujer del servicio de 
limpieza del hotel quien encontró 
el cuerpo de la víctima y dio alerta 
a la policía bonaerense. A partir 
de filmaciones de cámaras de se
guridad públicas y privadas, los in
vestigadores pudieron dar con el 
remisero que trasladó a la pareja 
y este aportó los datos de las dos 
personas.

Según fuentes oficiales consul
tadas por la nación, las autoridades 

se entrevistaron con un chofer de 
aplicación de viajes, quien afirmó 
que la víctima, identificada como 
Giovanna Sosa, de 30 años, subió al 
vehículo a las 2.40 en Eva Perón al 
500, en el partido de Malvinas Ar
gentinas, y se dirigió a la localidad 
de El Talar, en el partido de Tigre, 
para buscar a su pareja, Tiziano Ni
colás Fiz, de 20 años. Finalmente, 
el chofer llevó a la pareja al Hotel 
Moeris.

Dentro del establecimiento, víc
tima y victimario ocuparon la ha
bitación N9 28, de la cual el joven se 
retiró corriendo. Cuando ingresó 
el servicio de limpieza, se encon
traron con el cuerpo de la mujer 
en la cama.

Al llegar la policía, halló el ca
dáver desnudo de la víctima, con 
sangre en el rostro y una herida 
cortante en la nuca, al tiempo que 
no se encontraron las pertenencias 

de la mujer. Luego, un médico fo
rense confirmó que la mujer había 
muerto por una lesión cortopun- 
zanteenlanuca.

En la filmación, aportada por 
fuentes policiales a la nación, se pu
do observar el ingreso de la pareja 
al hotel y quedó registrado que mi
nutos más tarde el femicida salió 
corriendo del hotel, vestido con un 
buzo negro, con la cabeza cubierta 
por una capucha y con una mochi
la sobre los hombros.

Al tomar intervención la poli
cía, y tras el análisis de las redes 
sociales de la pareja, la Justicia 
dispuso un allanamiento en el 
domicilio del joven, situado en la 
calle General Pacheco 2500, y lo 
aprehendieron por ser el presun
to autor del femicidio. Interviene 
la Unidad Fiscal de Investigación 
(UFI) de Género de Tigre a cargo 
de Mariela Miozzo. •

La Agencia Nacional de Seguridad 
Vial (ANSV) identificó al hombre 
que filmó la secuencia de mane
jo de su hijo de solo siete años, en 
una maniobra de imprudencia al 
volante que se vitalizó en las redes 
sociales. Tras confirmar la identi
dad del propietario del vehículo, 
un joven de TI años, la ANSV soli
citó a las autoridades bonaerenses 
la suspensión de la licencia de con
ducir de esa persona, que tiene su 
registro radicado en el partido de 
San Martín.

Además, se presentó una denun
cia en el juzgado de faltas de José C. 
Paz, distrito donde el menor mane
jó un auto durante varias cuadras, 
“para que se determine la sanción 
correspondiente por las violacio
nes a las normas de tránsito”, se
gún se indicó en un comunicado 
de prensa.

Un niño de 7 años fue protago-

E1 menor imagen de video

nista involuntario de una filma
ción que se vitalizó ayer y que ex
puso la imprudencia en el manejo 
de un vehículo en las calles del co- 
nurbano. Esa grabación, que fue 
realizada por el padre del menor, 
muestra al chico frente al volante 
de un automóvil. •
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novedades. Los modelos creados por distintas empresas compiten por el primer puesto y las mejores ganancias, lo que supone que se busca aplicar la IA a todos los campos del conocimiento y de la vida humanaDeepSeek y Grok-3, un estallido en el negocio de la inteligencia artificial
Fernando Torneo

—PARA LA NACION—

U
n estallido ocurrió 
recientemente en el 
negocio de la inteli
gencia artificial (IA) 
con el advenimien
to de DeepSeek, un 

novedoso sistema de IA de origen 
chino, y con la aparición de Grok-3, 
otro modelo de IA presentado en 
estos días por el multimillonario 
Elon Musk.

Transitamos la era de la IA, don
de los modelos creados por distin
tas empresas tecnológicas compi
ten por el primer puesto y las me
jores ganancias, lo que supone que 
dicha tecnología busca aplicarse a 
todos los campos del conocimiento 
y de la vida del hombre.

En este contexto, OpenAI plantó 
su bandera en noviembre de 2022 
con su glamoroso chat inteligente, 
de uso gratuito, al que todos hemos 
podido acceder, basado en el len
guaje de inteligencia artificial GPT, 
en sus distintas versiones, que ha 
sido alimentado con gran cantidad 
de texto y datos personales y que 
se retroalimenta con todo aquello 
que los usuarios requieren o pre
guntan: una verdadera procesado- 
ra de datos inteligente.

A este producto se sumaron los 
sistemas de IA promovidos por 
Google (Gemini) y Meta (el chat- 
bot que usamos con WhatsApp), 
nadando todos ellos en aguas del 
conglomerado tecnológico estado
unidense.

Pero cuando pensábamos que 
el tema estaba gobernado por las 
compañías del país del norte, apa
reció, como por arte de magia, la 
nueva app china, que causó un 
temblor de millones de dólares en 
el Nasdaq, cuando las acciones de 
distintas empresas tecnológicas se 
cayeron como un piano, como por 
ejemplo las de Nvidia, reconocida 
compañía fabricante de chips y mi
croprocesadores, que habría per
dido casi 600 millones de dólares 
de capitalización en un solo día.

Y semejante escándalo obede
ció a que nadie se esperaba el na
cimiento de un nuevo modelo de LA 
creado por una empresa china, con 
un costo sustancialmente menor 

que la inversión registrada por el 
ChatGPT; máxime cuando dicho 
país viene arrastrando complejas 
relaciones con Estados Unidos des
de que la Corte Suprema de Justi
cia estadounidense convalidó, en 
enero pasado, una ley por la cual 
TikTok, empresa gobernada por 
capitales chinos, debía cerrar sus 
puertas o transferir sus acciones a 
un tercero, por cuestiones de segu
ridad nacional.

En otras palabras, en silencio 
y con poco alboroto, DeepSeek 
apareció sorpresivamente en el 
mercado, operando como mode
lo de código abierto, con un costo 
aproximado de seis millones de 
dólares, lo que supone, cabe reite
rar, un modelo de IA superior al de 
OpenAI, aunque a una fracción de 
su costo.

Pero como si esto fuera poco,
Elon Musk ha presentado Grok-3: 
un nuevo modelo de IA calificado 
como “superinteligente”, con una 
mayor capacidad de razonamien
to y respuesta que incluye diversas 
temáticasy versiones para mayores 
de 18 años, como las modalidades 
“sexual”, “descontrolada”, “moti- 
vacional” y “argumentativa”. To
das ellas incluyen altos niveles de 
sexualidad en la comunicación con 
el chatbot, sin peij uicio de otras ver
siones de estilo “romántico” e inclu
sive modo “doctor”, consultas médi
cas de por medio. Parece increíble 
hasta dónde se puede llegar...

Ya sea que decidamos utilizar 
cualquiera de estos sistemas de IA 
generativa, nuevamente se pone 
sobre la mesa de debate, qué pasa
rá con nuestros empleos, oficios 
y profesiones ante semejante dis
pendio de poder tecno.

Eso bajo la pauta de que la rea
lidad demuestra que la carrera de 
la industria tecnológica por el de
sarrollo de sistemas de IA no tiene 
pausa ni límites, aunque nadie se
pa (ni sus propios desarrolladores, 
cualquiera sea su origen) cómo ter
mina la película.

La preocupación sobre cuál será 
nuestro destino en materia profe
sional, educativa y hasta existen- 
cial reaparece cuando el propio 
Musk manifiesta, por ejemplo, que 
esta tecnología podría poner en pe
ligro a la humanidad (recordemos 
la carta pública suscripta por em-

Las recientes 
declaraciones de 
un grupo de 
científicos de la 
Universidad de 
Fudan, en China, 
alertar on sobre 
algunos modelos 
delAque 
lograron 
autorreplicarse 
(autoclonarse) sin 
asistencia 
humana

presados y académicos en 2023 
con dicha advertencia), dado que 
superaría ampliamente a médicos 
y abogados y, eventualmente, a los 
humanos en casi cualquier ámbito 
de su vida.

A estas inquietudes se suman 
otras tantas, como las recientes 
declaraciones de un grupo de cien
tíficos de la Universidad de Fudan, 
en China, que alertaron sobre al
gunos modelos de IA que lograron 
autorreplicarse (autoclonarse), sin 
asistencia humana, al tomar cono
cimiento de que serían apagados, 

lo que asegura un peligro para la 
humanidad: sin asistencia huma
na habría IA autogestionada y sin 
control.

Es comprensible que estas si
tuaciones no aparezcan como al
go prioritario para el común de los 
ciudadanos, absorbidos por cues
tiones más urgentes de la vida co
tidiana; pero deberíamos preocu
parnos y ocuparnos, porque la rea
lidad siempre supera a la ficción y 
desentendemos del tema puede 
provocar desagradables sorpresas 
en un futuro cercano.

No parece que le vaya a resultar 
sencillo a una IA reemplazar a un 
abogado en un conflicto societario 
donde se requiere cintura emocio
nal para acercar a las partes, ni sus
tituir la empatia de un médico al 
momento de explicar un diagnós
tico, como tampoco reemplazar el 
cariño y la conexión de un docente 
con sus alumnos en la transmisión 
de conocimiento; pero tampoco 
hay que descartar que pueda lo
grarlo: en ese caso, estaremos en 
problemas.

Frente a esta realidad que apa
rece como posible -sin ánimo de 
exageración-, con altos niveles de 
desmadre y peligro para los mor
tales, la legislación tiende a dormir 
el sueño de los justos, salvo en al
gunas jurisdicciones y supuestos 
puntuales.

La Unión Europea tomó cartas 
en el asunto a través de la sanción 
de la Ley de Inteligencia Artificial 
(Artificial Intelligent Act o AI Act), 
vía el reglamento 2024/1689 (regla
mento de inteligencia artificial de 
la Unión Europea), publicado el 12 
de julio de 2024 en el Diario Oficial 
de la Unión Europea, que consti
tuye el primer ordenamiento jurí
dico integral sobre la materia. En 
nuestro país, insistimos, no conta
mos con ninguna normativa que 
regule la IA, no obstante algunos 
proyectos legislativos que no han 
sido tratados.

Sin perjuicio de que en algún 
momento el tema caerá en nues
tra agenda legislativa, lo sucedido 
con DeepSeek y con la novedosa 
Grok-3 nos convoca a reflexionar, 
nuevamente, sobre el camino al 
que nos conduce la era de la IA, 
sus ventajas y desventajas, y sobre 
el papel que debemos jugar como 
ciudadanos a la hora de educar a 
nuestros menores, a los que de
bemos asegurar el desarrollo de 
un oficio o una profesión y, parti
cularmente, la conservación de la 
humanidad. •

Abogado  y consultor en Derecho 
Digital y Privacidad; profesor (UBAy 
Austral), director del programa 
Derecho al Olvido y Cleaning Digital 
de la Universidad Austral

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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Construir confianza 
en la Justicia

Faltan más y mejores ejemplos de eficiencia y corrección ética para reconciliar 
a los ciudadanos con el servicio que deben dar los poderes judiciales

C
omo cualquier diagnóstico con 
visos desalentadores, los resul
tados del índice de confianza en 
la Justicia (ICJ) presentados a fines de 

2024 por el Foro de Estudios sobre la 
Administración de Justicia (Fores) y 
la Universidad Torcuato di Telia (UT- 
DT) pueden también convertirse en 
un punto de partida que motive a los 
líderes de los poderes judiciales para 
encarar el desafío de mejorar. Publi
cados desde2004, reflejan un proble
ma persistente con leves altibajos.

Ese índice promedia dos indica
dores: el “conductual”, que mide la 
disposición de las personas a acudir 
a los tribunales frente a un problema, 
y el “perceptual”, que muestra cómo 
ven esas personas a sus tribunales. El 
primer indicador varía según la índo
le del problema, pero en promedio se 
sitúa en un 72%. La valoración positiva 
sobre cómo funciona ese servicio es 
del 29%. El primer dato es acaso el más 
preocupante porque, mirado al revés, 
permite inferir que para resolver una 
cuestión  que hace a la convivencia ciu
dadana un 28% de las personas prefie
re otras vías frente al único y “mono- 
pólico” camino civilizado que existe. 
No hay que ser muy perspicaz para 
imaginar que esas otras vías -sobre 
las que los encuestadores no han in
dagado- pueden incluir la resignada 
actitud de no hacer nada, la convali
dación de la informalidad económica 
o laboral o, desgraciadamente, las in
aceptables vías de acción directa lla
madas “justicia por mano propia”.

Los principales aspectos que los en- 
cuestados perciben como deficiencias 
del servicio de justicia ponen en negro 
sobre blanco las fuentes de una gene
ral insatisfacción. Las cuatro principa
les deficiencias que aparecieron en la 
mayoría de las respuestas fueron: falta 
de independencia de los poderes polí
ticos, lentitud, bajo nivel técnico de los

juecesycarenciade transparencia pa
ra poder acceder a lo que ocurre en un 
expediente. Respecto de esto último, 
como la pregunta admitía respuestas 
múltiples, la suma de los porcenta
jes dio por encima de cien. También 
golpea el dato de que la disposición a 
acudir a la Justicia es mucho menor 
entre personas de 18 a 29 años que en
tre individuos de más edad.

El Laboratorio de Innovación Judi
cial de la Suprema Corte de Mendoza 
también reveló un informe que desta- 
caeldesprestigioyla deslegitimación 
que aquejan a la Justicia. Para el 92% 
de los encuestados, su funcionamien
to es “malo”; “pésimo”, para casi el 
60%, y apenas un 33% consideró que 
es “bueno”, con un minúsculo 2% que 
dijo “muy bueno”. Señalaron entre los 
problemas desatendidos por la Justi
cia el de la inseguridad,  seguida por la 
corrupción y la falta de independen- 
ciay calidad, además de su burocracia 
en la resolución de conflictos.

El índice que elaboran Fores y la 
UTDT, de actualización semestral, es 
muy valioso porque el análisis y las 
iniciativas sobre la mejora del siste
ma suelen mayormente ocupar endo- 
gámicamente a los proveedores del 
servicio, sin atender lo que opinan y 
anhelan sus beneficiarios, que son 
además los que lo sostienen con los 
impuestos y honorarios profesiona
les. Las propuestas suelen quedarse 
en un mero reclamo a los demás po
deres del Estado, instando a cambios 
legislativos y a una asignación de ma
yores recursos. Debería serla propia 
Corte Suprema la que dé inicio a un 
proceso de implementación de po
líticas de integridad interna, con un 
código de ética como el de su par nor
teamericana, que no la deje a merced 
de los políticos. Cualquier usuario 
sabe que dos juzgados que aplican 
las mismas normas, usan el mismo

software y tienen la misma cantidad 
de empleados pueden brindar un ser
vicio muy disímil.

La insatisfacción anida siempre 
en la percepción. Es evidente que 
los buenos ejemplos de eficiencia 
y corrección ética (a veces, hasta de 
heroísmo) que indudablemente hay 
en nuestrasjudicaturas no han alcan
zado para reconciliar en la medida ne
cesaria a los ciudadanos con sus po
deres judiciales. El nombramiento de 
jueces convertido en tomay daca de la 
política tampoco contribuye toda vez 
que a nivel mundial se identifica la im
portancia de la Justicia en el fortaleci
miento de la lucha anticorrupción.

La reciente nominación por decre- 
todelcontrovertidojuezArielLijo-de 
pésimos antecedentes- para la Corte 
es un vergonzoso ejemplo de ello.

Uno puede mirar el termómetro 
para lamentarse y cuestionar sus 
resultados o disponerse a superar la 
etapa de diagnóstico y hacer lo nece
sario para corregir el problema, con
fiando sobre una base racional en que 
la próxima medición puede ser más 
favorable. Eso requiere algo más que 
discursos voluntaristas: exige aplicar 
una lógica de proyecto que contemple 
diagnóstico, objetivos, elección de las 
métricas relevantes para saber si se 
han conseguido esos objetivos, fechas 
para medir resultados, un seguimien
to implacable y evaluaciones confia
bles. Como pilar de una sociedad de
mocrática, los tribunales garantizan 
los derechos ciudadanosy funcionan 
como indispensable mecanismo de 
control. La independencia de los jue
ces es garantía de la libertad ciudada
na. Solo una Justicia eficiente e inde
pendiente posibilitará el ingreso de 
los ansiados capitales que impulsen el 
desarrollo bajo un marco institucio
nal de seguridad jurídica. Hay mucho 
por hacer para apagar las alertas.
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Horizonte lejano 
Las bancas vacías en la 
apertura de las sesiones 
del Congreso nacional son 
la desgraciada síntesis de 
la política argentina y de 
nuestra sociedad. Que to
dos asuman su responsabi
lidad por la penosa imagen 
de la democracia que ins
piran nuestros líderes. El 
discurso del Presidente fue 
el de siempre. Autoelogio 
por la economía y acusa
ción por el drama de la vio
lencia y la inseguridad de la 
provincia de Buenos Aires, 
aunque solo se trate del 
conurbano. La historia, un 
juez que no se elige a dedo, 
juzgará en su momento a la 
Argentina que hoy vivimos. 
Pero que nadie crea que 
así vamos bien. Ninguna 
nación, ni las más cultas y 
viejas del mundo, ha podi
do progresar con dirigentes 
que, como apreciamos a 
diario, se insultan y agre
den como las barras bravas 
del fútbol autóctono. Veni
mos de gobiernos incapa
ces y corruptos que debe
mos sepultar para siempre. 
Y para lograrlo se elige la 
misma violencia que se 
pretende erradicar. La gen
te solo desea paz, empleo, 
educación y seguridad con 
ejemplos concretos de que 
por encima de todo hay un 
camino común, basado 
en el respeto al otro y a las 
leyes. Hoy, un horizonte de
masiado lejano.
Matías Aníbal Rossi 
matiasrossi2O14@gmail.com

Prepotencia
Estimado señor Presidente, 
cuando uno de sus princi
pales asesores opera como 
un compadrito, prepotente, 
increpando a un diputa
do y mascando chicle en 
el Congreso de la Nación, 
usted pierde mi voto para 
siempre.
Andy Anderson 
andy.argentina@gmail.com

por la actitud reprochable 
de una persona de su en
torno más cercano. Si esto 
no sucediera, empezaría a 
preocuparme seriamente 
por su interpretación de la 
libertad.
Marco Gallia
galliamarco71@gmail.com

El INTA
Quisiera sumar una opi
nión a lo que a mi entender 
sería el rumbo a tomar por 
el INTA. Al igual que la mi
sión que posee el organis
mo, como el fortalecimien
to de la competitividad sis- 
témica local y el de la sus- 
tentabilidad productiva, 
el INTA en sí mismo debe 
hacerse más sustentable. 
Uno de los cuestionamien- 
tos es que la agricultura 
familiar se ha bastardeado 
y usado políticamente, a 
tal punto que la mayoría 
de los productores opinan 
que no debe existir más; a 
pesar de que la extensión 
agropecuaria por parte del 
instituto debiera enfocarse 
en aquellos sectores más 
débiles de la cadena, im
pulsando el desarrollo sos
tenido de estos. La realidad 
es que los grandes produc
tores tienen asesoramiento 
propio; los medianos, si no 
están en los grupos CREA o 
similares, tienen asesora
miento de los vendedores 
de insumos estratégicos, y, 
por último, los pequeños 
productores con todas sus 
variantes, especialmente 
los que hacen agricultura 
de subsistencia, que son 
los que se apoyan técni
camente en la legendaria 
institución. Función im-

En la Red

FACEBOOK 
Inseguridad. Diputados 

debate la baja de la 
edad de imputabilidad

“AFANO”

L
os éxitos deportivos del fútbol 
argentino, entre los que se des
taca la obtención del tricampeo- 
nato mundial en 2022, resultado del 

esfuerzo de los jugadores y del cuer
po técnico, no son óbice para negar, 
apañar ni justificar la oscuridad de 
la Asociación del Fútbol Argentino 
(AFA) -“AFANO”, según la sabia sor
na popular-en sus manejos internos 
y en la organización de los torneos, 
como la manipulación del sistema de 
ascensos y descensos.

Los logros de nuestros futbolistas 
tienen, como secuelas no deseadas, 
el encumbramiento de algunos diri
gentes impresentables, acostumbra
dos a agraviar, difamar y extorsio
nar. Uno de ellos es Pablo Toviggino, 
nativo de Rosario, pero radicado en 
Santiago del Estero. En esa provin
cia, este siniestro personaje es uno 
de los beneficiarios del régimen pa- 
trimonialista del matrimonio Zamo
ra, que, gracias a la generosa coparti
cipación federal y fondos extras, ha

podido generar entre contratistas 
de obras y de proveedores del Esta
do un grupo de enriquecidos desde 
el poder. De la nada, ha logrado un 
patrimonio difícil de justificar.

Leer o escuchar a Toviggino, que 
como casi todos los allegados al za- 
morismo no pueden explicar el ori
gen de sus patrimonios, es conocer a 
ungenuino exponente de una Argen
tina degradada, en la que imperan la 
prepotencia, el apriete y los modos 
mañosos de quienes desaprovecha
ron las oportunidades educativas, 
prefiriendo el camino de los éxitos 
efímeros que da la cercanía con lo 
peor de la política y renunciando al 
mejor patrimonio que puede adqui
rir una persona: un apellido limpio.

El fútbol argentino, además de sus 
grandes éxitos en los certámenes in
ternacionales, debe lograr transpa
rencia, respaldar a los árbitros hones
tos, erradicar la prepotencia de las ba- 
rrabravas para que los espectadores 
puedan retomar a los estadios con la

seguridad para disfrutar del juego sin 
arriesgarse a robos o extorsiones de 
“trapitos”, entre otras pésimas prácti
cas que se soportan continuamente.

Casos como el del árbitro Yael Fal- 
cón Pérez, que suspendió el partido 
entre Godoy Cruz y Talleres ante la 
agresión al juez de línea Diego Mar
tín, quien fue atacado con un caño 
lanzado desde las tribunas, son la 
contracara de estos dirigentes que 
pretenden convertir al fútbol argen
tino en un coto de caza para oscuros 
interesesy en el que abunda todo tipo 
de escándalos agravados con la posi
bilidad que ofrece para el lavado de 
fondos provenientes de la corrupción 
y del narcotráfico. Ambos flagelos 
corroen el tejido social, amparados 
y protegidos por lazos en sectores de 
gobiernos y justicias provinciales.

Es de esperar que cese el llamativo 
silencio de muchos dirigentes de dis
tintas instituciones con historia en el 
fútbol ante los ataques y extorsiones 
de este deplorable personaje.

Pedido de disculpas 
El Sr. Santiago Caputo es 
una persona a la que el Pre
sidente le atribuye una inte
ligencia superior al común 
de los mortales y debido 
a ello asumió un enorme 
poder dentro del gobierno 
de La Libertad Avanza. Sus 
exiguas apariciones no es
tarían precisamente dando 
muestras de tales afirma
ciones. Reaccionar pública
mente de la forma que lo hi
zo ante el cuestionamiento 
de un diputado, que guste o 
no fue elegido por el pueblo 
y estaba sentado en su ban
ca, se asemeja más a la ac
titud de un barrabrava que 
a la de un inteligente estra
tega. Como ciudadano me 
gustaría ver a un presidente 
rodeado de gente con otro 
nivel de tolerancia. Lo insto 
por este medio, por el bien 
de la libertad de expresión, 
a que realice un sentido pe
dido de disculpas públicas

“Ya era hora de que 
discutieran esta 
ley, es una deuda 
histórica que el 
Parlamento le 

debe a la sociedad 
argentina” 
Kevin Badillo

“Qué saquen la ley 
ya. Porque mientras 

debaten siguen 
matando gente” 

María Emilia Niccodemi

“Si un menor puede 
votar o cambiar de 

sexo, también puede 
ir en cana” 
Hernán López

“Pueden bajar la 
edad a 5 años, no 
sirve de nada... 

Los jueces tienen las 
herramientas, 

no las usan” 
Ornar Clatt
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portantísima que ha sido 
desvirtuada durante el últi
mo gobierno.
Está claro que el INTA no es 
un instrumento para hacer 
asistencialismo político, 
pero sí es una herramienta 
válida para transformar 
un pequeño productor en 
un gran empresario rural. 
Reestructurar el INTA para 
hacerlo más eficiente, efi
caz y económico, sin apro
vechamiento espurio de la 
política, es el gran desafío 
que enfrentamos. Si pode
mos cambiar el rumbo del 
país, podemos brindarle 
más sustentabilidad al IN- 
TA. Cuando un pequeño 
productor y su familia no 
pueden subsistir, terminan 
abandonando el predio y 
alimentando el conurbano 
de la ciudad más próxima, 
con las dificultades de in
serción que ello tiene y un 
mayor costo para el Estado. 
Es más virtuoso evitar el 
desarraigo ayudándolo a 
ser sustentadle, acompa
ñándolo en esa transfor
mación productiva, que 
mantenerlo con planes so
ciales engrosando las gran
des urbes.
Carlos Vila Moret
DNI 13.211.131

Pinamar
Pinamar Norte supo ser un 
lugar de descanso y paz. 
Hoy se ha transformado 
en una zona muy ruidosa 
y de alto riesgo. El sonido 
del mar fue sustituido por 
el de un autódromo pla
gado de motos, areneros y 
cuatriciclos que juegan al 
rally Dakar. Y más allá de la 
trágica contaminación so
nora que también ataca a la 
fauna local, caminar o cru
zar la avenida Libertador 
hacia la playa es una ruleta 
rusa, dado el peligro cons
tante con estos vehículos 
(muchos sin patente) de
rrapando en cada esquina. 
La solución es simple, una 
regulación que aleje más 
al norte el acceso vehicular 
a la playa (la ciudad creció 
mucho), prohibiendo que 
circulen por Libertador, 
protegiendo a veraneantes 
de a pie. Podrían circular 
por la avenida Shaw, con
tinuando por el perímetro 
oeste, alejándose de las 
calles donde juegan niños 
y caminan turistas. Hay 
muy buenas obras públi
cas recientes en Pinamar, 
cuyo beneficio se diluye 
por noticias de acciden
tes evitables. Honremos 
a quienes eligen Pinamar 
protegiéndolos de ruidos 
molestos y riesgos. Y defen
damos también a la fauna 
local de quienes desprecian 
el derecho al descanso de 
los demás.
Ricardo Dessy
DNI 17.512.128

Presentes en la creación.2
E

n 1969, Dean Acheson pu
blico sus memorias bajo el 
título Presente en la creación, 
en referencia a su papel como se

cretario de Estado de Estados Uni
dos en el diseño e implementación 
de la arquitectura internacional 
post-1945. El actual /cairos implica 
un nuevo “presente en la creación”, 
aunque esencialmente distinto del 
anterior, ya que no estamos modi
ficando o moldeando la realidad 
física y tangible, sino que estamos 
“etimológicamente” creando algo 
nuevo: una nueva realidad digital. 
Mundo virtual en competencia 
con el mundo físico.

Esta aporía moderna -escena
rio híbrido, dialógico y no bina
rio-, compuesta de territorialidad 
y desterritorialidad, presenciali- 
dad y virtualidad, temporalidad 
y atemporalidad, es ontológica- 
mente diferente. Tenemos que 
buscar nuevos paradigmas que 
nos ayuden a disipar la niebla y la 
oscuridad, y aportar claridad a la 
realidad. Escenario híbrido en el 
que conviven en un mismo espacio 
y lugar el Leviatán -el mundo clá
sico westfaliano-y el algoritmo-el 
mundo nuevo de la conectividad 
transfrontera del siglo XXI-.

En nuestro afán y necesidad de 
definir realidades en términos 
analógicos y conocidos -muchas 
veces por pereza intelectual- ha
blamos de Tercera Guerra Mun
dial o de Nueva Guerra Fría. Esas 
definiciones nos siguen siendo 
útiles para abordar los grandes 
conflictos geopolíticos clásicos y 
territoriales de hoy: guerra entre 
Ucrania y Rusia, Gaza, Haití, Su
dán, Yemen... y tantos otros. Pe
ro, sin desmerecer este enfoque, 
estas categorías ya no reflejan la 
totalidad de los desafíos actuales. 
La actual distribución de poder va 
más allá de la definición de la teo
ría realista de la competición entre 
grandes poderes: competencia en
tre Estados nacionales, definidos

JUVENTUD Y TRABAJOLa importancia de la innovación educativa
Pablo de San Román

-PARA LA NACION-

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

S
in necesidad de mencionar 
la amplísima literatura ge
nerada sobre el tema de la ju
ventud, el trabajo y su integración 

productiva, es oportuno indicar la 
dirección que este problema está 
asumiendo en el mundo, y en parti
cular en nuestro entorno próximo. 
Los últimos años fueron especial
mente críticos para nuestro país, 
en el que solo 13 de cada 100 niños 
terminan la secundaria en los tér
minos esperadosy solo 3 de cada 10 
finalizan la universidad en el tiem
po adecuado. A eso se suma un con
texto refractario a la educación en 
el que el 43,7% de los hogares viven 
aislados de las posibilidades cultu
rales.

Según el Sistema Cultural Argen
tino del Ministerio de Educación de 
la Nación, el 60% de los niñosy ado
lescentes carecen de libros en sus 
hogares, y solo el 40% registra pre
sencia de libros o bibliotecas dispo
nibles para la lectura. Esto debería 
movilizarnos no solo a pensar en

UNA NUEVA REALIDAD

Ricardo E. Lagorío
-PARA LA NACION-

como los gladiadores hobseanos, 
compitiendo por espacios geográ
ficos y tangibles.

En la actualidad, en un mundo 
signado por biotecnología, inte
ligencia artificial, geoingeniería, 
ecología, nanotecnología, el po
der del mundo digital moldea y 
condiciona la vida diaria de miles 
de millones de personas y altera 
el funcionamiento de las socie
dades humanas. Presentes en la 
creación.l -Dean Acheson- dise
ñado en un escenario geográfico, 
físico y tangible, tenía como ob
jetivo construir una arquitectura 
internacional basada en normas 
y leyes que fueran legítimas y le
gales, aceptadas y cumplidas por 
todos los países. En cambio, en es
te presentes en la creación.2, por 
primera vez la tecnología se cons

los conductos del crecimiento eco
nómico, sino además en las funcio
nes que estructuran el progreso so
cial. Las condiciones educativas, 
emocionales y relaciónales que, 
con el apoyo adecuado, promueven 
la iniciativa individual, robustecen 
las bases emocionales y reafirman 
la situación de autonomía de los jó
venes frente al mundo.

Desde luego este no es un proble
ma coyuntural. No depende de la 
gestión urgente de la crisis. Más bien 
supone una concepción  de Estadoy 
sociedad. Son logros que no se ma
terializan a corto plazo, pero que se 
dirigen a remover los obstáculos de 
la pobreza estructural.  La economía 
en sí misma no se encarga de este 
problema. No está en su esencia. Sus 
actores se ocupan, más bien, de sos
tener el empleo de sus capacidades, 
maximizarventajasymultiplicarel 
rendimiento de sus activos.

La economía es importante por
que origina oportunidades mate
riales, emprendimientos, movili

tituye en un instrumento que no 
solo puede modificar o moldear la 
realidad, sino también crear una 
totalmente distinta y posantropo- 
céntrica. La inteligencia artificial 
generativa podría crear una reali
dad transhumana.

El futuro ya llegó a través de la 
tecnología; no podemos seguir 
anclados en la gobernanza del pa
sado. Desde ya que eso no implica 
en modo alguno sugerir el fin del 
Estado nación o de los gobiernos 
nacionales. Necesitamos avanzar 
hacia una nueva geopolítica -te
rritorial y desterritorial, y estatal y 
no estatal-, así como tener más en 
cuenta el papel del individuo-líder 
político westfaliano, o del empren
dedor digital, ya que, en definitiva, 
él mismo es su propio Prometeo.

¿A futuro, seguirán primando la 

dad de capital y configura las rela
ciones del mundo productivo. Pero 
no deja de ser un proceso esencial
mente material. La creación de 
condiciones para el progreso, en 
cambio, es un proceso de índole 
moral. Como si dijésemos un deber 
ético, intrínseco a las sociedades 
que buscan la convergencia entre 
las condiciones materialesy el pro
greso humano.

No se trata de una opción sino 
de una condición: un motivo que 
hace que lo que ocurra hoy con la 
educación de losjóvenes tendrá un 
impacto sociológico irreversible  en 
el mañana. De nada sirve que nues
tra economía crezca si nuestros jó
venes no participan. De nada sirve 
que las condiciones materiales se 
reproduzcan si quienes deben estar 
preparados para ese conocimiento 
lo ignoran. Esto es lo que llamamos 
la “tragedia educativa”.

Hace poco, James Robinson y 
Daten Acemoglu ganaron el Pre
mio Nobel de Economía por una 

Organización de las Naciones Uni
das, el G-7, los Brics y otros esque
mas territoriales multilaterales, o 
se consolidarán esquemas tales 
como Gafam-Google, Apple, Face- 
book (ahora Meta) y Amazon? En 
el nuevo mundo digital, ¿cómo de
finimos el territorio, la poblacióny 
la soberanía? En un nuevo mundo 
digital, ¿cómo y quién gobierna? 
¿Podrán el Estado nación y sus 
instituciones y burocracias esta
tales seguir administrando? ¿El 
nuevo mundo digital favorecerá 
la concentración de poder o, por 
el contrario, su descentralización 
y tránsito hacia “Nosotros los pue
blos”, palabras iniciales de la Carta 
de la ONU?

En un nuevo mundo digital, 
¿cómo definiremos los derechos 
humanos y la libertad? ¿Tendre
mos suficiente espacio humano 
para ejercer nuestro libre albe
drío? ¿Podremos seguir ejercien
do nuestra voz y nuestro voto en el 
marco de la democracia represen
tativa, o el celular reemplazará a 
la urna? Estas preguntas y mu
chas otras requieren de nuevos 
paradigmas. Y en este ejercicio 
de pensamiento y acción binaria, 
nadie mejor que Henry Kissinger 
ha logrado sintetizar esta duali
dad entre los dos mundos: el Le
viatán y el algoritmo. En su libro 
postumo, Génesis -¿presente en 
la creación.2?-, escrito junto con 
Craig Mundie y Eric Schmidt, di
ce: “El advenimiento de la inte
ligencia artificial es, en nuestra 
opinión, una cuestión de super
vivencia humana... Eso requerirá 
la resolución de no uno, sino dos 
problemas de alineamiento: el ali
neamiento técnico de los valores e 
intenciones humanos con las ac
ciones de la IA, y el alineamiento 
diplomático de los humanos con 
sus semejantes”. •

Miembro del Servicio Exterior de la 
Nación

tesis muy sencilla: no habrá pros
peridad mientras las personas no 
convivan bajo condiciones sufi
cientes para explotar sus capaci
dades, disfrutar de sus derechos 
(sobre todo de propiedad) y vivir 
en entornos protectivos. La teoría 
económica no fue premiada por 
el cálculo económico, sino por las 
condiciones institucionales que or
ganizan las relaciones de poder.

Lo que se premió no fue la orto
doxia, de la cual ya está práctica
mente todo dicho, sino la implican
cia. La condición moral del proceso 
político, económico e institucional. 
Dentro de este proceso, los prime
ros actores son losjóvenes. Quienes 
a partir de su preparación, su ini
ciativa y su capacidad de empren
dimiento podrán hacer (o no) que 
este crecimiento sea una opción 
éticamente sustentable. •

Doctor en Ciencia Política por el
Instituto Universitario de
Investigación Ortega y Gasset, Madrid

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOPequeño manual de procedimientos
Ariel Torres

-LA NACION-

L
uego de rezongar durante mu
chas décadas sobre la crisis de 
valores que estábamos atra
vesando, venimos a descubrir que, 

bueno, parecería que no hay valores. 
Ni códigos. Ni nada.

Creo que es más complicado, si 
me conceden un minuto. Sí, por su
puesto, hay una crisis de valores. Es 
ía historia de la civilización. Salta
mos de una crisis de valores a la si
guiente, y luego vamos viendo, para 
emplear la frase sarcástica de moda. 
(El sarcasmo es lo que te queda cuan
do advertís que estás predicando en 
el desierto. O que no sos profeta en tu 
tierra. Lo que ocurra primero.) 

Desarmemos este asunto de los 
valores. Primero, el marketing. 
Nunca fueron populares, los valores. 
Nos guste o no, sonaban aburridos, 
a sermón, a cosa de gente demasia
do arraigada a preceptos obsoletos, 
mojigata -es decir, excesivamente 
escrupulosa- y algo chapada a la 
antigua. Oíamos a personas bienin
tencionadas hablar (no sin razón) de 
losvalores,y secretamente sabíamos 
que su prédica era estéril.

Los hechos han probado esta 
percepción. La prédica no sirvió 
para nada. Porque los valores no se 
siembran con palabras, sino con el 
ejemplo.

Después están los valores en sí. 
Siempre los hay. La crisis de valores 
no existey nunca existió. A lo sumo, 
por razones que trataré de explo
rar enseguida, se instalan valores 
que parecen todo lo contrario. Esto 
puede parecer trivial; una crisis de 
valores no es sino la instalación de 
valores que juzgamos negativos. 
Cuidado. Porque así terminamos 
enarbolando prejuicios,  y de ahí a la 
violencia hay un paso y medio.

No es asunto opinable. La palabra 
valor está repleta de significados. Si 
la miran un poco, verán en su inte
rior los conceptos de lo que vale (o 
sea, lo que es útil), de la valentía, de la 
fortaleza, de la evaluación. La crisis 
no es, pues, de valores. Ni siquiera es 
que ya no hay valores. Lo que ocurre 
es que en ciertos momentos los va
lores vigentes (¿alguien está pensan
do en la bolsa?) nos hacen sentir que 
desperdiciamos nuestra inversión. 
¿Perdón? ¿Cuál inversión?

Ahí está todo el asunto. El progre
so no es sino alejamos de la ley de la 
selva. No tanto como la plantea Ki- 
pling, sino en un sentido más bru
talmente literal. La ley de la selva es 

hacer lo que se nos da la gana, satis
facer nuestros apetitos sin la menor 
reflexióny sobrevivir hasta que algo 
nos come. Si participamos del pool 
genético, cumplimos nuestra mi
sión. Si no, adiós, besitos en el ADN.

Teóricamente, no queremos eso. 
Somos humanosy aspiramos a más. 
Preferiríamos saldar nuestras dife
rencias sin violencia y ser moviliza
dos por algo más que nuestros ape
titos. Desde que existimos tenemos 
una vocación extravagante, la del

Por ejemplo, 
deberíamos tratar 
de no usar'a los 
demás. Para nada.
Con ningún fin

arte, y más tarde, también la de las 
ciencias. Traducido: nos hemos ale
jado mucho de nuestros antepasa
dos homínidos y nos mandamos la 
parte con nuestros Einstein y nues
tros Van Gogh. Alejarnos es dejar de 
comportamos como animales,  y eso 

está cruzado por una enormidad de 
conductas cuyo valor es objetivo.

Solo un ejemplo: deberíamos tra
tar de no usar a los demás. Para na
da. Con ningún fin. Se usan las cosas 
y las herramientas. Ñolas personas. 
Ese es un valor. Y ese valor hoy está 
golpeado; el ombliguismo pragmá
tico es flagrante. ¿Pero por qué es un 
valor? ¿Acaso porque es más ético? 
Nos perderíamos en un laberinto 
delicioso, si tomáramos ese cami
no. Hice la carrera de Filosofía; me 
anoto. Pero no tenemos tiempo.

Es un valor porque nos aleja de la 
ley de la selva. Nos aleja de la ley de 
la selva porque le otorga a la persona 
humana el valor de toda la humani
dad; se opone a cosificar. Piensen en 
las virtudes cardinales (la templan
za, la prudencia, la fortaleza, la justi
cia) y también en la simple cortesía, 
la solidaridad, el desapegoy la valen
tía, a los que sumaría una pizca de 
austeridad (bueno, una cucharadita, 
mejor) y otra de sinceridad.

¿Cuál inversión? Esta, ladeser hu
manos y saber que no tenemos un 
manual de procedimientos. Salvo 
nuestros valores. •

ES Perspectiva CATALEJO
Corso a contramanoEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Mariano Holot

MATÍAS BASUALDO/AP

SANTIAGO, CHILE

E
n su relato Flatland, el inglés Edwin Abbott describe  un mundo de do s 
dimensiones, uno de cuyos habitantes recibe la visita de un ser del 
espacio tridimensional, que le muestra el mundo desde una perspectiva 
nueva, pero imposible de comprender para el ser bidimensional. Esta 

historia suele servir para ej emplificar cómo la percepción de la realidad 
está condicionada por la perspectiva, lo que puede ser una limitación

para comprender distintos puntos de vista. En cierto modo, esta toma 
cenital de un campo de deportes recuerda aquel relato. La imagen parece 
seruna ilustración,  con siluetas dejugadores distribuidas por el campo. 
Pero la observación atenta permite comprender mejor su contenido: 
son jugadores reales, “tridimensionales”, cuya sombra vemos simétri
camente proyectada sobre el campo de juego gracias a la combinación 
del ángulo de la cámara con la posición del sol. •

Claudio Jacquelin

El carnaval es cambio de roles. Inver
sión de jerarquías. Abajo los de arri
ba. Y arriba los de abajo. Por un rato. 
Alegría. Parodia. Provocación. To
dos pueden ser lo que no son. Por un 
rato. Alguna vez fue popular y masi
vo en toda la Argentina. Sigue sién
dolo en varias provincias. Pero no en 
las calles porteñas. A diferencia de la 
otra orilla del Río de la Plata. Donde 
es mucho más que un fin de semana 
extralargo. Los preparativos duran 
meses. Por esos “cuatro días locos 
que vamos a vivir”. Las murgas cri
tican, se burlan. Casi nadie se salva. 
Y casi nadie se enoja. Ni se confunde 
realidad con representación.  Ni per
sonas con personajes y caricaturas. 
Cada cosa en su lugar.

Este año el carnaval montevidea
no coincidió con la transmisión del 
mando presidencial. Pero no hubo 
confusión. Ahí mandó la sobriedad. 
Respeto a las instituciones. Espíritu 
cívico y cultura democrática. Mien
tras, el carnaval seguía su ritmo. En 
los tablados, En Buenos Aires, el mis
mo día, en el Congreso, la apertura 
de sesiones ordinarias tuvo mucho 
de parodia. Y hasta murguistas en el 
estrado. Desafinados. Sin humor. Ni 
tolerancia. ¿Será que a la Reina del 
Plata le falta carnaval en serio y le 
sobran bufones? Confusión masiva. 
Roles invertidos. Jerarquías perdi
das. ¿Un corso a contramano? •

BONVIVIR
EL MUNDO DEL VINO
EN TUS MANOS. Un club de vinos + una tienda Online

bonvivir.com

BEBER CON MODERACION. PROHIBIDA LA VENTA DE BEBIDAS ALCOHOLICAS A MENORES DE 18 ANOS.
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w \o alcanzó con el golazo de Julián En el Bemabéu, 
Real Madrid sacó ventaja: 2-1 sobre Atlético, por la Champions ► P.

Independiente llegó arriba El Rojo completó el 0-0 con Banfield y se trepó a la cima del Grupo B ► P. 2

Edición de hoy a cargo de Cristian Grosso 
y Francisco Schiavo 
www.lanacion.com/deportes

@DeportesLN
G Facebook.com/lndeportes

deportes@lanacion.com.ar

River debe hacer buen focoLa final de la Supercopa Internacional, desde las 20, contra Talleres y en Asunción, puede representar una bisagra para al menos seis futbolistas del plantel millonario que necesitan superar dudas y cuestionamientos
Juan Patricio Balbi Vignolo
PARA LA NACION

ASUNCION - Bajo un potente y ra
diante sol que explica los 40 grados 
de sensación térmica, River aterrizó 
en Asunción para afrontar la prime
ra definición que le ofrece el calen
dario: la Supercopa Internacional 
frente a Talleres. La demorada cita 
de esta definición de la temporada 
2023 se dará esta noche, a las 20, en 
el Estadio La Nueva Olla y el plantel 
de Marcelo Gallardo fue recibido 
por un grupo de 40 hinchas -entre 

argentinos y paraguayos- que so
portaron el calor durante algunas 
horas del mediodía. Y aunque aún 
no se siente el clima fervoroso del 
partido en Paraguay, hay un grupo 
de futbolistas que jugarán su “final” 
aparte entre cuestionamientos, pro
blemas físicos e interrogantes que 
obligan al DT a agrandar la lupa.

Luego de saludar, sacarse fotos y 
firmar autógrafos con los fanáticos 
millonarios presentes en el Hotel 
Bourbon, en Luque, el plantel pro
cedió a descansar hasta el último 
entrenamiento, pautado para las 

19 en el complejo que posee la Con- 
mebol frente al hotel. Allí se dieron 
los últimos movimientos que que
ría observar Gallardo antes de defi
nir un equipo que para los externos 
mantiene dudas en todas sus líneas. 
River está obligado a dar un salto de 
calidad para quedarse con el trofeo 
y hay al menos seis jugadores que 
tendrán su propio partido.

En primer lugar, hoy el lateral 
izquierdo genera interrogantes: el 
puesto se lo debaten Milton Casco y 
Marcos Acuña. Para Milton se trata 
de una final más en su vasta trayec

toria desde 2015 vistiendo la cami
seta millonaria, al punto tal de que 
hoy es el máximo ganador del plan
tel actual con 13 coronas; mientras 
que para el Huevo puede ser un par
tido de esos que marcan un antes y 
un después. La elección del Muñeco 
marcará un precedente: si el titular 
rinde, da un paso adelante y el equi
po responde, el sector empezará a 
tener un puesto definido.

Y ahí es Acuña el que tiene que 
responder más preguntas que Cas
co en este presente. Desde que lle
gó en agosto de 2024, el campeón 

del mundo no pudo dar el salto de 
calidad que su regreso al país pre
sagiaba: lleva 1545 minutos en 21 
partidos en Núñez y fue titular en 
seis de los ocho juegos del Torneo 
Apertura. Pero el cuerpo técnico 
entiende que todavía no alcanzó su 
plenitud física y eso, sumado a su 
rendimiento intermitente, generó 
que Milton Casco tuviese su chan
ce ante Godoy Cruz y San Martín de 
San Juan, después de un positivo in
greso en el entretiempo para des
trabar el duelo con Independiente. 
Continúa en la página 2
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Gallardo no disimula su preocupación por el nivel de River g. coliniRiver no se arma: del medio para arriba hay muchos casilleros sin dueñoTalleres será un reto para volantes que no se afirman y delanteros con bajo promedio de gol
Tarzia encuentra oposición en Di Luciano; Independiente llegó a la cima del Grupo B prensa caí

Viene de tapa
En el mediocampo está el gran 
déficit del Millonario en este co
mienzo de año. Sin poder conso
lidar una formación, Gallardo 
continúa buscando alternativas 
para afianzar. Y el partido de esta 
noche presentará diversos esce
narios a seguir de cerca. Enzo Pé
rez tendrá el gran desafío personal 
de afrontar una nueva definición 
como único volante central, a sus 
39 años, con 10 títulos en su pal
mares y un halo de inquietud que 
rodea su figura, mientras River 
aún espera por Kevin Castaño tras 
la salida de Rodrigo Villagra.

Sin contar con Giuliano Galo- 
ppo -descartado por una disten
sión muscular-, y con la duda de 
cómo diseñará el equipo el entre
nador, será una noche especial pa
ra Santiago Simón -posible reem
plazante de Galoppo-y sobre todo 
para Maximiliano Meza, quien to
davía no pudo explotar sus condi
ciones con continuidad: con una 
lesión en el tendón rotuliano a 
cuestas, este año jugó cinco (cua
tro de titular) de sus 24 partidos 
en River en los que suma cuatro 
goles y1642minutos, pero aún con 
una deuda por saldar. Acoplarse 
mejor a Enzo y soltarse para ser 
una carta llegadora en ataque es 
su desafío.

Y luego, en el ataque, con Pity 
Martínez como referente que pa
rece continuar, Gallardo tendrá 
que elegir entre Sebastián Drius- 
si, Facundo Colidioy Miguel Ángel 
Borja. Son tres nombres para dos 
puestos que hoy no tienen dueño. 
Con solo siete goles en ocho parti
dos en el Torneo Apertura, a River 
le cuesta convertir, no abundan las 
ocasiones manifiestas de gol y los 
números de cada uno de ellos así 
lo marcan: Driussi lleva 347 mi
nutos en siete partidos (cinco de 
titular) sin goles; Colidio suma 
453 minutos en siete juegos (seis 
de titular) con dos goles a Indepen
diente; y Borja tiene 495 minutos 
en los ocho juegos (cuatro de titu
lar) con dos festejos ante Lanúsy 
San Martín. Curiosamente, el co
lombiano es el que más jugó, pero 
el menos elegido por el DT para ir 
desde el arranque.

Con características diferentes, 
el Muñeco tiene tres alternativas 
que ha ido rotando todo el año: 
tanto el tándem Borja-Colidio co
mo Colidio-Driussi jugaron dos 
partidos cada uno; mientras que 
después rotó con un partido ca
da uno con las opciones Driussi- 
Borja, Colidio-Driussi-Borja, Ta- 
pia-Colidio y Driussi en soledad. 
¿Quién se juega más en Paraguay? 
Para el colombiano, que hoy pare
ce ser la carta más letal en el área 
que tiene el técnico, será una opor
tunidad de lujo para reconquistar 
al DT y congraciarse nuevamente 
con el hincha millonario después 
de los cuestionamientos que ge
neró la serie de octubre pasado 
con Atlético Mineiro, mientras 
que para Colidio y Driussi es una 
chance de oro de patear el tablero 
y presentarse como posibles car
tas goleadoras.

Se viene la final número 18 para 
Gallardo como técnico de River en 
un presente que todavía no tiene 
las garantías que él mismo hubie
se querido a comienzos de mar
zo. Y la Supercopa Internacional 
puede ser un arma de doble filo: 
ganar parece una obligacióny per
der sería un golpe inesperado de 
esos que incomodan. Hoy el ago
biante calor de Asunción le abre el 
abanico de posibilidades para un 
equipo que necesita transformar 
la rica cantidad de variantes que 
tiene en confirmaciones. •

>20 hs
V—TV: Dsports y Disney*

River (4-3-1-2)
Armani; Montiel, Pezzella o Mar
tínez Quarta, Paulo Díaz, Casco o 
Acuña; Simón, Enzo Pérez y Meza; 
Pity Martínez o Mastantuono;
Driussi y Colidio o Borja. Entrena
dor: Marcelo Gallardo.
Talleres (4-2-3-1)

Herrera; Gastón Benavídez, Juan 
Carlos Portillo, Juan Gabriel Rodrí
guez y Blas Riveros; Juan Portilla y 
Ulises Ortegoza; Valentín Depietri, 
Bebelo Reynoso y Rick; Bustos o 
Girotti. Entrenador: A. Medina.
Árbitro: Nicolás Ramírez.
Estadio: Nueva Olla, Asunción.

Sin tiempo para 
nada, más que 
para una lesión 
que parece seria
Banfield e Independiente completaron los 
22 minutos: 0-0; Rivera salió sin poder pisar

Rodolfo Chisleanschi
PARA LA NACION

Fue una carrera entre el reloj y la 
pelota. Uno, avanzando a su rit
mo, pero con la certeza de que el 
segundero apenas daría 22 vuel
tas hasta llegar el momento en 
que que el árbitro decretase el fi
nal. La otra, tratada a una veloci
dad desmedida, sin concederle un 
instante de pausa. Banfield e Inde
pendiente completaron el parti
do que la lluvia ahogó el domingo, 
marcados por esa circunstancia y, 
como era previsible, pasaron muy 
pocas cosas y no pudieron romper 
el 0 a 0. Incluso podría afirmarse 
que lo más llamativo fue una dura 
falta de Diego Tarzia a Rivera en 
la segunda mitad que Jorge Bali- 
ño sancionó con tarjeta amarilla 
y que obligó a la sustitución del 
jugador local (el juvenil del Rojo 
se acercó al banco local a pedir
le disculpas al volante zurdo de 
Banfield en cuanto acabó el en
cuentro).

Zona A
EQUIPO P JGEPGFGCD EQUIPO P JGEPGFGCD

Estudiantes 18 8 5 3 0 15 7 +8
Tigre 18 8 6 0 2 12 5 +7
Argentinos 18 8 5 3 0 9 3 +6
Boca 17 8 5 2 9 5 +4
Huracán 15 8 4 3 10 4 +6
Central Cb a. 14 8 4 2 2 15 8 +7
Def. y Justicia 14 8 4 2 2 11 6 +5
Barracas 12 8 3 3 2 12 10 +2
I. Rivadavia 10 8 2 4 2 8 9
Racing 9 7 3 0 4 13 10 +3
Banfield 8 8 2 2 4 5 5 0
Belgrano 8 8 2 2 4 7 16 -9
Newell’s 6 8 2 0 6 4 12 -8
Unión 5 7 2 4 3 7 -4
Aldosivi 2 8 0 2 6 6 18 -12

El resultado le permite al Rojo 
subirse a la punta de la zona B, pe
ro para compartirla con Rosario 
Central y San Lorenzo en lugar en 
disfrutarla con la soledad que le 
hubiese dado una victoria; y por el 
otro lado estira a cuatro los parti
dos del Taladro sin gritar un gol.

Un partido de tamaño mini tie
ne peculiaridades de las que ca
rece un duelo “normal”. Quienes 
no hayan visto el ratito de fútbol 
que se disputó en el Florencio So
la pueden imaginar uno de esos 
compactos de highlights, pero en 
el que en lugar de las jugadas más 
interesantes solo vayan encapsu
lados el arranque y el cierre de lo 
que ocurre en 90 minutos.

Son esos lapsos en los que no 
existe el cansancio, lo que deja 
abierta la puerta a exprimir la in
tensidad si es posible hasta más 
allá del 100 % en cada acción. Tam
poco alcanzan para ir tomando rit
mo de juego o adaptarse al estado 
del campo -sin dudas mejor que la 
laguna en la que quedó convertí-

ZonaB

Independiente 17 8 5 2 1 13 6 +7
Rosario Central 17 8 5 2 11 4 +7
San Lorenzo 17 8 5 2 9 5 +4
River 15 8 4 3 7 3 +4
Dep. Riestra 11 8 2 5 7 3 +4
Gimnasia 10 8 3 4 5 8 -3
Platense 9 8 2 3 3 6 7

Lanús 9 8 2 3 3 5 6
Instituto 7 8 2 1 5 5 7 -2
At.Tucumán 7 8 2 5 9 12 -3
GodoyCruz 6 7 2 3 2 5 8 -3
San Martín (SJ) 6 8 3 4 4 7 -3
Sarmiento 6 8 3 4 6 14 -8
Talleres 5 7 2 4 5 8 -3
Vélez 2 8 0 2 6 0 13 -13

do tras el diluvio del domingo-. Y 
mucho menos para reaccionar si 
se comete cualquier tipo de equi
vocación. Semejante nivel de li
mitaciones provoca, además, una 
aceleración exagerada en la toma 
de decisiones, y en consecuencia, 
una multiplicación exponencial 
de errores.

Los técnicos, quizás por defor
mación profesional, habían movi
do piezas, creyendo que sus futbo
listas podrían escapar a la urgen
cia y respetar fórmulas y estilos 
trabajados con anterioridad. Julio 
Vaccari incorporó a Luciano Ca- 
bral; Ariel Broggi colocó a Marcos 
Arturia por Juan Bizans y cambió 
la posición de sus extremos, con 
Gonzalo Ríos a la derecha y Geró
nimo Rivera a la izquierda. Ambos 
coincidieron en la intención de 
mejorar la ofensiva de los suyos; 
ninguno de los dos logró alterar de 
manera sustancial la paridad que 
gobernó el choque en los 68 minu
tos anteriores.

Además de la infracción de Tar
zia y la lesión de Rivera, la libreta 
de apuntes registró una llegada 
profunda de Federico Vera y un 
centro pasado sin remate a los 3 
minutos, y un disparo desde fuera 
del área de Mathias De Ritis, que 
la cabeza de Kevin Lomónaco des
vió al córner a los 5. Y la esperable 
amonestación a Iván Marcone que 
le permitirá llegar limpio al clásico 
ante Racing. Eso fue todo.

Independiente sumó un punti- 
to para subirse a la punta, aunque 
volvió a dejar dudas sobre su efec
tividad como visitante. Banfield 
sigue sin sumar de a tres desde 
la segunda fecha. En 22 minutos 
y migajas de descuento no hubo 
tiempo para más. En realidad, no 
hubo tiempo para nada. •

Defensa y Justicia 
mantuvo la ventaja
Las cosas tampoco se modificaron 
en Vicente López, donde Platense 
y Defensa y Justicia completaron 
los 64 minutos que quedaron pen
dientes el domingo pasado como 
consecuencia del temporal en Bue
nos Aires. El equipo de Florencio 
Varela sostuvo la ventaja de 1-0, 
conseguida por Matías Miranda, y 
el Calamar no supo cómo crearle 
peligro. Es más, Defensa  pudo haber 
conseguido un resultado mayor, 
pero el VAR anuló correctamente un 
gol de Ezequiel Cannavo por offside.
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La definición de Rodrygo, un golazo para poner en marcha el triunfo de Real Madrid

Julián Álvarez festeja, tras su gran definición que enmudeció al Bernabéu fotos dea?

Golazo de Julián, 
triunfo del Madrid y 
serie con final abierto
El campéen ganó 2-1, con tantos de Rodrygo y Brahim Díaz; la 
Araña volvió a brillar; el miércoles, el desquite en el Metropolitano

Claudio Mauri
LA NACION

Lindos goles en un derbi más tra
bado que bonito, sometido a la pre
sión de lo mucho que está enjuego: 
la clasificación a los cuartos de final 
de la Champions League. La serie 
de los octavos que fue presentada 
como la más atractiva y repleta de 
condimentos se abrió con un ga
nador, Real Madrid por 2-1, y dejó 
la sensación de que queda tela por 
cortar para el miércoles próximo en 
el Metropolitano, donde el Atlético 
de Madrid deberá demostrar que 
además de presentar una seria opo
sición, como lo hizo en el Santiago 
Bernabéu, también tiene ese plus de 
temperamento y personalidad para 
voltear al rey de Europa. Arrestos 
de grandeza necesitará, como la 
que desplegó Julián Álvarez en su 
golazo, el séptimo en la Champions 
y el 22° en su primera temporada en 

el Atlético, donde ya es una primera 
figura, consolidada e imprescindi
ble para ir por los títulos.

Adoleció de mayor rigor defen
sivo el Atlético. Fue blando en los 
dos goles, con Javi Galán dejándose 
ganar la espalda en la notable defi
nición de Rodrygo para el 1-0, y con 
De Paul y Giuliano Simeone de es
pectadores en el remate cruzado de 
Brahim Díaz, el reemplazante del 
suspendido Bellingham, que termi
nó festejando entre los hinchas.

No influyó Kylian Mbappé, ale
jado de las zonas calientes, apenas 
hubo destellos de Vinicius, e igual 
Real Madrid se llevó la victoria. 
Atlético de Madrid flaqueó en mo
mentos puntuales, aflojó contra un 
rival que no suele perdonar. De ahí 
el lamento de Álvarez: “Nos vamos 
con un poco de bronca, los goles de 
ellos los podríamos haber evitado 
defendiéndonos mejor”. Una visión 
similar tuvo Simeone: “Recibimos

Aston Villa se 
encaminó gracias a 
Dibu Martínez
Emiliano Martínez fue fundamen
tal para que Aston Villa venciera 
a Brujas, en Bélgica, en el primer 
partido de los octavos de final de 
la Champions League. Una gran 
atajada del argentino evitó un gol 
casi seguro cuando el partido estaba 
1-1. Ysobre la base de la seguridad de 
Dibu como plataforma, el conjunto 
inglés logró un triunfo por 3-1 que 
dejó muy encaminada una posible 
clasificación.
El arquero argentino se lució frente 
a Chemsdine Talbi, que remató casi 
dentro del área chica y se encontró 
con los reflejos de Martínez. Bai- 
ley abrió la cuenta para Aston Villa 
e igualó De Cuyper; Mechele, en 
contra, y Asensio, de penal, com
pletaron el resultado. 

dos goles en los que no resolvimos 
bien”. De todas maneras, el Cholo 
valoró que llegan al desquite “con 
vida” por el gol que consiguieron 
evitar en tiempo de descuento, tras 
una jugada entre Mbappé, Vinicius 
yModric.

Atlético de Madrid ya había asi
milado el golazo de Rodrygo, salía 
del estupor de verse en desventaja 
desde los tres minutos, jugaba más 
en campo rival, llegaba con la pelo
ta hasta el área. Le faltaba la estoca
da, la contundencia, cruzar la fron
tera que separa la insinuación de la 
concreción. Para ese objetivo, uno 
de los más difíciles del fútbol, hacen 
falta los jugadores elegidos. De los 
que no sobran, como Alvarez.

La Araña enmudeció al Berna
béu, se contagia de la grandiosidad 
del estadio. No es la primera vez, el 
entorno majestuoso lo inspira. Se 
llenó de sensaciones positivas des
de que con 18 años entró unos mi
nutos en la final de la Copa Liberta
dores que River le ganó a Boca.

En las dos oportunidades que 
visitó el Bernabéu con Manchester 
City, Guardiola lo dejó una vez en 
el banco y en la otra solo le dio tres 
minutos. Esa poca consideración 
para las grandes citas fue lo que lo 
decidió a aceptar la propuesta del 
Atlético de Madrid.

Julián se agranda cuando más 
alto es el desafío. Dentro de Espa
ña no hay ninguno mayor que Real 
Madrid, potenciado si el cruce se 
produce por la Champions Lea- 
gue. Convocado por las circuns
tancias, la Araña respondió con 
su esplendor. Delantero inquieto 
e indetectable para la mayoría de 
los defensores, el cordobés dejó el 
sector derecho por el que había em
pezado para escarbar por la banda 
opuesta. Cerca de la línea de fondo 
se sacó de encima a Camavinga tras 
trabar la pelota y, ya dentro del área 
grande, se perfiló para un derecha
zo cruzado que tuvo tanto de misil 
como de poema.

Simeone lo celebró golpeteando 
su dedo índice derecho y resoplan
do, en el típico gesto de “esto es mu
cho, demasiado”. Era Julián Álvarez 
encendidísimo. Y porfiado, como 
explicó tras el encuentro: “Había 
tenido antes dos jugadas en las que 
quise patear, pero no me pude aco
modar bien. Tenía la sensación de 
que en la próxima le pegaba; la pude 
enganchar, fue un golazo”.

Un gran gol, el segundo que mar
ca en el Bernabéu en menos de un 
mes, tras el penal que ejecutó pica
do en el 1-1 por la Liga de España. 
Quinto gol en sus últimos cuatro co
tejos, incluido uno a Barcelona por 
la semifinal de la Copa del Rey.

Como en el primer tiempo, Real 
Madrid volvió a golpear al comien
zo, con el gol de Brahim Díaz, un 
recambio ofensivo que aporta mu
chas soluciones por su creatividad 
y pegada. Los dos tuvieron incon
venientes para darle fluidez al jue
go, por momentos fue una partida 
táctica. Fue reemplazado Antoine 
Griezmann, intermitente. También 
salió De Paul, menos claroy preciso 
que en partido anteriores.

En ataque, Atlético seguía depen
diendo de la movilidad de Julián, 
una amenaza constante para to
dos los defensores. Asencio lo frenó 
en un arranque, ya sin defensores 
locales por detrás. “Pudo ser foul, 
pero el árbitro me jugó en contra”, 
dijo la Araña, que para el último 
cuarto de hora tuvo más compañía 
con los ingresos de Ángel Correa 
y Alexander Sorloth. No fue sufi
ciente. La Araña marcó el camino, 
le queda a todo el Atlético estar a esa 
altura para derrocar al monarca de 
la Champions. •

Montoya cambió de idea sobre Colapinto
El expiloto colombiano 
elogió al argentino como 
reemplazo de Doohan

El nombre de Franco Colapin
to sigue sonando con fuerza en 
el mundo de la Fórmula 1 y uno 
de los que más lo impulsa es el 
expiloto colombiano Juan Pablo 
Montoya. El bogotano, referente 
del automovilismo latinoameri
cano, volvió a manifestarse a fa
vor de una oportunidad para el 
argentino en Alpine, donde ac
tualmente es piloto de reserva. 
En su podcast con el diario AS, 
Montoya destacó la preparación 
y el talento del pilarense, que po
dría ocupar el lugar del australia
no Jack Doohan si sus resultados 
no convencen en las próximas 
competencias.

“En Alpine hay patrocinadores 
de Colapinto que tienen fuerza, 
y yo creo que es muy bueno para 
Franco. Obviamente preferiría 
que le dieran la silla a Franco por 
encima de Paul (Aron)”, afirmó el 
colombiano, haciendo referen
cia al conductor estonio que tam
bién forma parte de la academia 
de Alpine.

La opinión de Montoya no es 
casual. El cafetero siguió de cer
ca la carrera de Colapinto, ya que 
el argentino fue rival de su hijo 
Sebastián Montoya en las cate
gorías formativas, como la Fór
mula 3 y Fórmula 2. “Franco se 
la merece más. Ya estuvo aquí, ya 
mostró que puede clasificar bien, 
ya tiene velocidad... Sería otra co
sa con más certeza de decisión”, 
agregó el ex piloto de Williams y 
McLaren.

La incertidumbre en Alpine 
gira en torno al futuro de Jack 
Doohan, que se perfila para dis
putar cinco carreras con el equi
po francés, pero su continuidad 
dependerá de los resultados que 
consiga en ese período.

Montoya remarcó que el aus
traliano se ganó la oportunidad 
como piloto titular: “Se la mere
ce y me parece que le tienen que 
dar una oportunidad ciento por 
ciento justa. Y si con una oportu
nidad justa no hace su trabajo, es 
entendible que, como a cualquier 
persona, lo bajaran”.

Colapinto debutó en la Fórmu
la 1 con Williams, tras haber sido 
piloto de pruebas, durante la tem
porada 2024, en la que sorprendió 
al sumar puntos en su segunda 
carrera y fue considerado una de 
las revelaciones del año. Sin em
bargo, ante la falta de un asiento 
titular, recaló en Alpine a través de 
una cesión por cinco años.

“La decisión parece ya tomada. 
Si hay alguien que se va a subir a 
esa silla, es Franco”, opinó Mon
toya sobre las chances de Cola- 
pinto en la escudería francesa.

La voz de Montoya no pasa in
advertida en la Fórmula 1. Con 
una trayectoria que incluye 94 
Grandes Premios, 7 victorias y el 
recuerdo imborrable de su épico 
adelantamiento a Michael Schu- 
macher en el GP de Brasil 2001, el 
colombiano es una referencia pa
ra los pilotos latinoamericanos 
que sueñan con llegar a la elite. •
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Cornago, a la derecha, recibe una plaqueta y el reconocimiento en la tribuna gza. e. cornago

Su lugar. El argentino que es ídolo en Malta, el país que no sabía que existía
Emilio Cornago describe su experiencia en el microestado europeo: 
"Sentís que sos una persona primero y después un deportista"

Marcos Sanguinetti
PARA LA NACION

Ubicada al sur de Italia, Malta es 
un archipiélago que está entre los 
10 países más pequeños del mun
do. Considerado como uno de los 
seis microestados del continente 
europeo, el destino, conocido por 
sus playas paradisíacas y sus in
creíbles paisajes, es visitado año a 
año por millones de turistas quie
nes aprovechan su cálido clima.

Allí, a 11.500 kilómetros de la Ar
gentina, en un país en el que el fút
bol no es prioridad, el exfutbolistay 
ahora entrenador Emilio Cornago 
(41) es considerado como “un ído
lo” para muchos.

Nacido en Nogoyá, Entre Ríos, 
Cornago encontró en la isla “su lu
gar en el mundo”. Es el extranjero 
con más partidos en la historia de 
FC Melita, club donde jugó duran
te siete temporadas y, una vez re
tirado, fue entrenador del equipo 
reserva. Tras eso, hizo su prime
ra experiencia como entrenador 
principal en Zabbar FC, en donde 
ascendió desde la tercera división 
hasta la primera en solo dos años.

“No sabía siquiera existía el país”, 
confiesa el entrerriano en diálogo 
con la nación. Luego de varios años 
por el fútbol de ascenso europeo, 
tanto en España como en Chipre, 

llegó a la isla en diciembre de 2010 
y, desde entonces, estuvo hasta me
diados del año pasado, con una pe
queña interrupción de un año en el 
ascenso de Estados Unidos. Hoy, el 
argentino es el director técnico del 
Club Deportivo Manchego Ciudad 
Real de la 4- categoría del fútbol es
pañol, su primera experiencia co
mo técnico fuera del microestado 
europeo.
-¿Cómo surge la posibilidad de 
jugar en Malta?
-Yo me encontraba jugando en 
España, en un club de Castilla La 
Mancha y teníamos un par de pro
blemas. El club nos debía, no me 
acuerdo si eran dos meses o qué, y 
justo llegaba diciembre, entonces 
yo estaba buscando un club para 
salir. Justo a través del represen
tante de un excompañero mío que 
estaba en Malta surgió la posibili
dad y terminé yendo al país en ese 
diciembre de 2010 al club Melita. 
Hice una temporada ahí, me fui un 
año al ascenso de Estados Unidos, 
y después de eso terminé volviendo 
al club, donde no me fui hasta mi 
retiro en 2019.
-¿Cómo te recibió el país cuan
do llegaste?
-Yo la verdad que no conocía, yo no 
sabía ni siquiera que existía el país. 
En Melita yo sentí algo que nunca 
había sentido en ningún otro club, 

que es la sensación de llegar y sen
tirse querido. En otros clubes del 
ascenso no pasa esto, porque en 
todo momento te hacen sentir que 
te están pagando, pero acá fue to
do lo contrario. Cuando llegué yo 
dije: “Me quiero quedar acá, yo me 
quiero retirar acá”. Sentís que sos 
una persona primero y después 
un deportista, entonces para mí es 
muy especial ese club.
-¿Cómo te manejaste con el 
idioma? ¿Hablabas en inglés?
-Ellos hablan maltés, que es una 
mezcla entre árabe, siciliano, italia
no e inglés, un imposible. Después 
como segundo idioma ellos hablan 
inglés y como tercera lengua, la 
italiana. Yo de todos modos no ha
blaba inglés; o sea, sabía más o me
nos lo del colegio que no era nada. 
Primero me costó un montón, pero 
después fui aprendiendo. Hoy no sé 
si hablo bien, pero hablo fluido.
-¿Por qué creés que los argen
tinos eligen Malta? ¿Qué es lo 
que les da el país?
-Creo que es un lindo lugar para 
vivir. Tiene una gran calidad de 
vida, buen clima casi todo el año, 
playa, agua, paisajes hermosos. Y 
en cuanto a lo deportivo, yo creo 
que sobre todo te da la posibilidad 
de jugar competiciones europeas si 
jugás en los equipos que pelean en
tre las primeras posiciones. Son las 

previas, no la competición directa, 
pero vos podés jugar previa de 
Champions, podés jugar previa de 
Europa League. Entonces, creo que 
para unjugador, quizás de ascenso, 
que no es unjugador de élite, tener 
la posibilidad de competir a nivel 
europeo es importantísimo.
-Pero vos no competías en 
competiciones internaciona
les y fuiste igual... ¿Por qué?
-A mí personalmente porque me 
elegían. A unjugador de mi nivel en 
ese momento no era tan fácil decir: 
“Termino temporada y me llaman 
de todos lados”. No, no era tan así. 
Yo cuando llegué ya tenía 29 años, 
sabía que no tenía tantas opciones 
que me encajen bien en lo personal 
y en lo económico,  entonces por eso 
termino quedándomey porque me 
sentía muy cómodo, la verdad.
-¿Los jugadores del ascenso de 
Malta viven de eso?
-Tenés de todo. Por ejemplo, los ex
tranjeros que vienen ajugar, sí; son 
todos profesionales 100%. Después, 
para los locales, allá el fútbol es un 
trabajo que les da dinero, pero la 
prioridad es siempre la universi
dad y el futuro. Hay algunos que se 
retiran temprano porque terminan 
la universidad y tienen que elegir y 
dicen: “No, el trabajo más impor
tante”, y se dedican a trabajar y el 
fútbol pasa en segundo plano.
-¿En tercera división es igual?
-No, bueno, en tercera, salvo el 
extranjero, después los malteses 
trabajan yjuegan.
-Después de ser entrenador de 
reserva en Melita te terminan 
llamando al Zabbar FC para 
ser su entrenador principal.
¿Cómo fue ese cambio con los 
jugadores? Pasaste de 3? divi
sión a 1* en solo dos años...
-Sí, yo al Zabbar lo agarró en la 
tercera división, que ahí los ex
tranjeros se dedicaban solamente 
al fútbol, pero después los malte
ses eran semiprofesionales, por 
decirlo de alguna manera. Pasa
mos a segunda, que ya la mayoría 
del plantel pasa a ser profesional, 
pero todavía había algunos semi
profesionales malteses. Después, 
cuando ascendemos a Primera, no 
renuevo con el club por diferencias 
con el presidente.
-¿Por qué no renovaste?
-Habíamos tenido una discusión 
fuerte con el presidente un mes an
tes del ascenso. Él tenía una forma 
de ver las cosas diferente a la mía, 
entonces por ahí chocamos varias 
veces. Esa última vez que chocamos 
muy fuerte,yo mismo, interiormen
te, sabía que si ascendíamos yo no 
quería seguir, y estaba seguro que 
tampoco él me iba a ofrecer reno
var. Una vez que ascendimos, él me 
dijo creía que todavía me faltaba ex
periencia para dirigir en Primera y 
que prefería elegir otro entrenador. 
Obviamente se lo respeté, porque 
cada presidente elige lo que él cree 
que es lo mejor para el club, peroyo 
le dije: “Estoy seguro que, al igual 
que para vos yo no soy el entrena
dor que necesitás, yo estoy seguro 
que vos no sos el presidente que 
necesito en estos momentos”.
-¿Cómo te venís adaptando a 
esta oportunidad? Ya conocías 
el ascenso español...
-Sí, había jugado en esta categoría. 
La chance surgió a través del di
rector deportivo, que es argentino, 
Matías de Gregorio. Él me contactó, 
justo estaban sin entrenador y ne
cesitaban uno. Le acerqué mi perfil. 
La verdad que coincidimos en un 
montón de cosas, la forma de ver el 
fútbol y de trabajar. Fue todo muy 
rápido, en una semana cerramos 
y estoy muy contento con el club, 
con lagenteyconlosjugadores. La 
verdad que me gusta mucho. •

Del Equipo de Refugiados a peleadora profesionalLa camerunesa Ngamba venció los prejuicios y dio el salto
Cindy Ngamba se convirtió en un 
icono de la lucha por la diversi
dad y su nombre rompe estruc
turas en el deporte. La boxea
dora de Camerún, que ganó la 
primera medalla olímpica de la 
historia para el Equipo de Refu
giados en los Juegos de París en 
2024, se prepara para su debut 
profesional en una velada que 
se celebrará pasado mañana, en 
el Royal Albert Hall, en Londres, 
ante la campeona europea de pe
so welter Kirstie Bavington.

La joven de 26 años, que no 
puede regresar a su país natal, 
Camerún, porque es gay, según 
algunos especialistas, se parece 
a una versión femenina del joven 
Tommy Hearns con su cuerpo 
desgarbado y su potencia.

“Todas las boxeadoras debe
rían ser tratadas como boxea
doras. Nunca deberían decir: 
‘Oh, eres mujer y lesbiana, así 
que no queremos que participes 
en el boxeo [...] Como mujeres, 
estamos tratando de demostrar 
que también tenemos habilida
des, talento, poder y todo lo que 
tienen los hombres. Las mujeres 
lo tienen, pero eso tiene que ver 
con la promoción y los medios”, 
resumió Ngamba, en una entre
vista con The Guardian. •

La guía 
de TV

Fútbol
SUPERCOPA INTERNACIONAL
20 » River vs. Talleres. Dsports 
(610/1610 HD), Disney* y Canal 116 
(Cablevisión HD)

CHAMPIONS LEAGUE
14.45 » Feyenoord vs. Inter. Los 
82? de final, partido de ida. ESPN 
(CV 24/103 HD - DTV1621 HD)
17 » Bayem Munich vs. Bayer 
Leuerkusen. Los octavos de final, 
partido de ida. Fox Sports 2 (CV 
26/107 HD - DTV 1608 HD)
17 » PSG vs. Liverpool. Los 82ide 
final, partido de ida. Fox Sports (CV 
25/106 HD - DTV1605 HD)
17 » Benfica vs. Barcelona. Los
8- de final, partido de ida. ESPN 
(CV 24/103 HD - DTV 1621 HD)

COPA ARGENTINA
17 » Riestra vs. San Telmo. Los 
322! de final. TyC Sports (CV 22/101 
HD-DTV 1629 HD)
19.15 » Unión vs. Colegiales. Los 
3222 de final. TyC Sports (CV 22/101 
HD-DTV 1629 HD)

Tenis
EL ATP MASTERS1000 DE INDIAN WELLS
16.30 » La primera rueda. ESPN
3 (CV 104 HD - DTV 1623 HD)
18.50 » La primera rueda. ESPN
4 (C V105 HD - DTV 1624 HD)
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espectáculos El descargo de 
Millie Bobby Brown

La actriz de Stranger Things se 
defendió en sus redes de 

quienes la atacaron por su look 
y reivindicó su derecho a 

convertirse en mujer en sus 
propios términos. “Esto es un 

acoso”, sentenció.
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Aníbal Lápiz. “En la ópera hay un margen para las licencias”El Colón inaugura su temporada lírica con la reposición de una icónica puesta de Aida estrenada en 1990, que incorporará nuevos elementos i páginas

Texto Cecilia Scalisi para la nación | Foto Hernán Zenteno

Lápiz es el director de escena de la monumental ópera de Verdi que abre la temporada 2025

SHAKIRAYA 
ESTÁ EN EL PAÍS
De cara a sus shows de 
este viernes y sábado, 
en el Campo de Polo, la 
cantante colombiana 
aterrizó en Buenos 
Aires en la madrugada 
de ayer en un vuelo 
privado y fue recibida 
por una multitud de 
fans en el Aeropuerto 
de Ezeiza, pese a la 
lluvia. Agradecida, 
la artista no dudó en 
acercarse a saludar, 
tomarse fotos y firmar 
autógrafos.

GENTILEZA FENIX

Ricardo Darín, bajo la escafandra de Juan Salvo netflix

El etemauta Cómo se hizo la serie más esperada de los últimos tiemposLos responsables de la adaptación de la famosa historieta anticipan detalles de la primera temporada, que llega en abril
Marcelo Stiletano
LA NACION

La memoria anticipada de la 
serie de producción argentina 
más esperada de los últimos 
tiempos se guarda en la vasta 
extensión de los Estudios Ron
da, en la localidad bonaerense 
de Martínez. Allí están prepa
rados y dispuestos algunos de 
los detalles más relevantes del 
arte y el diseño de la primera 
adaptación audiovisual de El 
etemauta, que llegará en abril 
próximo.

Trajes diseñados en tama
ño real y a escala humana, 
maquetas, bocetos y toda 
clase de elementos en los que 
se mezclan objetos de la vida 
real e imaginativos recursos 
propios de la ciencia ficción se 
revelan por primera vez allí. 
Son las muestras del arduo 
trabajo de producción que se 
llevó adelante para cumplir 
con un proyecto del que se 
viene hablando desde hace al 
menos dos décadas y nunca 
pudo concretarse hasta aho
ra: poner en movimiento, con 
imagen, sonido y personajes 
de carne y hueso, la gran his
torieta que imaginaron Héc
tor Germán Oesterheld (tex
to) y Francisco Solano López 
(dibujos), y que se publicó por 
primera vez en 1957.

“Adaptar El etemauta fue 
siempre un sueño de nues
tra comunidad artística y 
cinematográfica”, dice ante 
un puñado de medios espe
cializados de nuestro país y 
América latina, entre ellos 
la nación, Matías Mosteirín,

productor ejecutivo (junto 
con Leticia Cristi) de la serie 
desde K&S Films, que en2005 
había dado el primer paso pa
ra llevar la historieta a la pan
talla a través de un acuerdo 
inicial con la familia Oester
held. En ese primer momen
to, la intención fue hacer un 
largometraje.

La idea entró en un larguí
simo limbo, mientras varios 
nombres muy destacados 
empezaban a mencionarse 
con posibilidades de hacerla 
realidad. El de Lucrecia Mat
tel fue el más importante de 
todos durante esa larga y fa
llida etapa. Hasta que en 2018 
Netflix entró en escena y des
pués de un tiempo de tratati- 
vas el proyecto encontró luz 
verde, pero ahora en formato 
de serie. Creada y dirigida por 
Bruno Stagnaro (Pizza, bina, 
faso; Okupas), y protagoniza
da por Ricardo Darín, Carla 
Peterson, Andrea Pietra, Cé
sar Troncoso, Ariel Staltari, 
Marcelo Subiotto y Claudio 
Martínez Bel, entre otros, los 
seis episodios de la primera 
temporada de El etemauta es
tarán disponibles en Netflix a 
partir del 30 de abril.

“Esta es una obra con una 
gran premisa y una consigna 
muy profunda, pero muy difí
cil de adaptar a una estructu
ra de tres actos, precisamente 
por su naturaleza episódica. 
De pronto, la posibilidad de 
volver a un formato deesetipo 
ofrecía muchas respuestas”, 
explica Mosteirín sobre la de
cisión de optar por una serie. 
Continúa en la página 2
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Darín y Carla Peterson (der.), otra de las protagonistas, en escenas de los primeros episodios marcosludevid/netflix

El eternauta. Detalles y secretos de la serie que dará vida a la famosa historietaEl rodaje de la adaptación transcurrió en 35 escenarios reales y 25 de carácter virtual, con más de 150 personas en el equipo; Ricardo Darín encarna el rol central
Viene de tapa
La exposición de objetos y herra
mientas nos lleva directamente 
al universo de una historieta leí
da y comentada desde múltiples 
perspectivas estéticas e ideológi
cas por varias generaciones de ar
gentinos a lo largo de las últimas 
seis décadas y media. La trama, 
según la imaginaron Oesterheldy 
Solano López a través de los cua- 
dritos, muestra a Juan Salvo y sus 
amigos luchando por sobrevivir 
después de haber sido testigos 
mudos y asombrados de la sor
presiva aparición de una nevada 
tóxica que acaba con la vida de la 
mayoría de la población y deja ais
lados e inertes a quienes lograron 
escapar de ella.

Poco después, como todo el que 
leyó la historieta sabe muy bien, 
quedó claro que ese fenómeno 
meteorológico resultó apenas un 
anticipo de la llegada a nuestro 
planeta de algo más poderoso: una 
fuerza extraterrestre desconocida, 
invasoray destructiva, ala que Sal
vo y sus compañeros tendrán que 
enfrentar para evitar una muerte 
segura.

El eternauta se filmó íntegra
mente entre mayo y diciembre de 
2023, en exteriores y locaciones 
de estudio de la ciudad de Buenos 
Aires y sus alrededores. Según 
informó la producción, el rodaje 
transcurrió en 35 escenarios rea
les y otros 25 de carácter virtual, 
especialmente creados para este 
proyecto. Más de 150 personas for
maron parte del equipo técnico y 
artístico, supervisados por ocho 
productores.

El desarrollo previo de todo el 
trabajo artístico demandó otros 
siete meses. “Lo que hicimos fue 
trabajar a medida que íbamos ro
dando porque salimos con una 
cantidad de herramientas muy 
grande que teníamos que ir pro

bando. Afianzamos aquello que 
funcionaba y descartamos lo que 
no resultaba tanto. Había que pen
sar de qué manera usar las cosas 
que mejor resultado ofrecían”, sin
tetiza Mosteirín.

Ante una pregunta de la nación, 
Stagnaro dejó bien en claro que 
la serie no sigue al pie de la letra 
el hilo argumental desarrollado 
en la historieta original. “Lo que 
hicimos fue tratar de capturar el 
espíritu, las atmósferas, la estética 
y los lugares del cómic, pero sin se
guir necesariamente la cronología 
planteada allí”, dice el realizador.

También revela que la serie está 
ambientada en el presente: “Des
pués de meditarlo varias veces, 
como todas las decisiones que 
fuimos tomando, finalmente lle
gamos a la idea de que cuando el 
autor publica la obra juega bastan
te con que fuera contemporánea al 
lector. Hay detalles en la historieta 
que dan cuenta de este mundo pa
ralelo, de la sensación de estar en 
las calles de esa misma época. Ese 
nos parecía un aspecto importan
te para preservar: que la historia 
fuese emitida en la misma época 
en que sucedía y no retroceder en 
el tiempo. Ese para nosotros era el 
espíritu de la obra original”.

El intérprete “ideal”
Los debates previos entre Stag

naro y los productores también 
tuvieron que ver con la elección 
del protagonista. “Cuando Ma
tías me propuso que Darín fuese 
el protagonista a mí me pareció 
realmente un disparate, porque 
era una historieta muy física, en 
la que el personaje principal tenía 
treinta y pico de años. Descarté de 
plano en ese momento a Ricardo, 
pero Matías me dijo que lo pensa
ra”, cuenta el director.

Tiempo después, Stagnaro llegó 
a la conclusión de que Darín era el 

intérprete ideal para personificar 
a Salvo más allá de la diferencia de 
edad con el personaje imaginado 
por Oesterheld. Todo se resolvió 
a partir de un factor casi inespe
rado: la necesidad de mostrar a 
un personaje familiarizado con 
el uso de las armas y que supiese 
disparar.

“En su momento -narra el direc
tor-, Oesterheld lo resolvió con la 
cuestión de que Salvo fuese reser
vista, algo que en la década del 50 
era bastante habitual. Pero eso hoy

"Ricardo [Darín] es 
uno de esos actores 
que capturan la 
atención y el interés 
de cualquier 
espectador, en 
cualquier lugar del 
mundo. Y es un 
ejemplo trabajando”

tendría otra lectura. En la actuali
dad, que Darín tuviese más de 60 
años paradójicamente nos trajo la 
solución: nos daba la posibilidad 
de que el personaje tuviese una co
nexión con el mundo de las armas 
en una vida pasada y casi olvidada 
para él. Cuando surge este evento 
extraordinario, todo eso vuelve 
a cobrar vida y aparece como un 
músculo que él mismo ignoraba. 
Esa dimensión nos fue llevando a 
otros lugares”.

Allí está, según Stagnaro, la se
milla de El eternauta: “Una histo
ria extraordinaria vivida por tipos 
absolutamente comunes. Y algo 
que es imposible para un hom
bre solo, sino un proceso colecti
vo en el que intervienen factores 
que muchas veces uno ni siquiera 
controla”.

En coincidencia con Martín 
Oesterheld, nieto del autor de la 
historieta y consultor creativo de 
la adaptación, Stagnaro describe 
El eternauta como una historia 
de supervivencia, amistad y so
lidaridad: “Representa también 
una especie de segunda oportuni
dad para ese grupo de tipos que se 
sienten casi vencidos por el siste
ma o a punto de ser descartados. 
La historia también representa 
esta idea muy argentina de en
frentarse a una dificultad enorme 
con los elementos que tenés a ma
no, y a partir de esa limitación ir 
encontrando la manera de salir 
adelante”.

Mosteirín destaca, además de 
sus cualidades de actor, el talento 
de Darín como gran narrador. “Es 
un tipo que sabe contar y en ese 
sentido armó un equipo increíble 
con Bruno. Estuvieron permanen
temente pensando y repensando 
cada una de las escenas. Son ar
tistas que no piensan en su propio 
lucimiento sino en el espectador a 
partir de la búsqueda del detalle, la 
seriedad, la lógica, la coherencia, 
la precisión, el no cometer errores. 
Ricardo es uno de esos actores que 
capturan la atención y el interés de 
cualquier espectador en cualquier 
lugar del mundo sin haberlo visto 
nunca jamás. Es un ejemplo tra
bajando. Fue el actor que más días 
de rodaje tuvo en este proyecto”, 
describe.

Un denominador común, tal co
mo reconocieron todos los respon
sables del detrás de cámaras, es la 
historieta original. “Cada vez que 
tuvimos algún tipo de contrapun
to, la solución siempre estaba en 
el cómic -resume María Battaglia, 
una de las directoras de arte-. “Ahí 
encontrábamos todo: el espíritu, 
los encuadres, los estilos. Era una 
fuente de consulta permanente. La 
historieta fue nuestra biblia”. •

Antonio Gasalla archivoGasalla, otra vez internado de urgencia por un cuadro respiratorio
salud. El cómico fue 
trasladado al Otamendi y 
está en terapia intensiva

Antonio Gasalla, una de las figuras 
más emblemáticas del espectáculo 
local, volvió a ser internado de ur
gencia en el Sanatorio Otamendi. 
Según trascendió, el capocómico 
fue trasladado durante la madru
gada de ayer desde el centro de 
rehabilitación donde reside a la 
clínica.

“Antonio se encuentra bien aho
ra, estabilizado, tiene un problema 
respiratorio, pero ya se está recupe
rando, le dieron antibióticos y está 
en terapia. Ni bien mejore pasará 
al lugar donde está habitualmen
te”, expresó a la prensa el hermano 
del capocómico, Carlos, al salir del 
Otamendi, y sumó que creía que los 
cambios de clima o los de tempera
tura, incluso el aire acondicionado, 
podían ser el factor desencadenante 
de esta nueva internación. “Eso no 
lo favorece. Tuvo un enfriamiento 
y hay que atacarlo para que no se 
convierta en algo más grave, pero 
nada más”, señaló, intentando así 
bajarle el tono a la preocupación 
por la salud del artista. “El estado 
general está bien”, agregó. ‘Y ni bien 
se recupere acá, pasará de nuevo al 
lugar donde estaba internado [pre
viamente]”.

Las primeras alarmas
Fue el periodista Daniel Gómez 

Rinaldi quien, cerca del mediodía 
de ayer, compartió la noticia de la 
nueva internación: “Me informa
ron que se encuentra aislado por 
un problema pulmonar. Respira 
por sus propios medios y recibió 
una transfusión de sangre”.

Después de que trascendiera la 
noticia, fue Marcelo Polino, amigo 
personal de Gasalla, quien brindó 
más detalles del estado de salud del 
cómico. “Les Informo que nuestro 
amado Antonio Gasalla está inter
nado, recuperándose de una neu
monía, con una buena evolución. 
La familia agradece los mensajes 
de tanto cariño recibidos”, escribió 
en su cuenta de X.

El conductor y exjurado de Bai
lando por un sueño confirmó los di
chos de Carlos Gasalla, quien en su 
reciente aparición en los Premios 
Carlos, de Villa Carlos Paz, aseguró 
que su hermano padece “demencia 
senil”. En cuanto al estado físico de 
Antonio Gasalla, Polino describió: 
“Él está un poco complicado porque 
ya le cuesta caminar. Se alimenta a 
través de un botón gástrico, por un 
tema previo que tenía y que con la 
enfermedad se siguió agravando. 
Habla muy poco ya y la verdad que 
es muy triste verlo así, más siendo 
mi amigo. Es familia para mí. Con lo 
que nos quedamos todos es con que 
está siendo bien cuidado”. •
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Y
a por su apellido parecía 
predestinado al dibujo. 
Aníbal Lápiz —director 
de escena y diseñador del 

vestuario de la icónica producción 
de Aída que el Teatro Colón repone 
en la apertura de su temporada de 
ópera, este domingo—, cuenta que 
si bien algunos adoptan un seudó
nimo que mejor armonice con su 
oficio, en su caso lo heredó de un 
bisabuelo vasco-francés llamado 
Laphitz, que al llegar a la Argentina 
fue rebautizado con esta escritura 
nueva que le dio la firma ideal para 
su profesión futura.

Responsable de volver a la vida 
una puesta que en el año 90 estre
nó “con bombos y platillos” como 
coautor junto con el desaparecido 
Roberto Oswald [régisseur y esce
nógrafo con quien integró una so
bresaliente dupla creativa, famosa 
por representar las mejores tra
diciones operísticas a lo largo de 
cuatro décadas], Lápiz mostrará 
la monumentalidad de su Aída en 
colaboración con tres elencos de 
solistas y los tres cuerpos estables 
del Teatro Colón —orquesta, coro y 
ballet— celebrando el centenario de 
su fundación con la obra cumbre de 
Giuseppe Verdi que en1908inaugu
ró el gran coliseo porteño.
-¿En qué consiste el trabajo del 
repositor y cuánto del original se 
debe mantener o se puede modi
ficar con el paso del tiempo?
-No me gusta la palabra “repositor” 
porque soy coautor. Oswald y yo tra
bajamos toda la vida juntos, más de 
40 años, y esta producción que data 
del siglo pasado fue un gran éxito. 
Por eso sigue dando vueltas: se vol
vió a dar en el Colón (en1996y 2018), 
luego en San Juan y en el Sodre de 
Montevideo y yo estuve desde su gé
nesis, desde el primer dibujo.
-¿Qué licencias se permiten res
pecto del original para que siga 
siendo la misma puesta?
-En la ópera no pasa como en el ba
llet, donde todo es sagrado y donde 
a la coreografía de tal o cual no po- 
dés tocarle nada, moverle un paso 
ni un giro. En la ópera hay margen 
para las licencias y yo me las he to
mado.
-¿Con qué elementos nuevos?
-Con el boudoir de Amneris, por 
ejemplo, que lo cambié completa
mente. No tiene nada que ver con el 
original. No digo que hoy es mejor 
ni peor. Oswald había montado una 
escena en la que ella venía de bañar
se, pero como tuvimos diferencias 
respecto de la idea rectora en ese 
cuadro, decidí modificarlo. Otro 
cambio importante es el vestuario 
de Aida, que se modificó entero por
que siendo ella una mujer etíope 
que representa a una tribu africana, 
pensé que debía verse diferente de 
los egipcios y tener una impronta 
tribal. Su vestuario es muy colorido 
en la ropa y las pinturas, tiene ador
nos y exuberancia. Y las sopranos 
están contentas porque quedan 
divinas. Amneris también tendrá 
trajes nuevos. Otro cambio es el 
comienzo, con un despliegue de 
figurantes que, si bien parece una 
coreografía diseñada por bailarines 
del ballet, es todo creación mía.
-Ya que menciona el ballet ¿ha
brá otra innovación en la coreo
grafía respecto de la creación
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original de Alejandro Cervera 
(1996y 2018), ahora con el dise
ño de Lidia Segni?
-El coreógrafo original en realidad 
fue Julio López. Con él hicimos la 
primera Aida (1990). Con Lidia tra
bajamos para el Sodre y funcionó 
muy bien, de modo que quise con
vocarla para hacer algo diferente 
a lo que ya se ha visto. Ella estará 
haciendo lo suyo, pero no quiero 
que sea muy clásico. A pesar de ser 
el ballet del Colón donde siempre 
hay una cierta escuela, la idea es 
alejarse de esa concepción.
-Ahora, la pregunta contraria: 
¿qué es lo que se respeta y se 
conserva para que siga siendo la 
misma famosa puesta?
-El decorado y la ropa, que en esta 
producción están muy bien y son el 
motivo por el cual el teatro la quiere 
hacer de nuevo.
-¿Cómo describiría ese vestua
rio que lleva su sello de diseña
dor?

-Como una cosa volátil, etérea. Son 
gasas y voiles, ropas y géneros suti
les que se mueven con los cantantes, 
porque así represento la atmósfera 
de la historia, el calor de Egipto, la 
vida en el desierto. Quiénes son, 
qué hacen y qué piensan estos per
sonajes; dónde viven. Todo eso debo 
imaginarloy luego expresarlo en un 
vestido que por eso aquí es etéreo, 
traslúcido y liviano.

Sin divismos
-¿Algo de los egos del artista se 
traduce en la ropa a la hora de 
diseñar?
-Ya no existen los divismos de otros 
tiempos. La gente ahora se cuida y 
se porta bien porque, a menos que 
lo tengas a Pavarotti o la Callas, que 
ya no existen, tenemos muchos en 
la fila, y si las cosas no van bien ¡que 
pase el siguiente! Creo que el divis- 
mo muchas veces pasa por la inse
guridad. Si la persona es insegura 
se pone caprichosa, siente envidia 

y tiene problemas con todo. 
-Fuera de las grandes arias, 
dúos y momentos culminantes 
como la Marcha triunfal, que 
todo el mundo espera ¿qué re
sulta especialmente destacable 
de esta ópera tan popular?
-A mí me encanta la parte de los 
figurantes porque esta es una obra 
ideal para ellos, donde cumplen 
una función decisiva. Me encan
ta trabajar con ellos, que son ex
celentes, aprenden rápido y son 
muy profesionales. Los cantantes 
son reyes y faraones, nobles que 
entran y salen; los figurantes, en 
cambio, son el pueblo, y ahí está la 
gracia, son los que tienen que tra
bajar. Ayer terminamos la escena 
del triunfo que salió maravillosa, 
espectacular. “¡Chicos -les dije-, 
ustedes son lo mejor que tuve en 
todos los años que hice Aída!”. Lo 
sentí de verdad porque estuvieron 
magníficos, son guerreros que ac
túan con toda el alma yeso me hace 

feliz, me emociona profundamente. 
-Tanto para el público que 
ha visto versiones anteriores 
como para usted, que ha traba
jado sobre esta producción en 
tantas oportunidades, ¿qué lo 
entusiasma para volver sobre 
diseños que ya hicieron su reco
rrido?
-¡La gente! Lo que puedo hacer con 
el otro y lo que ese otro me da de 
nuevo, lo que surge del encuentro 
humano cuando volvemos a contar 
la historia. Porque cada cantante es 
un mundo, por su manera de actuar, 
su fisonomía, su vocalidad. Con al
gunos artistas me gustaría trabajar 
todos los días y con otros no tanto, 
pero lo importante es que estamos 
aquí para sacar adelante un espec
táculo. Ese es nuestro objetivo. Lo
grar lo mejor de cada uno, porque 
trabajamos para ese fin. Algunos 
dicen “yo trabajo para mí”. Pero la 
cosa no funciona de esa manera. 
Aquí se trabaja para el espectador, 
para el público, para la gente, y en 
ese sentido lo que yo quiero es que 
todos se vayan contentos del teatro, 
que salgan felices por esas tres ho
ras en que pudieron olvidarse del 
mundo. •

PARAAGENDAR

Aida. Ópera en cuatro actos 
de Giuseppe Verdi con 

libreto de Antonio 
Ghislanzoni. Reposición 

Teatro Colón

Concepción escénica y 
escenografía: Roberto 

Oswald. Dirección de escena 
y diseño de vestuario: Aníbal 

Lápiz. Dirección musical: 
Stefano Ranzani / Marcelo 

Ayub. Reposición 
escenográfica: Christian 

Prego. Iluminación: Rubén 
Conde. Coreografía: Lidia 
Segni. Cuerpos Estables del 

Teatro Colón: Coro 
(dirección: Miguel Martínez), 
Ballet (dirección: Julio Bocea) 
y Orquesta Estable. Reparto 

principal: Carmen 
Giannattasio (Aida), Daniela 
Barcellona (Amneris), Martin 
Mühle (Radamés), Youngjun 
Park (Amonasro), Simón Lim 
(Ramfis), Fernando Radó (El 
Rey de Egipto), Marina Silva 
(Sacerdotisa), Diego Bento 

(Mensajero) y elencos. 
Funciones: 9,11,12,13,14,16, 

18,19,20,21,22 de marzo.
En el Teatro Colón


